Михаил Ахметьев

Граждане без СССР

Сообщества «советских граждан» в современной России



информационноаналитический центр «Сова»



Сообщества «советских граждан» в современной России

Настоящий материал (информация) произведен и (или) распространен иностранным агентом РОО Центр «Сова» либо касается деятельности иностранного агента РОО Центр «Сова».



УДК 061.237.67(470) ББК 66.79(2Poc) A 95

А95 Ахметьев М. А. Граждане без СССР : Сообщества «советских граждан» в современной России / РОО «Центр «Сова». — М. : Центр «Сова», 2022. — 124 с. : табл. и ил.

ISBN 978-5-98418-053-5

В 2010-е годы в России и сопредельных странах получило широкое распространение движение «граждан СССР» – людей, считающих, что Советский Союз юридически не прекращал существовать, а Российская Федерация, напротив, является нелегитимной структурой. Будучи подверженными идеологическому влиянию самых разных течений – от сталинистов до западных ультраправых, – «граждане СССР» генерируют и распространяют множество эклектичных теорий конспирологического характера, популярность которых в 2020-е в условиях пандемии коронавируса только возрастает. Деятельность «советских граждан», связанная с распространением ксенофобной и антигосударственной пропаганды, а также склонность некоторых из них к насилию вызывают закономерное беспокойство у российских правоохранительных органов.

Настоящая работа представляет собой попытку систематического описания движения «граждан СССР». Она состоит из обобщающей части, описания наиболее заметных сообществ и отдельных личностей в этом движении, проиллюстрированного условной схемой, рекомендаций, а также приложения о преследованиях «граждан СССР» в административном и уголовном порядке.

Опубликовано при поддержке BERTA International.

30 декабря 2016 г. РОО Центр «Сова» была принудительно внесена Минюстом в реестр «некоммерческих организаций, выполняющих функции иностранного агента». Мы не согласны с этим решением и обжалуем его.



Веб-сайт Центра «Сова», включающий публикации и новости: sova-center.ru © Ахметьев М. А., 2022 – текст, схема.

Содержание

Введение	5
Обобщающий очерк	8
Социально-политический контекст и мотивация участия	
в движении	8
Половозрастное и географическое распределение	12
Идеологические предшественники и «соседи»	13
Наиболее характерные идеи «граждан СССР»	23
Основные формы деятельности	28
Сообщества и персоналии движения «граждан СССР» в России	30
«Движение граждан СССР» Хабаровой	30
ВС СССР и КПСС Козлобаева	34
СССР Тараскина и Рыжова	34
СКНР Барышевой	42
ИСКР Шмидта	47
ВОИНР СССР	48
ВОД «КПЕ» Негребы	51
«Дети СССР» Присягина	53
КОН Руси-Украины / ГКО УССР	55
«Вече Руси» Иноземцева	56
«Народное правительство Владимирской области» Мишина	57
Федерация ВИП инициатив СССР Старостенко	60
«Домой в СССР» Токаревой	61

СКНВР РСФСР/СССР Булдакова	62
Профсоюз «Союз ССР» Дёмкина.	
Профсоюз «Союз» Пелиховой	64
МВД СССР / ГАИ СССР / ВС РСФСР Ульянова	66
ВС СССР Реуновой. Его ответвления	67
OKC/OCBP	75
НОД СССР / «Казна творца РА» Парамонова	78
«Народный совет Новосибирска» Тардасовой-Юн	84
«Страна жизнь АРиЯ» Пестряковой	86
«Совет граждан СССР» Мелиховой	87
Народный суд / Верховный суд СССР Гришина.	
Верховный суд РСФСР Малышева	91
Генералиссимус Комарова	92
ВС РСФСР Зори и КПСС Корякина. КПСС(б/п)	
и проект «Просвещение» Щипкова	93
ВС РСФСР Кузнецовой	97
Новокуйбышевский ВЦИК СССР	98
ОО «Союз граждан СССР»	101
Некоторые другие	101
Условное генеалогическое древо «граждан СССР»	106
Рекомендации	108
Случаи преследования	110

Введение

В конце 2010-х – начале 2020-х годов в прессе всё чаще по самым разным поводам стали упоминать «граждан СССР». Отрывочные сведения о них известны уже многим – например, что эти «граждане» сами себя объявляют президентами и главами КГБ, пользуются советскими паспортами и водительскими удостоверениями, требуют от полиции и чиновников присягнуть советской власти, не платят за квартиру и не возвращают кредиты, не признают пандемию коронавируса и т. д. Однако журналистские материалы и обзоры видеоблогеров не дают полной картины явления и слабо его систематизируют.

Широкое распространение пропагандистских материалов «граждан СССР» и умножение случаев их преследования, в том числе за экстремистскую деятельность, и послужили поводом к написанию этой работы. Её цель – помочь разобраться, кто есть кто среди «граждан СССР», каковы предпосылки появления этого движения, каков спектр идеологических установок его сторонников и представляет ли их деятельность общественную опасность.

Вкратце «граждан СССР» можно описать как децентрализованное общественное движение, состоящее из многочисленных более или менее иерархичных сообществ, участники которых считают Российскую Федерацию нелегитимной, не признают распад СССР и убеждены в том, что он до сих пор существует де-юре и, следовательно, подлежит восстановлению де-факто.

Большинство «граждан СССР» также придерживается различных конспирологических теорий: например, что советская территория оккупирована и находится под внешним управлением; что Россия – «коммерческая фирма»; что всем гражданам СССР и их потомкам причитается доля от огромных богатств, якобы украденных при распаде Советского Союза; что для «освобождения от юрисдикции РФ» достаточно сделать публичное «волеизъявление»; что непризнание легитимности российской власти, денежной системы РФ и выдаваемых российским государством документов даёт право не платить по кредитам, налоговым задолженностям и за услуги ЖКХ и др. Подробно наиболее характерные идеи «граждан СССР» рассмотрены в одноимённом разделе этой работы.

Первые «граждане СССР» возникли в середине 1990-х, но бурное развитие движения приходится на 2010-е. Оно шло в условиях ухудшения социально-экономической обстановки в стране, социальной атомизации, кризиса политического представительства и роста общественного запроса на социальную справедливость. При этом в идеологии «граждан СССР» заметно влияние самых разных политических и религиозных течений: сталинистов и «патриотов-охранителей», радикальных русских националистов и славянских неоязычников, а также специфических западных конспирологов, не признающих легитимность властей в своих государствах.

Определить точное число «граждан СССР» в России практически невозможно, поскольку движение состоит из десятков разнородных и отчасти пересекающихся организаций, слабо организованных групп и множества индивидуальных участников, которые не имеют ясного представления о собственной численности. Однако стоит заметить, что «граждане СССР» действуют практически во всех регионах РФ, а на съезды отдельных организаций приезжают сотни участников (по их собственным оценкам – тысячи). Состоят в таких организациях обычно люди пенсионного и предпенсионного возраста, доля участников младше 35 лет крайне мала.

Деятельность «граждан СССР» разнородна. Во многом она сводится к созданию и распределению мест в различных организациях и комитетах с названиями, которые зачастую повторяют советские; публикации документов, которые позиционируются как официальные решения «государственных органов СССР», внутренним спорам и многочисленным расколам. Некоторые объединения выдают собственные документы (паспорта, водительские права и проч.), которые «граждане СССР» пытаются использовать в судах и при взаимодействии с правоохранительными органами, чиновниками и сотрудниками банков. Участники движения направляют в российские и зарубежные учреждения письма с запросами, требованиями, заявлениями – зачастую довольно сумбурного характера. «Граждане СССР» ведут блоги и создают сайты, распространяя основные характерные для них идеи, проводят очные собрания, активно общаются в интернете и издают газеты. Некоторые из них организуют потребительские кооперативы, создают криптовалюты и занимаются другой коммерческой деятельностью, иногда имеющей признаки мошенничества. Более подробно основные формы деятельности «граждан СССР» описаны в соответствующем разделе.

«Граждане СССР» являются объектами пристального внимания правоохранительных органов. Их регулярно привлекают к административной и уголовной ответственности, в том числе в связи с осуществлением экстремистской деятельности и совершением насильственных преступлений, известно даже одно предотвращённое заказное убийство. Таблица известных нам случаев преследования «граждан СССР» в уголовном порядке приведена в конце работы.

Единственная известная попытка систематического описания «граждан СССР» как социокультурного феномена – изданная в 2020 году книга «Некроманты наших дней» Её авторами выступили Роман Силантьев (заведующий лабораторией деструктологии Московского государственного лингвистического университета (МГЛУ) профессор, доктор исторических наук, руководитель правозащитного центра Всемирного русского народного собора) и Ольга Стрекалова (научная сотрудница той же кафедры, советник юстиции, а по состоянию на 2019 год – прокурор отдела управления по надзору за исполнением законодательства о противодействии коррупции Генеральной прокуратуры РФ). Кроме того, участие в подготовке книги приняли журналисты Дмитрий и Юлия Стешины.

Книга «Некроманты наших дней», заявленная как научно-популярная и потому лишённая научно-справочного аппарата, в действительности представляет собой достаточно обстоятельный обзор объединений «граждан СССР». Авторы проделали огромную работу и описали большинство течений «граждан СССР», в основном верно разобравшись в особенностях каждого из них. Некоторые фактические неточности и недоработки в их изложении имеются, отдельные заметные структуры «граждан СССР» и события в их жизни упущены – но всё это вполне естественно для работы с таким сложным для изучения материалом.

Введение

Авторы работают в парадигме силантьевской «деструктологии», и с их точки зрения объединения «граждан СССР» относятся к «сектам» – поскольку они основаны на «жёстком противопоставлении себя обществу», конспирологических доктринах, имеют иерархии с «внешними» и «внутренними» кругами, требуют беспрекословного подчинения лидерам, разработали сомнительные схемы обогащения³. К тому же, с учётом заявленного научно-популярного характера книги, Силантьев и Стрекалова решили дать этим «сектам» «остроумные» названия, а также ввести новые термины и называть всех, кто «оживляет» государства и физических лиц «некромантами», а «граждан СССР» в частности – «некрокоммунистами»⁴. Придуманные авторами названия в действительности в среде «граждан СССР» не употребляются, имеют издевательский характер, и их введение в оборот представляется излишним и вносящим путаницу (тем более что к идеологии коммунизма подавляющее большинство «граждан СССР» не имеет никакого отношения).

Более того, крайне спорно и само причисление структур «граждан СССР» к сектам. И дело не только в том, что не существует общепринятого определения понятия «секта», а предлагаемые Силантьевым критерии выявления сект крайне широки. Сообщества «граждан СССР» не удовлетворяют даже этим критериям. Во-первых, о большинстве их течений можно сказать, что они противопоставляют себя государству как политическому образованию, но не обществу в целом. Во-вторых, не все они основаны на конспирологических доктринах. В-третьих, никакой иерархии с «внешними» и «внутренними» кругами в большинстве течений «граждан СССР» нет. Напротив, иерархия многих из них строится по модели управления советского государства, что, с учётом вождистских замашек лидеров, приводит к бесконечным расколам. Зачастую течения настолько малы, что никто, кроме лидера, не занимается в них какой-либо существенной работой и никаких «кругов» там не образуется. В-четвёртых, эти течения действительно строятся обычно вокруг одного лидера (за исключением, пожалуй, довольно децентрализованного ВО-ИНР), однако никаких реальных санкций за неподчинение в них не существует (если не считать возможность вынесения приговора «Верховного суда СССР», не имеющего перспективы реализации). В-пятых, серьёзными схемами обогащения занимается лишь малая часть лидеров «граждан СССР», деятельность других либо слишком незначительна для обогащения, либо они расценивают её как сугубо политическую, либо поглощены эзотерикой и конспирологией настолько, что об обогащении и не думают. Собственно, Силантьев и Стрекалова и сами справедливо отмечают, что группы «граждан СССР» разнородны по структуре и по целям, а их идеи эклектичны.

Другие важные тезисы Силантьева и Стрекаловой будут упомянуты ниже в соответствующих разделах.

Работа состоит из обобщающей части, описания наиболее заметных течений и личностей в движении «граждан СССР», проиллюстрированного условной схемой, рекомендаций, а также приложения о преследованиях «граждан СССР» в административном и уголовном порядке.

<u>Подчёркиванием</u> по тексту обозначены отсылки к соответствующим подразделам. **Полужирным** выделены важные имена, названия и явления. Гиперссылки на интернет-ресурсы «граждан СССР» намеренно не приводятся.

^{1.} Силантьев Роман, Стрекалова Ольга. Некроманты наших дней, или Обзор услуг по оживлению людей, организаций, государств. М., 2020.

^{2.} Спецкор «Комсомольской правды» Дмитрий Стешин известен, помимо прочего, тем, что тесно общался с Никитой Тихоновым и Ильёй Горячевым, руководителями неонацистской организации БОРН, ответственной за целую серию политических убийств (см., например: Климова Мария, Сковорода Егор. 11 друзей БОРН // Медиазона. 2015. 19 января (https://zona.media/article/2015/01/19/11-druzey-born)). Вопрос об этичности сотрудничества авторов книги со Стешиным оставим на их совести.

^{3.} Силантьев Р., Стрекалова О. Указ. соч. С. 25.

^{4.} Там же. С. 6.

Обобщающий очерк

Социально-политический контекст и мотивация участия в движении

Хотя первые «граждане СССР» появились ещё в 1990-е годы, активное развитие движения приходится только на 2010-е. Это были глубоко проблемные для российской экономики годы.

Сначала Россия не избежала удара глобального финансового кризиса (2008–2010). И хотя за счёт накопленных резервов этот кризис не стал для населения катастрофическим, на уверенный рост экономику вывести не удалось. На уровне министра экономического развития была признана начавшаяся с 2012 года стагнация, объяснявшаяся в том числе исчерпанием экспортно-сырьевой модели развития⁵.

Усложнению обстановки способствовали внешнеполитическая напряжённость и введение в 2014 году санкций против России в связи с украинскими событиями. Резкое падение цен на нефть в декабре 2014 года в условиях зависимости национальной экономики от экспорта углеводородов привело к обесцениванию рубля и тяжёлому кризису, вызвавшему продолжительное падение уровня жизни населения. В таких условиях государство предприняло ряд шагов по сокращению социальных обязательств. В частности, с 2016 года была прекращена индексация пенсий работающим пенсионерам, а в 2018 году был принят закон о повышении пенсионного возраста. Новым мощным ударом по экономике стала начавшаяся в 2020 году пандемия коронавируса, обнажившая накопившиеся социальные противоречия.

Среднегодовой рост ВВП за десятилетие составил всего 1,8 % (против 5-8 % в 2001-2009 годах)⁶, а в 2020 году ВВП снизился более чем на 3 %⁷. Реальные располагаемые доходы россиян и показатели покупательной способности за этот период практически не выросли или даже снизились⁸. Социальное неравенство осталось до-

- 5. См.: Нетреба Петр, Бутрин Дмитрий. «Я бы предпочел некоторое сужение полномочий» // Коммерсантъ. 2013. 12 августа (https://www.kommersant.ru/doc/2253639); Улюкаев Алексей. Как потратить с умом // Ведомости. 2014. 25 августа (https://www.vedomosti.ru/opinion/articles/2014/08/25/kakpotratit-s-umom).
- 6. Стогней Анастасия. Прощайте, 2010-е: как Россия променяла рост экономики на стабильность // The Bell. 2019. 29 декабря (https://thebell.io/proshhajte-10-e-kak-rossiya-promenyala-rost-ekonomiki-na-stabilnost).
- 7. Росстат: ВВП России в 2020 году снизился на 3,1 % // Коммерсантъ. 2021. 1 февраля (https://www.kommersant.ru/doc/4671959).
- 8. Соколов Александр. Индекс борща: реальные доходы россиян не растут уже 10 лет // Ведомости. 2021. 13 августа (https://www.vedomosti.ru/economics/articles/2021/08/13/881957-indeks-borscharealnie-dohodi-rossiyan); Миркин Яков. Арифметика потерянного десятилетия // Ведомости. 2021. 25 января (https://www.vedomosti.ru/opinion/articles/2021/01/25/855412-arifmetika-desyatiletiya).

Обобщающий очерк

статочно глубоким, а региональное неравенство заметно усилилось 9 . Минимальный уровень бедности, по официальным данным, был достигнут в 2012 году (10,7 %), после чего снова вырос и с тех пор только колебался в районе 13–15 $\%^{10}$. Потребительское и ипотечное кредитование получили бурное развитие. В 2014 году началось массовое попадание граждан в долговую кабалу, в середине 2016 года доля просроченных кредитов физлиц превышала 8,5 $\%^{11}$. Доля платежей по кредитам в доходах домохозяйств к 2015 году превышала 10 %, а в пандемийном 2020 году приблизилась к 11 $\%^{12}$. Общий размер долга физических лиц перед банками к 1 июля 2021 г. достиг рекордных 23,9 триллиона рублей 13 .

Существенные изменения произошли и в политических настроениях. Вслед за массовыми протестами 2011–2012 годов и в условиях стагнации экономики начался известный «консервативный поворот» в риторике и действиях властей. В 2014 году присоединение Крыма и война в Донбассе вызвали резкий патриотический подъём. Соцопросы 2014–2015 годов показывали рекордный уровень одобрения курса властей и лично президента Владимира Путина («крымский консенсус»). Однако объявление пенсионной реформы в 2018 году вызвало разочарование и раздражение даже у лоялистского электората, и рейтинги резко упали практически до «докрымских» значений 14. Принятые в 2020 году изменения в Конституцию России, хотя и содержали несколько декларативных положений социальной направленности, в целом, судя по соцопросам, не добавили властям доверия. В то же время эти поправки во многом утвердили приверженность консервативному курсу и фактически усилили «президентскую вертикаль».

Патриотический подъём 2014 года сопровождался и усилением ностальгии по Советскому Союзу. Эта тенденция оказалась более живучей, чем «крымский консенсус». Идеализированный СССР мыслится не просто как сверхдержава, конкурировавшая с США, но как самодостаточное государство, строившееся на принципах социальной справедливости и ценившее труд граждан, а советское общество – как безопасное и сплочённое. Такая идеализация имеет объективные предпосылки. Так, показано, что если СССР характеризовался очень низким экономическим неравенством, то в Рос-

- 9. Попова Дарья, Матыцин Михаил. Вирус против бедных: как пандемия повлияла на социальное неравенство в России // Forbes. 2020. 12 ноября (https://www.forbes.ru/biznes/413413-virus-protiv-bednyh-kak-pandemiya-povliyala-na-socialnoe-neravenstvo-v-rossii); Bloomberg увидел «растущую пропасть» между регионами России // РБК. 2021. 1 декабря (https://www.rbc.ru/economics/01/12/2020/5 fc5ec549a79477b1db6fc6e).
- 10. Росстат оценил уровень бедности в стране в 13,1% // Интерфакс. 2021.6 августа (https://www.interfax.ru/russia/782984).
- 11. Просроченная задолженность физических лиц $P\Phi$ // FinNews.ru (http://www.finnews.ru/picture.php?id=1075).
- 12. Доля платежей по кредитам в доходах домохозяйств США и России // FinNews.ru (http://www.finnews.ru/picture.php?id=1074).
- 13. Долг россиян перед банками побил рекорд и разгоняет инфляцию: как на этом заработать // Forbes. 2021. 12 августа (https://www.forbes.ru/finansy-i-investicii/437221-dolg-rossiyan-pered-bankami-pobil-rekord-i-razgonyaet-inflyaciyu-kak-na).
- 14. Одобрение институтов, положение дел в стране и доверие политикам // Левада-центр. 2021. 30 сентября (https://www.levada.ru/2021/09/30/odobrenie-institutov-polozhenie-del-v-strane-i-doverie-politikam/).

сии оно, напротив, стало очень высоким¹⁵. Постсоветское общество часто характеризуют как атомизированное; в 2006–2018 годы социологи наблюдали в нём явный рост доли людей с индивидуалистической ценностной ориентацией, для которой характерно эгоцентристское стремление к личному успеху, богатству, власти¹⁶.

По-видимому, впервые коллективному осознанию этот контраст советского и российского стали подвергать не только люди уже глубоко пенсионного возраста (для которых распад страны, рыночные реформы 1990-х, деиндустриализация и деградация научного потенциала обернулись личными трагедиями), но и многие их дети, прежде совершенно лояльные действующей власти и заметную часть сознательной жизни прожившие в новой России, хотя и заставшие Союз в юности и молодости.

Осенью 2018 года, по данным социологов РАНХиГС, 42 % россиян считали, что в стране нет партии, которая выражала бы их интересы, ещё 12 % затруднились назвать такую партию; у 72 % существующая партийная система вызывала негативные чувства. 41 % респондентов заявил, что ожидает появления партии, которая выступала бы за построение социально ориентированного государства (высокие налоги и уровень соцзащиты), либо «левой социалистической партии» (которая поддерживала бы трудящихся и выдвигала требование национализации богатств)¹⁷. К августу 2021 года, в условиях экономической стагнации и разочарования мерами социальной поддержки населения в пандемию, рекордные 66 % опрошенных россиян заявили, что высокий уровень жизни в стране для них важнее величия государства на международной арене. При этом 49 % опрошенных (в том числе 62 % среди россиян старше 55 лет) заявили в опросе, что лучшая для страны политическая система – советская, а 62 % предпочли плановую экономику рыночной 18.

Растущий запрос на социальную справедливость в сочетании с низким доверием населения КПРФ, которая могла бы претендовать на статус массовой партии с социально-ориентированной повесткой, своеобразно отразился на политической жизни в стране. К примеру, Алексей Навальный, прежде считавшийся популистом национал-демократического толка, стал использовать более «левую» риторику и даже пытался построить сеть собственных профсоюзов. В молодёжной среде политизация выразилась в том числе в возникновении в разных регионах России множества марксистских кружков, сконцентрировавшихся на теоретической работе¹⁹.

Вышеописанные тенденции развития России нашли логичное воплощение в развитии движения «граждан СССР».

Обобщающий очерк

Так, самый известный самопровозглашённый лидер СССР <u>Сергей Тараскин</u> (1962 года рождения) объявил себя таковым в 2010 году после того, как на волне кризиса разорился его стоматологический бизнес.

Однако заметный рост популярности «граждан СССР» начался только после 2014 года, когда в связи с украинским конфликтом в широких слоях населения возрос интерес к политической тематике. Вероятно, в этот момент стремление к непосредственной причастности к политике натолкнулось на закрытость механизмов политического участия, низкий уровень политической культуры, имитационный характер парламентаризма и недоверие к нему.

Результатом стала стихийная самоорганизация людей, обладающих слабыми навыками критического мышления, технически обеспеченная в том числе развитием видеоблогинга. Этот процесс был усилен экономическим кризисом, начавшимся в декабре 2014 года. Известно, что целый ряд заметных «граждан СССР» присоединился к движению именно в 2015 году. В 2018–2019 годах, на фоне непростой экономической обстановки и недовольства пенсионной реформой, движение испытало новый приток сторонников и получило нескольких ярких лидеров, в том числе из предпринимательской среды.

О существовании прямой связи между социально-экономической обстановкой и участием в сообществе «граждан СССР» участники движения говорят открыто.

«Меня подтолкнуло [к работе по возрождению СССР] то, что жизнь, которая у нас настала, – непонятная. То, что я не уверена в своем будущем и в первую очередь будущем моего сына. Мой сын не мог найти себя по призванию. У меня тоже так получилось, что призвание у меня одно, а жизнь распорядилась по-другому. Поэтому я начала разбираться: что случилось, почему, в чем виновата именно я, почему именно у меня не складывается жизнь. За два года до пенсии я оказалась без работы, у меня кредитов... < ... > Я начала в себе разбираться, в том, что у нас происходит в жизни, и потихонечку начала понимать, что в жизни происходит что-то не так», – так мотивировала свои действия председатель одного из конкурирующих «Верховных Советов» Светлана Зоря²⁰.

«Задача Российской Федерации – в том, чтобы мы не жили нормально и не развивались. Вот я пенсионерка – почему я должна работать? Я не знаю, как жить на эту пенсию. У меня дочь не работает, сидит с маленьким ребенком. Сыновья – один в Москву уехал, другой в Севастополь. Им же нужно самим жилье покупать, а не маме деньгами помогать», – объясняла активистка конкурирующей структуры Светлана Левичева²¹.

Собственно говоря, заметная часть активности «граждан» связана с прикладными финансовыми вопросами – прежде всего, с уклонением от уплаты долгов. На сво-их собраниях и в публикуемых на YouTube инструкциях они открыто обсуждают, как общаться с полицейскими, приставами, коллекторами, сотрудниками госучреждений, убеждая их в нелегитимности РФ и, соответственно, в недействительности всех финансовых претензий к гражданам. Значительное число «граждан СССР» даже было привлечено к уголовной ответственности в связи с конфликтами с полицейскими

^{15.} См., например: Novokmet Filip, Piketty Thomas, Zucman Gabriel. From Soviets to oligarchs: inequality and property in Russia 1905-2016 // The Journal of Economic Inequality. 2018. N^o 16 (2). P. 189–223 (https://link.springer.com/article/10.1007/s10888-018-9383-0).

^{16.} Магун Владимир, Руднев Максим. За пределами «человека советского»: россияне в европейской ценностной типологии // Демонтаж коммунизма. Тридцать лет спустя. М., 2021. С. 325–353.

¹⁷. Дергачев Владимир. Большинство россиян равняются налево // РБК. 2018. 25 октября (https://www.rbc.ru/newspaper/2018/10/26/5bd1b4a89a7947b421dc4b0e).

^{18.} Какой должна быть Россия в представлении россиян? // Левада-центр. 2021. 10 сентября (https://www.levada.ru/2021/09/10/kakoj-dolzhna-byt-rossiya-v-predstavlenii-rossiyan/).

^{19.} См., например: Чеснокова Елена. 50 оттенков красного // Батенька, да вы трансформер. 2019. 24 апреля (https://batenka.ru/unity/hell/marxists/).

^{20.} Плотникова Мария. Они все еще живут в СССР, а РФ считают частной компанией. История жительницы Верещагино, решившей «возрождать Советский Союз» // 59.ru. 2020. 22 декабря (https://59.ru/text/politics/2020/12/22/69646201/).

^{21.} Козлов Иван. Союз нерушимый // Такие дела. 2021. 17 марта (https://takiedela.ru/2021/03/soyuz-nerushimyy/).

и судебными приставами-исполнителями, которые пытались эти долги взымать (см.: Случаи преследования).

Р. Силантьев и О. Стрекалова также справедливо отметили, что немалую часть течений «граждан СССР» основали бизнесмены, «не преуспевшие в законном накоплении капитала». Верно и утверждение, что часть из них – откровенные аферисты, строящие финансовые пирамиды.

Можно выдвинуть и более смелое предположение. По видеозаписям собраний «граждан СССР» и после выборочного изучения биографий (не только лидеров течений) складывается впечатление, что большинство активных «граждан СССР» составляют именно мелкие предприниматели – разорившиеся, погрязшие в долгах. Другими заметными слоями являются пенсионеры, а также люди рабочих профессий, нередко ранее судимые, не имеющие достаточных средств к существованию и зависимые от микрокредитов.

Замечание Р. Силантьева и О. Стрекаловой о непропорционально высокой доле среди «граждан СССР» людей с психическими отклонениями²² кажется обоснованным: врачи выявили расстройства психики – как исключающие вменяемость, так и нет – как минимум у семи заметных участников движения²³. Однако пять из них – среднего возраста, и лишь двое – пенсионеры, так что утверждение Р. Силантьева и О. Стрекаловой о том, что эти психические изменения носят возрастной характер, не находит подтверждений. Интересно, что у представителей похожего американского движения «суверенных граждан» (см.: Идеологические предшественники и «соседи») психические заболевания во время следствия и суда обнаруживают крайне редко.

Половозрастное и географическое распределение

Специального социологического исследования, которое достоверно отражало бы социальный состав движения «граждан СССР», не проводилось. Однако по имеющимся данным можно сделать следующие наблюдения.

Движение «граждан СССР» отличается крайне низкой вовлечённостью в него молодёжи. Одни лидеры и активисты пребывают в пенсионном возрасте, другие – предпенсионеры или скоро ими будут, третьи – средних лет. Люди младше 35 лет встречаются в движении крайне редко.

В движении представлены как мужчины, так и женщины. Р. Силантьев и О. Стрекалова выдвинули предположение о некотором численном преимуществе женщин 24 . Изучение списочных составов «органов власти» некоторых течений «граждан СССР» опровергает это предположение: в них наблюдается удивительный гендерный баланс.

Обобщающий очерк

Точная численность движения «граждан СССР» неизвестна. В середине 2019 года из решения суда о запрете «СССР» Тараскина стало известно, что, по данным ФСБ, в работе этой структуры участвовали 450 человек. В то же время в прессе, также со ссылкой на ФСБ, упоминалась оценка численности в 150 тысяч человек²⁵. Возможно, в последнем случае подразумевалось общее число потенциальных сторонников идеи легитимности СССР, подсчитанное, например, путём сложения аудиторий крупнейших информационных ресурсов «граждан СССР».

В вышеупомянутом решении суда о запрете «СССР» Тараскина говорилось об активности его организации в 30 регионах России. Р. Силантьев и О. Стрекалова увидели особую активность «граждан СССР» в 12 регионах страны²⁶, однако почему выделены именно эти регионы, неясно. Изучение развития движения в 2019–2021 годах позволяет смело расширить этот список вдвое, что делает его бесполезным. К настоящему моменту можно с уверенностью говорить, что «граждане СССР» есть во всех или почти во всех регионах России. Кроме того, структуры «граждан СССР» существуют в республиках бывшего СССР, не исключая Украину, где их активисты преследуются по закону о декоммунизации²⁷. Настоящий доклад охватывает только российские течения.

Идеологические предшественники и «соседи»

«Советские патриоты», сталинисты. Люди, которые не признали ликвидацию СССР как государства, естественным образом появились сразу после его фактического распада. В начале 1992 года прекращение существования Союза ещё не всеми осознавалось как свершившийся факт, а не обратимый эпизод политического процесса. Под лозунгами сохранения СССР по всей России проходили массовые демонстрации. Первой же общественно-политической инициативой, участники которой апеллировали к структурам СССР, фактически уже не существовавшим, был VI чрезвычайный Съезд народных депутатов СССР. Именно Съезд народных депутатов, выборы в который прошли в 1989 году, был высшим органом власти в Советском Союзе согласно Конституции 1977 года с «горбачёвскими» поправками. 27 декабря 1991 г. в связи с прекращением существования СССР Верховный совет РСФСР постановил прекратить всю «депутатскую деятельность» членов Съезда²⁸. Однако часть депутатов, не согласившаяся с этим решением, созвала VI Съезд, который прошёл 17 марта 1992 г. в ДК «Дружба» подмосковного совхоза Вороново, причём при свечах (по неясной причине свет был отключён).

^{22.} Силантьев Р., Стрекалова О. Указ. соч. С. 151.

^{23.} Сергей Торгунаков, Андрей Злоказов (<u>СССР Тараскина</u>), Александр Долбаненко (<u>Федерация ВИП инициатив СССР Старостенко</u>), Тамара Орлова, Александр Дударенко (<u>«Совет граждан СССР» Мелиховой</u>), Светлана Маркова (СССР Тараскина, «Совет граждан СССР» Мелиховой), Лита Шнейд-Миллер (<u>генералиссимус Комарова</u>).

^{24.} Силантьев Р., Стрекалова О. Указ. соч. С. 153.

^{25.} Лапина Анна. Нижневартовск не поддержал «СССР» // Коммерсантъ (Екатеринбург). 2019. 23 июля (https://www.kommersant.ru/doc/4039531).

^{26.} Силантьев Р., Стрекалова О. Указ. соч. С. 153.

^{27.} См., например: СБУ зупинила спробу псевдовиборів на Дніпропетровщині: злочинці хотіли відновити «структури СРСР» // СБУ. 2021. 1 червня (https://ssu.gov.ua/novyny/sbu-zupynyla-sprobu-psevdovyboriv-na-dnipropetrovshchyni-zlochyntsi-khotily-vidnovyty-struktury-srsr).

^{28.} Постановление Верховного Совета РСФСР от 27 декабря 1991 г. № 3025-I «О народных депутатах бывшего Союза Советских Социалистических Республик».

Кворум на съезде не собрался, что не смутило участников, в числе которых были такие известные народные депутаты СССР, как Сажи Умалатова, Альберт Макашов, Виктор Алкснис, Егор Лигачёв, Рой Медведев и др.²⁹ Собрание приняло ряд документов, в частности, таких, где Беловежские соглашения названы антиконституционными и не ведущими к отмене результатов референдума о сохранении СССР и ликвидации высшего органа власти СССР³⁰. Заметных практических последствий этот съезд не имел, если не считать учреждения Постоянного президиума Съезда народных депутатов СССР во главе с Умалатовой. На него было возложено поручение заняться восстановлением федеральных органов власти, ликвидированных к концу 1991 года³¹. Однако фактически деятельность этого органа быстро деградировала до раздачи (продажи) орденов и медалей советского образца, их копий и новоизобретённых орденов; с 2000-х годов Умалатова, будучи главой Партии мира и единства, поддерживает Владимира Путина.

Не вдаваясь в подробности процесса распада СССР, стоит сказать, что с юридической точки зрения обосновать советскими законами уничтожение советского государства проблематично. Нет ничего удивительного в том, что в ходе революционного процесса наблюдалось пренебрежение правовыми процедурами, в принципе свойственное революции, и предпринимались такие попытки «отыграть назад» распад страны, как вышеописанный съезд. Говоря ещё шире, в результате развала СССР и создания суверенной РФ принципиально изменилась и правовая реальность в стране, включая её ценностные основания. В результате, в сущности, для сознательного носителя ценностей Конституции РФ 1993 года нелегитимным должен быть как раз СССР. До крайности эту мысль не так давно довёл судья Конституционного суда РФ Константин Арановский, который пришёл к выводу, что РФ, как правовое демократическое государство, вообще ни в каком смысле не должна считать себя правопреемницей «преступной» советской власти³². Позиция современных «граждан СССР» – прямо противоположная: они объявляют преступной и нелегитимной РФ и все её акты. Проблема в том, что в реальности на одной и той же территории двух вариантов государства существовать не может. Государство Российская Федерация со всеми присущими ему признаками - монополией на легальное насилие, суверенитетом, исключительной способностью поддерживать соблюдение законов и т. д. - общепризнанно и существует в действительности. А воссоздаваемые новыми «гражданами» версии «РСФСР» и «СССР» легитимны лишь внутри их относительно немногочисленных и неустойчивых сообществ.

Как КПРФ, так и более радикальные партии 1990-х, декларировавшие приверженность коммунистической идеологии, но нередко тяготевшие к сотрудничеству с национал-патриотами («красно-коричневые»)³³, в большинстве быстро переста-

Обобщающий очерк

ли спорить с фактом распада СССР. И хотя даже спустя пять лет после прекращения существования этого государства Госдума принимала заявления о незаконности Беловежских соглашений (на которые ссылаются современные «граждане СССР», см. об этом ниже), эти документы имели сугубо декларативный характер и не находили дальнейшего развития в доктрине КПРФ и других партий.

Несмотря на то что в 1991–1992 годах КПСС была запрещена, за прошедшие с того момента 30 лет на это название много раз находились претенденты, объявлявшие о возрождении партии (в том числе ещё в начале 1990-х). В их числе: Союз коммунистических партий – КПСС (СКП–КПСС), во главе которого стоял Олег Шенин (а с 2001 года – Геннадий Зюганов), Российская коммунистическая партия – КПСС Алексея Пригарина, КПСС Сергея Скворцова, КПСС Ленина–Сталина Виктора Анпилова, КПСС Сергея Александрова, КПСС Константина Николаева, КПСС «Ленинский путь» Виталия Харламова и др. Но большинство этих партий вовсе не опиралось на мысль, что Российской Федерации в принципе нет, а Советский Союз по-прежнему существует в реальности. Как правило, они, хотя и высказывались о незаконности развала Союза и запрета КПСС, осознавали фактический демонтаж советского государства и лишь призывали бороться за восстановление социализма политическими методами.

Однако среди сталинистов нашлись те, кто поставил аргумент о юридической легитимности СССР во главу угла, в результате чего в 1995 году был проведён Съезд граждан СССР (см.: «Движение граждан СССР» Хабаровой, ВС СССР и КПСС Козлобаева).

Кроме того, в движении «граждан СССР» отчасти нашли воплощение оригинальные идеи публициста сталинистской направленности **Юрия Мухина**, его движения «Армия воли народа» (АВН), которое было признано экстремистской организацией, и Инициативной группы по проведению референдума «За ответственную власть» (ИГПР «ЗОВ»). Наиболее явно влияние «мухинцев» просматривается в деятельности ВОИНР СССР.

Р. Силантьев и О. Стрекалова вообще относят «граждан СССР» к «крайне левому флангу», утверждая, что «их взгляды ближе к левацким, чем к ультраправым». На левый фланг они по непонятной причине поместили не только анархистское объединение «Сеть» (признано террористическим сообществом), но и сталинистско-конспирологическую АВН, и даже национал-патриотическое Народное ополчение имени Минина и Пожарского (признано террористической организацией)³⁴, которое для тех же анархистов является врагом, а не союзником. Основания для такого объединения принципиально различных по идеологическим установкам движений неясны, как неясна и причина причисления «граждан СССР» к левым. Вообще, если оперировать шкалой «левые - правые», то для левых политических движений и партий характерна приверженность идеалу социального равенства – и борьба за приближение к нему либо реформистскими, либо революционными методами. Однако большинство течений «граждан СССР» нельзя назвать таковыми. Зачастую они вообще не придерживаются какой-либо оформленной политической идеологии, а если и используют советскую риторику и декларируют приверженность идеалам социализма, то делают это разве что для придания своей деятельности дополнительной привлекательности. Вообще деятельность «граждан СССР» – и это отмечают Силантьев и Стрекалова³⁵ – часто гораздо больше похожа на историческую реконструкцию, чем на политику.

^{29.} Полный список зарегистрировавшихся см.: VI Чрезвычайный Съезд народных депутатов СССР. Московская область, 17 марта 1992 г. Документы и материалы. М., 2009. С. 45–48. Поддержку съезду выражал и Владимир Жириновский, который депутатом не был. См.: VI съезд народных депутатов СССР / Первая часть / 17 марта 1992 // Alex Brent. YouTube. 2020. 27 мая (https://www.youtube.com/watch?v=fbMi2HMohOs).

^{30.} VI Чрезвычайный Съезд народных депутатов СССР. С. 11.

^{31.} Там же. С. 10.

^{32.} См.: Мнение судьи Конституционного Суда Российской Федерации К. В. Арановского // Конституционный суд РФ. 2019. 10 декабря (http://doc.ksrf.ru/decision/KSRFDecision442846.pdf).

^{33.} См.: Радикальные коммунисты: генеалогия, идеология, блоки // Тарасов Александр, Черкасов Глеб, Шавшукова Татьяна. Левые в России: от умеренных до экстремистов. М., 1997. С. 106–150.

^{34.} Там же. С. 25. 153.

^{35.} Там же. С. 151.

Сами российские левые к «гражданам СССР» в основном относятся критически. Так, на популярном YouTube-канале «внесистемных» левых «Вестник Бури» в 2019 году был опубликован обзор, авторы которого попытались выявить социальные предпосылки появления движения «граждан СССР» и отметили оторванность от действительности заявлений о продолжении существования СССР, эксплуатацию социальной проблематики и советской ностальгии *«шарлатанами, фриками или политическими дельцами»* и *«недоработки нормальных левых в работе с людьми за* 40»³⁶. Системные левые из КПРФ также отмежевались от лидеров «граждан СССР» как пособников буржуазии, запудривающих мозги наивным гражданам и вносящих раскол в левопатриотическое движение³⁷.

Единственной заметной организацией, пытавшейся наладить взаимодействие с «гражданами СССР», стала РКРП-КПСС. В 2017-2019 годы по инициативе партийного отделения в Коми её члены привлекали в свои ряды беспартийных политически неграмотных «граждан СССР» (в основном последователей Валентины Реуновой и осколков её течения), пытаясь создать структуру для их политического просвещения и поиска достойных кандидатов в члены партии. Однако эта работа не только не увенчалась успехом, но и встретила противодействие со стороны партийного руководства, что послужило одним из поводов для очередного раскола самой РКРП-КПСС весной 2021 года³⁸.

Другим идеологическим источником для «граждан СССР» послужило развившееся в 2010-е годы охранительство, сочетающееся с распространением конспирологических теорий. Здесь следует упомянуть псевдоисторические сочинения Николая Старикова, утверждающие образ врага – «англосаксов» – и идеализирующие Сталина как гениального лидера, противостоявшего их заговору. Ещё более явным образом повлияло на «граждан СССР» основанное в 2012 году Национально-освободительное движение (НОД) депутата Госдумы от «Единой России» Евгения Фёдорова. Фёдоров придерживается оригинальной концепции. СССР в юридическом смысле продолжает существование, полагает он, но не существует фактически, потому что ограничен последующими законами России и «колониальной» Конституцией 1993 года. Она, считает Фёдоров, была навязана народу обманным путём, но в то же время является законным воплощением воли народа до тех пор, пока народ же её не отменит. НОДовцы в основном поддерживают восстановление СССР, но, с точки зрения Фёдорова, действовать можно только легальными методами, а возглавит процесс восстановления державы президент Владимир Путин, который «по секрету» уже восстановил армию, ядерное оружие и даже начал процесс собирания территорий путём присоединения Крыма. Всех, кто «восстанавливает» органы власти СССР явочным порядком, Фёдоров считает мошенниками (хотя и пытался вести с некоторыми из них переговоры, см.: НОД СССР Парамонова)³⁹. Тем не менее известно, что ряд заметных в последние годы «граждан СССР» начинал свою политическую деятельность именно в НОД Фёдорова.

Обобщающий очерк

Некоторое влияние на «граждан СССР» оказало эклектичное учение Светланы Лады-Русь (Пеуновой). После запрета её партии «Воля» как экстремистской сторонники Пеуновой произвели инфильтрацию в развивающееся движение «граждан СССР» и стали действовать под новым брендом <u>ОКС/ОСВР</u>.

Источником влияния на «граждан СССР» стали и русские националисты. В частности, отдельные, хотя и не систематические пересечения «граждан СССР» наблюдаются с участниками Постоянно действующего совещания Национально-патриотических сил России (ПДС НПСР).

Часть «граждан СССР» испытала влияние националистической квазигосударственной организации **«Русская Республика Русь** в составе РФ». Она была основана в 2003 $rodv^{40}$, возглавлял её Виктор Кривов, который в позднесоветские годы был членом национально-патриотического фронта «Память», а затем до 1995 года входил в руководство знаменитого Русского национального единства (РНЕ)41. Организация действовала под лозунгом «Русскому народу – русский социализм» и сочетала герб СССР с популярной у неонацистов руной «одал». Кривов заявлял при этом, что принципиально отказывается менять советский паспорт на российский. Кроме того, «Русская республика Русь» выдавала собственные «национальные паспорта». В 2015 году, на фоне роста движения «граждан СССР», было принято решение о простановке в эти «паспорта» штампов о преемственности «Русской республики Русь» Советскому Союзу и РСФСР. Однако о том, что СССР существует до сих пор или должен быть возрождён, «Русская Республика Русь» не заявляла. Она лишь утверждала, что считает нынешнюю РФ преступной организацией, образованной в результате государственного переворота 1993 года. Целью своей деятельности она ставила переучреждение государства на основе нового договора между «коренными народами». В составе «Русской республики Русь» действовали как минимум 22 «общины коренного русского народа». Некоторые из них были признаны экстремистскими в 2010-е годы, а в 2020-м была запрещена и сама «Русская республика Русь». Ряд сторонников организации был осуждён за ксенофобную пропаганду, оправдание терроризма, а также за хранение оружия и взрывчатки 42 .

Сильное влияние на «граждан СССР» оказали некоторые течения **славянского неоязычества**, относящиеся к «русскому ведизму» и стоящие на откровенно расистских и ради-

^{36.} См.: СССР ЖИВ? Трэш, ЖКХ, Правовед ТВ // Вестник Бури. YouTube. 2021. 2019. 10 сентября (https://www.youtube.com/watch?v=WK-b0cUUSy8).

^{37.} РУСО: Современные «граждане СССР» – жертвы духовной сивухи // МГК КПРФ. 2020. 19 октября (https://msk.kprf.ru/2020/10/19/147289/).

 $^{38.\,}$ См.: K XXII съезду. Письмо т. Лапшина с приложениями // Советское социалистическое объединение. 2019. (http://sssr-kpss.ru/index.php/rkrp-kpss/syezd).

^{39.} Фёдоров Е.А. про НОД СССР // Совет ОШ НОД СССР. YouTube. 2018. 25 ноября.

^{40.} И сразу же после основания раскололась, в результате чего параллельно стала действовать другая организация под названием «Русская Республика». Её возглавляет Владимир Попов; запомнилась она тем, что в 2004 году взяла на себя ответственность за убийство этнографа Николая Гиренко. См.: «Русская республика» взяла на себя ответственность за убийство Н. Гиренко // Центр «Сова». 2004. 26 июня (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/racism-nationalism/2004/06/d6533/). 41. См.: Прибыловский Владимир, Лихачёв Вячеслав. Русское национальное единство. М., 2000 (https://www.sova-center.ru/files/books/pano-rne-2000.pdf).

^{42.} Козкина Анна. Аутсайдеры. Как ветеран общества «Память» Кривов переучредил Русь по образу и подобию Татарстана // Медиазона. 2017. 25 августа (https://zona.media/article/2017/08/25/outsiders-5-rusreprus); Самара: в суд передано дело участников «Общины Коренного Русского Народа» // Центр «Сова». 2019. 12 июля (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/counteraction/2019/07/d41251/); В Федеральный список экстремистских организаций внесена «Республика Русь» // Центр «Сова». 2020. 2 сентября (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/counteraction/2020/09/d42839/).

кальных антихристианских позициях⁴³. В риторике ряда «граждан СССР» даже на уровне используемых терминов («да'Арии», «Мидгард-Земля», летосчисление от сотворения мира в звёздном храме и т. п.) заметно влияние «инглиизма» Александра Хиневича и его запрещённых «Славяно-арийских вед», а также его последователя Алексея Трехлебова (одно из сообществ «граждан СССР» во «ВКонтакте» даже называется по его книге «Финист – Ясный Сокол»⁴⁴). Распространяются в среде «граждан СССР» также идеи Николая Левашова, признанный экстремистским материалом труд Владимира Истархова «Удар русских богов», в отдельных случаях – идеи «анастасийцев» (движение «Звенящие кедры России»).

Деятельность «граждан СССР» во многом напоминает активность существующей ещё с 1990-х годов праворадикальной неоязыческой организации «Духовно-родовая держава Русь». Эта организация прославилась объявлениями об отделении от Российской Федерации (или, как вариант, о наделении себя статусом субъекта РФ с дальнейшей возможностью выхода из неё), вынесением смертных приговоров ряду государственных чиновников России, агрессивным антисемитизмом, рассылкой приказов чиновникам и особенно часто – военным. Некоторых её активистов суды отправляли на принудительное психиатрическое лечение, других осуждали за насильственные действия, в том числе расистского характера. В 2011 году «Духовно-родовая держава Русь» была признана экстремистской организацией⁴⁵, её последователей время от времени судят по соответствующим статьям УК. Несмотря на сходство в деятельности «Духовно-родовой державы Русь» и «граждан СССР», прямой организационной и кадровой связи между ними не просматривается.

Несколько неоязыческих групп эксплуатируют аббревиатуру «СССР» исключительно в символическом, но не политическом смысле. Наиболее заметная из них – «Союз СоТворцов Святой Руси» Леонида Маслова (также известный как движение «За государственность и духовное возрождение Святой Руси»). Четырёхтомный труд Маслова, лежащий в основе деятельности этой структуры, был признан экстремистским, а сама организация ликвидирована 46. Заметного влияния на «граждан СССР» масловцы, похоже, не оказали.

Отдельно следует упомянуть **Концепцию общественной безопасности (КОБ)**. Это конспирологическое учение, как утверждается, ещё с конца 1980-х разрабатывал некий коллектив (анонимный, за исключением Владимира Зазнобина) под названием Внутренний Предиктор СССР; аббревиатура СССР при этом расшифровывалась в том числе как Соборная Социально-Справедливая Россия. В 1990-е годы идеи КОБ попу-

Обобщающий очерк

ляризировал генерал-майор Константин Петров. Под его руководством в 2000 году в России была создана Концептуальная партия «Единение» (КПЕ). В 2007 году КПЕ была лишена регистрации по формальным основаниям⁴⁷. Вместо неё в 2009 году сторонники идей КОБ попытались учредить партию «Курсом правды и единения», в 2018 году она была признана в России экстремистской⁴⁸. Ряд материалов КОБ включён в Федеральный список экстремистских материалов, в том числе книга генерала Петрова «Тайны управления человечеством»⁴⁹ и один из основных трудов Внутреннего Предиктора СССР – книга «Мёртвая вода»⁵⁰. Многие сторонники КОБ становились фигурантами уголовных дел в связи с осуществлением антисемитской пропаганды.

КОБ характеризуют как течение, берущее истоки в ведической традиции русского неоязычества и комбинирующее его, например, с обожествлением Александра Пушкина, а в политико-экономической части – со своеобразной трактовкой сталинизма. Согласно учению КОБ, постигшие его и достигшие таким образом богочеловеческого состояния смогут обеспечить спасение человечества и достижение им высшего космического совершенства. Из текстов Внутреннего Предиктора следует, что славяне обладают некоей исконной мудростью, а Глобальный Предиктор (то есть еврейский заговорщический центр) имеет целью поработить их и плетёт против них козни в течение всей истории; орудием в его руках стало и христианство, утверждает КОБ. Возродиться же народу позволит прежде всего политико-экономическое переустройство: отказ от внедрённых сионистами рыночных отношений и переход к такой системе, какую планировалось внедрить в СССР51. Подробное описание запутанной идеологии КОБ не входит в задачи данного исследования. Однако следует заметить, что конспирологические схемы КОБ использовались и используются разными течениями «граждан СССР». Сама КПЕ фактически разделилась на несколько ветвей. Наиболее заметные в медийном пространстве ветви возглавляют Валерий Пякин и Вячеслав Негреба. Последний считает себя «гражданином СССР» и ведёт среди них активную пропаганду (см.: <u>ВОД «КПЕ»</u>).

На «граждан СССР» явным образом повлияла и западная конспирология. Среди материалов, распространяемых «гражданами СССР» в соцсетях, можно обнаружить даже выступления знаменитого американского неонациста Дэвида Дюка. Но наибольшее влияние на них оказали такие пересекающиеся друг с другом англоязычные движения, как «суверенные граждане» (sovereign citizens) и «свободные люди на земле» (freemen on the land), а также немецкоязычные «рейхсбюргеры» (die Reichsbürger).

^{43.} Подробнее об этом см., например: Неоязычество на просторах Евразии. М., 2001; Мороз Евгений. Неоязычество в России // Цена ненависти. Национализм в России и противодействие расистским преступлениям. М., 2005. С. 196–225; Кавыкин Олег. «Родноверы». Самоидентификация неоязычников в современной России. М., 2007; Шнирельман Виктор. Русское родноверие. Неоязычество и национализм в современной России. М., 2012.

^{44.} Финист – Ясный Сокол // ВКонтакте.

^{45.} Мособлсуд признал экстремистской объединение «Духовно-родовая Держава Русь» // Центр «Сова». 2011. 6 апреля (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/counteraction/2011/04/d21336/).

^{46.} Верховный суд РФ подтвердил ликвидацию движения «За государственность и духовное возрождение Святой Руси» // Центр «Сова». 2016. 8 апреля (https://www.sova-center.ru/religion/news/harassment/refusal/2016/04/d34267/).

^{47.} Ликвидированы две национал-патриотические партии // Центр «Сова». 2007. 15 мая (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/counteraction/2007/05/d11098/).

^{48.} В Федеральный список экстремистских организаций добавлена 1 организация // Центр «Сова». 2019. 11 февраля (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/counteraction/2019/02/d40640/).

^{49.} Федеральный список экстремистских материалов обновился на 1 пункт // Центр «Сова». 2012. 10 октября (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/counteraction/2012/10/d25520/).

^{50.} «Мертвая вода» признана экстремистским материалом // Центр «Сова». 2013.22 ноября (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/counteraction/2013/11/d28469/).

^{51.} См. об этом, например: Mopos Евгений. Язычники-сталинисты или «Концептуальная партия "Единение"» // Центр «Сова». 2003. 24 ноября (https://www.sova-center.ru/religion/publications/2003/11/d1377/).

Движение **«суверенных граждан»** в США ведёт историю ещё от появившегося в 1960-е расистского движения Posse Comitatus⁵², распространявшего теории о «сионистском оккупационном правительстве». Вслед за этим движением «суверенные граждане», в частности, полагают, что принятая после Гражданской войны в 1868 году 14-я поправка к Конституции США, предоставившая гражданство всем уроженцам страны и утверждающая их равенство перед законом, превратила свободных жителей штатов, живших по английскому общему праву, в закабалённых жителей федерации. Кроме того, «суверенные граждане» считают, что в 1933 году США обанкротились и, отказавшись от золотого стандарта, взяли всех граждан в своей юрисдикции в залог. Следовательно, по их логике, нужно выйти из федеральной юрисдикции, отказаться от номера соцстрахования, водительских прав, свидетельств о рождении и вообще всех федеральных документов, не платить налоги. Деятельность «суверенных граждан» проявляется не только в том, что они рассылают свои материалы в органы власти и строят новые и новые финансовые пирамиды. Они пересекаются в США с ультраправым «движением ополчения», члены которого ответственны за целый ряд терактов, начиная с атаки на Оклахома-Сити, которую в 1995 году устроил Тимоти Маквей. Основной социально-экономической предпосылкой распространения движения «суверенных граждан» и близких к нему течений обычно называют произошедший в США в 1980-е годы кризис фермерских хозяйств. А в 1990-е годы к этому движению, в котором состояли практически исключительно белые, стали присоединяться темнокожие приверженцы религиозного учения Мавританского научного храма Америки⁵³.

Одно из направлений мысли «суверенных граждан», первым пропагандистом которого стал разорившийся фермер Роджер Элвик⁵⁴, иногда называют «движение выкупа» (redemption movement). Во-первых, для него характерна приверженность так называемой теории соломенного чучела (strawman theory). Эта теория заключается в том, что каждый человек якобы обладает настоящей, из плоти и крови, персоной – и несуществующей, «соломенной», юридической персоной (то есть «физическим лицом» в юридическом смысле), которая вступает в правоотношения с государством, кредиторами и т. п. Во-вторых, это движение пропагандирует идею «выкупа» своих долгов со специального банковского счёта, который якобы создаётся каждому при рождении. Чтобы освободиться от долгов, нужно предпринять ряд действий, в част-

Обобщающий очерк

ности, подать декларацию по Единообразному торговому кодексу США (UCC), закрепить авторские права на своё имя, использовать красные чернила и т. π . ⁵⁵

«Движение выкупа» оказало сильное влияние на распространившееся в Канаде, а затем в Великобритании и Австралии движение **«свободных людей на земле»**. Последнее утверждает, что если в США «соломенное чучело» присваивается человеку через номер социального страхования, то в других странах – через свидетельство о рождении. Кроме того, «свободные люди», как и многие современные «суверенные граждане» в США, опираются на псевдоисторические интерпретации английского общего права и противопоставляют его «адмиралтейскому» («морскому», «торговому») праву, которое было якобы навязано простым людям правящей верхушкой в результате некоего заговора. Они провозглашают свой суверенитет путём составления «уведомлений», которые отправляют королеве Великобритании и местным органам власти. Идеи «свободных людей» получили распространение благодаря широкому распространению интернета в 2000-е годы и в особенности в период кризиса 2008–2009 годов. В 2011 году «свободные люди» впервые привлекли внимание широкой общественности в Великобритании, когда сначала попытались арестовать судью, а затем приняли активное участие в протестах движения Оссиру в Лондоне⁵⁶.

В 2010-е годы подобные идеи захватили **«рейхсбюргеров»**, похожее течение в германоязычных странах, строящееся на утверждении о легитимности Рейха, как правило, в границах 1937 года (но иногда более давних). С точки зрения «рейхсбюргеров», Федеративная Республика Германия является нелегитимной оккупационной структурой или даже представляет собой коммерческую фирму. «Рейхсбюргеры» не только создают конкурирующие «правительства Рейха» и «княжества», распространяют теории заговора и заваливают госорганы своими заявлениями, но и планируют и даже успешно осуществляют вооружённые нападения на полицейских, евреев, мигрантов, а также на людей в медицинских масках (начиная с периода пандемии). После первых вооружённых стычек с полицейскими в 2016 году правоохранительные органы Германии начали последовательную работу по ограничению деятельности «рейхсбюргеров». В 2017 году спецслужбы объявили, что насчитали около 10 тысяч последователей различных течений «рейхсбюргеров», но причислили к «правым экстремистам» только 500–600 из них⁵⁷. Весной 2018 года была дана новая оценка численности «рейхсбюргеров» – 18 ты-

^{52.} Буквально: «сила графства» – термин из английского общего права, обозначавший отряд, мобилизуемый шерифом для краткосрочного наведения порядка.

^{53.} О «суверенных гражданах» и схожих движениях подробнее см., например: The Lawless Ones: The Resurgence of the Sovereign Citizen Movement. 2nd edition // Anti-Defamation League. 2012 (https://www.adl.org/sites/default/files/documents/assets/pdf/combating-hate/Lawless-Ones-2012-Edition-WEB-final.pdf); Berger J.M. Without Prejudice: What Sovereign Citizens Believe // George Washington University's Program on Extremism. 2016. June (https://phibetaiota.net/wp-content/uploads/2021/01/JMB-Sovereign-Citizens.pdf); Ligon Mellie. The Sovereign Citizen Movement: A Comparative Analysis with Similar Foreign Movements and Takeaways for the United States Judicial System // Emory International Law Review. 2021. Vol. 35. Iss. 2. P. 297–332 (https://scholarlycommons.law.emory.edu/cgi/viewcontent.cgi?article=1257&context=eilr); Sovereign Citizens Movement // Southern Poverty Law Center (https://www.splcenter.org/fighting-hate/extremist-files/ideology/sovereign-citizens-movement); Moorish Sovereign Citizens // Southern Poverty Law Center (https://www.splcenter.org/fighting-hate/extremist-files/group/moorish-sovereign-citizens).

54. The Lawless Ones: The Resurgence of the Sovereign Citizen Movement.

^{55.} См., например: Sovereign Citizens Movement // Southern Poverty Law Center; The Sovereigns: A Dictionary Of The Peciliar // Southern Poverty Law Center. Intelligence Report. 2010. 1 August (https://www.splcenter.org/fighting-hate/intelligence-report/2010/sovereigns-dictionary-peculiar). 56. Nonsense or loophole? // Benchmark. 2012. Iss. 57 (https://web.archive.org/web/20131216185721/http://judiciary.sut1.co.uk/docs/benchmark/benchmark_feb2012.pdf); Perry Barbara, Hofmann David, Scrivens Ryan. Anti-Authority And Militia Movements In Canada // The Journal of Intelligence, Conflict, and Warfare. 2019. Vol. 1. Iss. 3 (https://journals.lib.sfu.ca/index.php/jicw/article/view/82); Kent Stephen A.. Freemen, Sovereign Citizens, and the Challenge to Public Order in British Heritage Countries // International Journal of Cultic Studies. 2015. Vol. 6 (https://skent.ualberta.ca/wp-content/uploads/2015/06/Freemen-Internl-J-of-Cultic-Studies.pdf).

^{57.} Maaßen: Verfassungsschutz geht von rund 10 000 Reichsbürgern aus // t-online.de. 2017. 25.01 (https://www.t-online.de/nachrichten/id_80175564/maassen-verfassungsschutz-geht-von-rund-10-000-reichsbuergern-aus.html)/

сяч человек⁵⁸. Ведомства по защите Конституции германских федеральных земель выпускают инструкции для госслужащих по взаимодействию с «рейхсбюргерами», в которых предлагают ограничивать переписку с ними краткими ответами на вопросы; не отвечать на прокламации; игнорировать документы о нелегитимности государства; при наличии оснований оперативно применять административные штрафы; об оскорблениях, угрозах и другом противоправном поведении незамедлительно информировать правоохранительные органы; письма «правоэкстремистского» содержания незамедлительно пересылать в управление по защите конституции⁵⁹.

Следует заметить, что деятельность сторонников подобных теорий заговора в последние годы стала подвергаться психиатрическому и психолого-криминалистическому анализу. В подавляющем большинстве случаев привлечения «суверенных граждан» к суду, которые изучили психиатры США, обвиняемые не только не признавались невменяемыми, но у них не было диагностировано вообще никакого расстройства психики; судьи заметили эту тенденцию и стали реже направлять подсудимых «суверенов» на психиатрическое освидетельствование⁶⁰.

На «граждан СССР» наиболее сильное непосредственное влияние оказали, по всей видимости, «рейхсбюргеры», а через них в Россию пришли и идеи «свободных людей». Российские интерпретаторы подобных теорий стали называть себя «живыми» или «живорождёнными» людьми (подробнее об их взглядах см. ниже в разделе «Наиболее характерные идеи "граждан СССР"»). Сообщества «живых людей» зачастую настолько тесно связаны с «гражданами СССР», вырастают из сообществ «восстановителей» СССР, что строго разделить их оказывается проблематично (хотя Р. Силантьев и О. Стрекалова пытаются это сделать, утверждая, что «граждане СССР» оживляют Советский Союз, а «живые люди» занимаются «оживлением» прежде всего людей и других государств⁶¹). В этой работе среди сообществ «граждан СССР» будут описаны некоторые заметные сообщества «живых людей», использующие тематику «гражданства СССР». Существуют также сообщества «живых», практически никак не апеллирующие к легитимности СССР.

Р. Силантьев и О. Стрекалова в своей книге сделали вывод, что «постсоветские некрокоммунисты и "живые люди" имеют четко выраженное иностранное происхождение, в большей степени германо-американское» Это спорный тезис, особенно если учесть, что не все «граждане СССР» придерживаются взглядов «живых людей». Скорее появившиеся на Западе конспирологические теории просто попали в России в плодо-

Обобщающий очерк

родную почву и стали одним из компонентов теорий «граждан СССР», слившись с местными маргинальными политическими течениями и «ведизмом».

На основании сходства с «рейхсбюргерами» и частичного заимствования их теорий, а также в связи с тем, что в 2020 году «граждане СССР» встали в авангарде ковид-отрицателей, Р. Силантьев и О. Стрекалова предположили, что движение вскоре радикализуется настолько, что дело дойдёт до убийств и терактов⁶³. Однако до сих пор известен лишь один пример планирования «гражданами СССР» убийства, которое было предотвращено ещё в 2019 году (см.: «Совет граждан СССР» Мелиховой).

Наиболее характерные идеи «граждан СССР»

Для «граждан СССР» характерно несколько наборов идеологем и квазирелигиозных представлений, использующихся в разных сочетаниях и заимствованных из разных источников. Специфика, присущая тому или иному течению, отражена ниже в разделе «Сообщества и персоналии движения "граждан СССР" в России», а этот и следующий разделы носят обобщающий характер.

Распад СССР нелегитимен. В поддержку этого тезиса приводится масса аргументов. Вот лишь некоторые, в разных сочетаниях приводимые «гражданами СССР».

- В 1990 году пост президента СССР был учреждён незаконно, так как изменить соответствующим образом Конституцию СССР мог только Верховный Совет СССР, но не Съезд народных депутатов (сторонники этого аргумента «забывают» о принятых в 1988 поправках в Конституцию, наделивших СНД СССР такими полномочиями).
- В 1990 году был принят закон «О порядке решения вопросов, связанных с выходом союзной республики из СССР», который установил, что решение о таком выходе может быть принято только на республиканском референдуме.
- На референдуме 1991 года большинство жителей страны проголосовало за сохранение обновлённого СССР, что подтвердило его легитимность (в другой трактовке впервые наделило СССР легитимностью).
- Исходя из положений Конституции СССР, подписание лидерами РСФСР, УССР, БССР Беловежских соглашений было незаконным, так как они вторглись в полномочия союзных органов власти.
- Незаконным было и подписание Ельциным закона о переименовании РСФСР в РФ, так как, во-первых, он должен был поставить под ним подпись как президент РСФСР (а не РФ), а во-вторых, «не удаётся обнаружить» постановление ВС РСФСР, которым был утверждён этот закон.
- Незаконно подписал Ельцин в 1993 году и Конституцию РФ хотя бы в силу того, что ранее в том же году он был отстранён от должности Верховным Советом под председательством Руслана Хасбулатова.

63. Там же. С. 152.

^{58. »}REICHSBÜRGER«. Fragen und Antworten // Berlin.de. 2018. September (https://www.berlin.de/politische-bildung/publikationen/broschueren/reihe-fragen-und-antworten/lpb_broschuere-reichsbuerger-bfrei.pdf).

 $^{59. \} Verfassungsschutz \ Hessen \ weist \ auf \ Umgang \ mit \ Reichsbürgern \ hin \ // \ ExtremNews. \ 2013. \ 28.09 \ (https://www.extremnews.com/berichte/politik/9c9514910407d0c).$

^{60.} Parker George F. Competence to Stand Trial Evaluations of Sovereign Citizens: A Case Series and Primer of Odd Political and Legal Beliefs // Journal of the American Academy of Psychiatry and the Law. 2014. Nº 42 (3). P. 338-349 (http://jaapl.org/content/42/3/338); Sarteschi Christine M. Sovereign Citizens. A Psychological and Criminological Analysis. Cham, 2020. P. 74–76.

^{61.} Силантьев Р., Стрекалова О. Указ. соч. С. 6.

^{62.} Там же. С. 153.

— 15 марта 1996 года Госдума России приняла два постановления⁶⁴, в которых подтвердила юридическую силу референдума 1991 года, объявила Беловежское соглашение не имеющим юридической силы в части, относящейся к прекращению существования СССР, и отменила постановление ВС РСФСР о денонсации союзного договора. Впрочем, «граждане СССР» предпочитают не замечать, что во время обсуждения этих постановлений прямо говорилось, что фактически они являются политическими декларациями, приуроченными к пятилетию референдума⁶⁵, а 10 апреля та же Дума дополнительно приняла обращение к Совету Федерации, в котором прямо пояснила, что эти документы «носят прежде всего политический характер, дают оценку ситуации», то есть не отрицают легитимности РФ⁶⁶.

Территория СССР является оккупированной территорией и/или колонией. Аргументация этого тезиса часто не сильно отличается от используемой НОДовцами, крайними сталинистами или русскими националистами, склонными к конспирологии, в том числе антисемитской. К примеру, среди «граждан СССР» всех мастей распространено представление о существовании «Гарвардского проекта» по невоенному уничтожению страны и «Хьюстонского проекта» по её расчленению; в качестве примера инициатив, направленных на дальнейшую колонизацию и развал страны, часто приводится закон о ТОРах (территориях опережающего развития).

В некоторых трактовках к незаконным и оккупационным структурам относят не только РФ, но и Советский Союз до 1945 года (когда его узаконила победа народа в Великой Отечественной войне) или даже до референдума 1991 года.

Многие «граждане СССР» идут дальше. Они часто утверждают, что Российская Федерация – вообще не государство, а коммерческая фирма и/или управляющая компания, директором которой является (или являлся ранее) Дмитрий Медведев. Аргументируют «граждане СССР» это тем, что российские (и не только) органы власти, и даже правительство России, имеют собственные номера в реестре DUNS (Data Universal Numbering System – «Универсальная система нумерации данных», созданная американской аналитической компанией Dun & Bradstreet), – и их легко найти через разработанный для немецкого рынка сервис UPIK (Unique Partner Identification Key). Медведев, бывший премьер-министром России, отображался в этой системе как лицо, занимающее высшую управленческую должность (соответствующую гендиректору в российском классификаторе должностей). Дополнительной популярности этой теории добавила курьёзная новость середины 2018 года: лондонское подразделение Deutsche Bank направило правительству РФ письмо с просьбой актуализировать ин-

Обобщающий очерк

формацию о клиентах «вашей фирмы» ⁶⁷. По одной из трактовок «граждан СССР», РФ попала в этот реестр, так как является налоговым резидентом США.

Полномочия по управлению территорией СССР «компания» РФ получила, по популярной версии, в результате преступного сговора Горбачёва, Ельцина и то ли Елизаветы II, то ли мировой закулисы, то есть евреев. По разным версиям, РФ стала коммерческой фирмой то ли в 1991, то ли в 2012 году.

Относительно того, насколько законно распространяются полномочия Елизаветы II на земли СССР, мнения разнятся. По одной из версий, Елизавета II предъявила права на земли Российской империи – СССР только в марте 2017 года на основании договора между Иваном Грозным и Елизаветой І. Этот договор якобы был похищен из российских архивов во время Февральской революции 1917 года, но Георг V тогда не смог стать российским сувереном из-за последовавшего образования СССР и признания его мировым сообществом суверенной территорией в 1945 году. Теперь же Великобритания должна войти в состав Российской империи с долей влияния 15 %, оставив России 85 % – якобы таковы условия договора, на исполнении условий которого настаивает ООН. Часть сторонников этой теории уверена, что королева не проявляет инициативу сама, а лишь исполняет желания мировой еврейской закулисы и является безусловным врагом. Другие полагают, что она достойно осуществляла временное правление, но теперь просто должна признать, что является вассалом русской державы, или хотя бы вернуть богатства Руси/СССР. Некоторые вообще считают, что СССР переучреждён в 2006 году после того, как некий «главный масон» и «Сатана» Ричард Граветт застрелился и оставил все богатства мира в наследство «гражданам СССР» и Елизавете II (опять же, 85 % и 15 % соответственно). В связи с этим Елизавета II наряду с российскими госорганами часто является адресатом разнообразных обращений «граждан СССР». Различные версии теории о влиянии британского престола на русские земли часто сочетаются с идеями «живых людей» (см. ниже).

Нередко заявляется также, что в какой-то момент компания РФ прекратила или должна была прекратить существование, – чаще всего говорится о 1 января 2018 г., но иногда звучат и другие даты. Подтвердить это «граждане СССР» пытаются ссылками на различные законодательные изменения, «дачную амнистию», ликвидацию ФМС, «регуляторную гильотину» и т. д.

Некоторые полагают, что РФ перестала быть управляющей компанией, но осталась коммерческой фирмой до определённого срока – например, до 17 марта 2021 г., то есть 30-летия референдума 1991 года, или 31 декабря 2022 г. – столетия СССР. После, считают сторонники такой идеи, все её балансы «закрываются», а Россия официально становится колонией Великобритании, поэтому нужно успеть создать суверенное государство (СССР) до этой даты.

Вопрос о легитимации собственной власти «гражданами СССР» решается разными способами. Основные подходы можно сформулировать следующим образом:

- а) создание советов «граждан СССР», обретение ими реальной власти на местах, создание массовой партии;
- б) создание народных советов на местах, затем выборы советов народных депутатов в регионах, а вслед за этим избрание ими Верховного совета;

67. Борисяк Дарья, Базанова Елизавета, Холявко Анна. Лондонское подразделение Deutsche Bank пригрозило правительству России разорвать отношения // Ведомости. 2021. 23 августа.

^{64. № 156-}II ГД «Об углублении интеграции народов, объединявшихся в Союз ССР, и отмене Постановления Верховного Совета РСФСР от 12 декабря 1991 года "О денонсации Договора об образовании СССР"» и № 157-II ГД «О юридической силе для Российской Федерации – России результатов референдума СССР 17 марта 1991 года по вопросу о сохранении Союза ССР».

⁶⁵. Хроника заседания Государственной Думы 15 марта 1996 года // Официальный сайт Государственной Думы (http://api.duma.gov.ru/api/transcriptFull/1996-03-15).

^{66.} Постановление Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации от 10 апреля 1996 г. № 225-II ГД «Об обращении Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации "К членам Совета Федерации Федерального Собрания Российской Федерации"».

26

в) учреждение Верховного совета делегатами от нескольких спонтанно объединившихся структур «граждан СССР»;

- г) произвольное или решением местной малочисленной структуры «граждан СССР» назначение на государственные посты СССР;
- д) создание собственных суверенных «держав».

Поскольку СССР легитимен, возникает вопрос, в каком состоянии находится финансовая система СССР. С точки зрения «граждан СССР», привязанный к золоту советский рубль является действительным платёжным средством. В одной из трактовок он обеспечен золотым запасом и вообще всеми активами СССР, и дело только за тем, чтобы вернуть контроль над ними.

Популярны в связи с этим, например, рассказы неоднократно судимого (в том числе за хищения, мошенничество и подготовку покушения на Ельцина) экс-депутата Госдумы Сергея Шашурина, продвигающего версию, что при развале СССР весь капитал Госбанка был переведен на счета его фирм, а потом украден. В других трактовках речь идёт вообще обо всём мировом богатстве, которое по праву принадлежит СССР, «коренным народам» или «русам», но было украдено, а теперь какими-то невероятными путями возвращается (время кражи варьирует: некоторые трактовки углубляются в средние века, другие ограничиваются 1917 или 1991 годом).

Многие просто утверждают, что раз они «граждане СССР», то все богатства по закону уже принадлежат им (и, соответственно, каждый «гражданин» имеет право на миллионы долларов или тонны золота). По одной из версий, свидетельством о праве на долю в этой общенародной собственности служил, собственно, паспорт гражданина СССР, номер которого был эквивалентен номеру счёта.

К тому же «граждане СССР» предъявляют претензии властям России, требуя выплатить им астрономические суммы компенсаций за пользование общенародными ресурсами начиная с 1991 года. По другим теориям, компенсации надо требовать непосредственно у Елизаветы II (см. ниже).

Так или иначе, между течениями «граждан СССР» и примыкающими конспирологами идёт соревнование за право обладания вымышленными колоссальными финансовыми ресурсами.

Российский же рубль, с точки зрения «граждан СССР», является не национальной валютой, а всего лишь долговым векселем Банка России; в среде «граждан СССР» он имеет обиходные названия «ББР», «БиБаРо», «бибарики» (сокращение от «билет банка России»). Кроме того, среди них популярна теория об тотальном обмане со стороны банков, основанном на том, что до деноминации 1998 года рубль имел код валюты 810, а после ему был присвоен код 643 – однако в номерах счетов банки по-прежнему используют код 810. Наиболее простой вывод из этого следующий: можно платить банкам в тысячу раз меньше, чем они требуют.

Апеллируя к подобным теориям, рядовые «граждане СССР» получают псевдоправовое основание не расплачиваться по долгам (или расплачиваться несуществующими деньгами), а руководители их структур получают небольшой заработок за счёт «обмена валют».

Многие «граждане СССР» разделяют нативистскую концепцию **«коренных народов»**, популярную среди русских националистов и особенно неоязычников. Как правило, в их понимании каждая историческая территориальная общность относится к зоне обитания тех или иных коренных народов. Российское историческое простран-

Обобщающий очерк

ство, структурированное в виде СССР, охватывает русский народ как титульную нацию и другие коренные народы. «Некоренным» народам в этой концепции отказано в политической субъектности как минимум в границах СССР. К таким народам могут относиться не только те, кто был почти не представлен в этническом составе СССР, но и, например, евреи и цыгане.

Под **неоязыческим влиянием** часть «граждан СССР» ведёт летосчисление от сотворения мира; называет планету Мидгард-Земля; государственность Руси/СССР отсчитывает с незапамятных времён; утверждает, что жить нужно по славянским законам – «Конам»; идентифицирует себя с «Родом» как совокупностью родственников во всех временах.

Многие, хотя не все, «граждане СССР» разделяют идеи конспирологического течения, сторонников которого можно обозначить как **«живые люди»**. Во многом эти идеи заимствованы из западных источников, прежде всего у «свободных людей на земле», судя по всему, в основном через посредничество «рейхсбюргеров».

Подобные теории представляются читателям как «правоведение», поскольку строятся на противопоставлении римского и морского права естественному праву. Утверждается, во-первых, что понятие «гражданин», используемое в современном праве, базирующемся на римском, тождественно понятию «плебей» или «раб», таким образом, право служит закабалению человека.

Во-вторых, утверждается, что Великобритания распространила на человечество действие «морского» («адмиралтейского», «торгового») права. Наиболее часто его источником называют акт Cestui Que Vie 1666 года (часто упоминается как «Зесцуюкеюакт»). Этот закон был посвящён установлению прав собственности в связи с массовой гибелью людей и эмиграцией после эпидемии чумы и пожара в Лондоне. Он предусматривал, что в случае, если в течение семи лет не появится свидетельств того, что пропавший собственник жив, он признаётся умершим от естественных причин, а его имущество переходит в доверительное управление до определения наследника. В конспирологической интерпретации, однако, речь идёт о том, что человек юридически жив в течение семи лет после рождения, а если он не заявил о своём статусе живого, то считается мёртвым.

Объяснения того, как конкретно это право распространилось на Россию и каким образом её жители утеряли суверенитет, разнятся. Все эти теории обладают большой вариативностью, зависящей только от фантазии автора. Например, одно из объяснений говорит, что Иван Грозный, будучи «Сувереном», включил в состав Русского царства Британию, однако в результате учреждения Российской империи власть в стране приобрёл Ватикан, а в 1917 году в результате Февральской революции она перешла к английскому королю Георгу V. По другой версии, сначала Александр I привязал государство к соответствующим банковским обязательствам, а потом в 1917 году моряки Петроградского военно-революционного комитета захватили Госбанк, установив таким образом «адмиралтейское право».

При этом часто отмечается, что лишь с развалом СССР, когда была создана «коммерческая фирма» РФ, некто наделил граждан статусами «физических лиц», как бы приняв на работу в эту корпорацию, и, пользуясь их персональными данными, стал обладателем их собственности.

Глобально же задача сторонников таких конспирологических концепций состоит в том, чтобы объявить себя «живым» или «живорождённым»; не физическим лицом, а «Человеком» (часто используются слова «МужЧина» или «ЖенЧина»); отказать кому бы то ни

было в праве собирать персональные данные (и присваивать ИНН, СНИЛС и штрих-коды), «выйти из всех реестров» и таким образом освободить себя от всех навязанных обязательств; распространить на себя действие естественного права и самому стать «Хозяином» или «Сувереном». В практической плоскости это трактуется, в частности, таким образом, что кредиторы и суды могут предъявлять претензии физическим лицам, а «Человекам» – не могут.

Для получения такого статуса «живые люди» публикуют в соцсетях и газетах и/или направляют в госорганы и/или королеве Елизавете II «волеизъявления» либо «аффидевиты», в которых объявляют себя живыми персонами и требуют вернуть им всё причитающееся имущество. Понятие английского общего права «аффидевит» означает письменные показания, данные суду под присягой. Однако в среде «свободных людей на земле» и «рейхсбюргеров» этим словом называют разнообразные публичные заявления, содержанию которых они хотят придать юридическую силу. Прежде всего, это заявления о провозглашении себя «сувереном»; в российских трактовках в «аффидевиты» могут включать также заявления о наличии «гражданства СССР», о принадлежности к «Роду» и т. д. При этом в таких «аффидевитах» нередко указывается, что любые содержащиеся в них утверждения имеют силу закона или даже «являются истиной в последней инстанции», пока не опровергнуты в суде. Подобные представления проникли в среду российских «живых людей», предположительно, под влиянием немецкого конспиролога из среды «рейхсбюргеров» Карла-Петера Хофманна. Кроме того, дошли до российских «живых людей» и идеи «движения выкупа» об установлении копирайта на имена, обращении к нормам UCC, использовании красных чернил или даже кровавых отпечатков пальцев на «аффидевитах».

Заимствованы и ссылки на разные международные документы, например, резолюцию ООН A/RES/56/83 от 2001 года, по которой поведение группы лиц может приравниваться к поведению государства «при несостоятельности официальных властей и в условиях, требующих осуществления таких элементов власти». Под влиянием славянского неоязычества аналогичным образом составляются и публикуются «волеизъявления» о создании родовых общин «русов».

Основные формы деятельности

К наиболее распространённым формам деятельности «граждан СССР» относятся:

- Уклонение от уплаты налогов, выплаты долгов.
- Выпуск собственных документов (паспортов, вкладышей в паспорта, водительских прав и т. д.).
- Направление в архивы запросов относительно наличия оригиналов документов, связанных с распадом СССР, образованием РФ, референдумами 1991 и 1993 годов. (Такая активность привела даже к тому, что Государственный архив Российской Федерации (ГАРФ) на своём сайте предложил всем, кто направляет запросы «о выходе из гражданства СССР, а также о предоставлении сведений о передаче территорий и объектов недвижимого имущества от субъекта права СССР/РСФСР к субъекту права РФ», почитать на сайте указы Бориса Ельцина⁶⁸.)

Обобщающий очерк

Распространение электронных и печатных материалов, устная пропаганда идей о нелегитимности РФ, мировых заговоров, пропаганда ненависти по этническому или религиозному признаку (зачастую кевреям), призывы котказу от соблюдения санитарно-эпидемиологических требований и вакцинации в эпоху пандемии коронавируса.
 Проведение собраний (офлайн и онлайн). В некоторых случаях – проведение театрализованных церемоний.

- Раздача должностей в «советских органах власти».
- Направление в адрес органов власти, в том числе правоохранительным органам, уведомлений о «восстановлении» СССР.
- Очные уведомления представителей власти о необходимости подчиниться «легитимному» правительству СССР, нередко с предупреждением, что отказ будет приравниваться к измене Родине, иногда с требованиями освободить занимаемое помещение.
- «Увольнения» госслужащих и судей РФ. Дезорганизация судебных заседаний.
- Проведение автопробегов, как правило, 9 мая.
- Проведение выборов в «советские органы власти».
- Проведение всероссийских/всесоюзных съездов.
- Публикация «волеизъявлений» и «аффидевитов», их отправка в госорганы и международные структуры.
- Организация потребительских обществ, кооперативов, бирж, рынков криптовалюты и т. п., которые имеют признаки финансовых пирамид или инструментов отмывания средств.

^{68.} Читальные залы // ГАРФ (https://statearchive.ru/380).

Сообщества и персоналии движения «граждан СССР» в России

В этом разделе приводятся описания наиболее заметных сообществ «граждан СССР». Они выстроены в хронологическом порядке – по моменту основания или приблизительному времени начала деятельности на ниве «восстановления СССР». Кроме того, в конце кратко охарактеризованы некоторые заметные пропагандисты идей «граждан СССР», действующие индивидуально или как лидеры крайне малочисленных групп.

«Движение граждан СССР» Хабаровой

С именем **Татьяны Хабаровой** связана, пожалуй, первая в России инициатива, участники которой стали пользоваться термином «граждане СССР».

Кандидат философских наук Хабарова с 1989 года была руководителем Союза возрождения большевизма, затем присоединилась к всесоюзному обществу «Единство – за ленинизм и коммунистические идеалы» под руководством Нины Андреевой, знаменитой авторством антиперестроечной статьи «Не могу поступаться принципами». В 1990–1991 году во многом по инициативе Н. Андреевой в КПСС была создана так называемая Большевистская платформа, провозгласившая курс на борьбу с «ревизионизмом» внутри партии, возвращение к «сталинско-ленинским нормам» в политической и экономической жизни, а также официально выразившая недоверие генсеку Михаилу Горбачёву. После того, как в 1991 году КПСС была запрещена, большинство членов Большевистской платформы во главе Андреевой учредило Всесоюзную коммунистическую партию большевиков (ВКПБ). Однако Хабарова запрета КПСС не признала и осталась председателем Большевистской платформы¹. В 1993–1995 годах она была также членом Союза коммунистических партий (СКП–КПСС) во главе с Олегом Шениным (см.: Идеологические предшественники и «соседи»), а до 1994 года входила в его руководство².

В августе 1994 года на митинге движения «За Советский Союз!» Александра Козлобаева Хабарова, видимо, впервые публично заявила о том, что юридически гражданство СССР продолжает действовать, а также что приватизация противоречит советским законам, а участников «массового предательства» нужно наказать «подобно тому, как во время войны наказывались народности-предатели»³. Уже в октябре 1995 года при участии как Хабаровой, так и Козлобаева был проведён Съезд граждан СССР,

Сообщества и персоналии 31

собравший до 165 делегатов, который признал действие Конституции СССР 1977 года, границы СССР по состоянию на 1985 год и юридическую силу советского гражданства. Съезд сразу же ознаменовался расколом со сторонниками Козлобаева, который предлагал незамедлительно приступить к восстановлению советских органов власти⁴ (см.: <u>ВС СССР и КПСС Козлобаева</u>).

Впоследствии сторонники Хабаровой стали использовать в качестве синонимов названия «Движение граждан СССР» и «Съезд граждан СССР как постоянно действующий орган». Они считают постсоветский политический режим нелегитимным и называют его оккупационным. Они также утверждают, что Советский Союз был уничтожен де-факто (то есть оккупирован), но выступают за всеобщее признание продолжения его существования де-юре⁵.

С их точки зрения, деоккупировать Союз, развернув национально-освободительную борьбу и взяв власть, должен вновь консолидировавшийся и восстановивший КПСС советский народ, «этническим ядром которого выступает великий русский народ, а социальной основой – рабочий класс в союзе с колхозным крестьянством и трудовой интеллигенцией» При этом сторонникам Хабаровой не свойственны этноксенофобные установки, в их текстах нет даже антисемитизма, распространённого среди российских сталинистов. Последовательного курса на пролетарский интернационализм Хабарова придерживается, судя по всему, в течение всей своей политической карьеры 7.

Приверженность гражданству СССР для сторонников Хабаровой имеет символический смысл, они мыслят это как знак восстановления политической самоидентификации советского народа на основе «идеологии современного советского патриотизма». Подтверждением такого гражданства, с точки зрения Хабаровой и её сторонников, может служить паспорт или иной документ советского происхождения; в крайнем случае можно направить в исполком Съезда заявление о подтверждении гражданства. Однако собственных паспортов «Движение граждан СССР» Хабаровой не выдаёт (считая это не более чем бизнесом), направлять заявления о подтверждении гражданства в российские органы власти не советует (так как это грозит только проблемами с законом)⁸, параллельные органы власти не формирует. Более того, даже сами низовые группы «граждан СССР», с которых должен начаться процесс восстановления советской власти, Хабарова призывает считать «советами граждан СССР», но ни в коем случае не «советами народных депутатов», поскольку последние в условиях оккупации легитимно (по советской конституции) образовать невозможно.

4. См.: Декларация о единстве Советского народа. Принята Съездом граждан СССР 29 октября 1995 г.; Информационное сообщение // Обозреватель. 1995. 30 октября; Шавшукова Татьяна. Социалистические и коммунистические организации в октябре 1995 года // Международный институт гуманитарно-политических исследований. Б. д. (http://www.igpi.ru/monitoring/1047645476/oct_95/comm.html). 5. См., например: О подтверждении существования СССР де-юре. Обращение Расширенного пленума Исполкома Съезда граждан СССР к руководителям дружественных Советскому Союзу государств. Москва, 27 декабря 1997 г.// Съезд граждан СССР как постоянно действующий орган (Движение граждан СССР). Сайт. 6. О нас // Съезд граждан СССР как постоянно действующий орган (Движение граждан СССР). 7. См.: Верховский А., Папп А., Прибыловский В. Указ. соч. С. 57.

8. См., например: Как можно подтвердить своё советское гражданство в настоящее время // Съезд граждан СССР как постоянно действующий орган (Движение граждан СССР). 2020. 16 октября; Письмо на имя В.Б. Мироновой. Как можно подтвердить своё советское гражданство в настоящее время (дополнение) // Там же. 2021. 4 мая.

^{1.} Подробнее об истории Большевистской платформы КПСС см.: Верховский Александр, Папп Анатолий, Прибыловский Владимир. Политический экстремизм в России. М., 1996. С. 89–91.

^{2.} Сочнев Алексей. Неопубликованное интервью Татьяны Хабаровой «Русской планете» // Мировой кризис – хроника и комментарии. 2015. 2 сентября.

^{3.} Верховский А., Папп А., Прибыловский В. Указ соч. С. 90.

Отличительной особенностью программы Хабаровой является также продвигаемое с 2000 года положение о необходимости «оккомунистичивания» КПРФ и превращения её в партию «советского патриотизма»⁹.

Для «Движения граждан СССР» Хабаровой характерна такая форма пропагандистской работы, как публикация на сайте писем соратников лидеру и её ответов. В поздравительных письмах сторонники любят прославлять гений Хабаровой, что несколько похоже на культ личности Сталина.

Не оставляют сторонники Хабаровой такого традиционного метода политической борьбы, как проведение пикетов и митингов (это нехарактерно для большинства других «граждан СССР»).

В сущности, «Движение граждан СССР» Хабаровой являются не только наиболее старой, но и наиболее традиционной из всех существующих групп, использующих идею приверженности гражданству СССР. Сталинистский догматизм в деятельности «Съезда» местами граничит с абсурдом, однако в нём нет ни мистицизма, ни коммерческой составляющей.

Вероятно, именно поэтому в 2010-е годы, несмотря на растущую популярность тематики «гражданства СССР», Хабарова долгое время оставалась малопопулярной. Перелом наступил только в 2019 году, когда её решила использовать для раскрутки Марина Мещерякова (Мелихова) из Краснодара. Она настолько воодушевила пожилую Хабарову, что та фактически наделила Мещерякову полномочиями по организации V Съезда граждан СССР.

Съезд был назначен на 9 июня 2019 г. и должен был пройти в гостиничном комплексе «Измайлово» в Москве. Фактически же там прошли два конкурирующих съезда. Сначала, утром, съезд провели главред газеты «Хочу в СССР – 2» и сторонник Светланы Лады-Русь Андрей Голубев и его соратники. По их версии, собравшиеся ждали Хабарову, а самозванка Мелихова и её помощница Елена Копишина (движение «Моссовет») организовали нелегитимную перерегистрацию делегатов и требовали голосовать «за» по всем проектам Хабаровой, в том числе по спорному тексту об «окоммунистичивании» КПРФ. В результате Мелихову они прогнали и провели свой съезд, на котором приняли решение создать Объединённый координационный совет граждан¹⁰. Подробнее об этом см.: <u>ОКС/ОСВР</u>.

Днём наконец провели свой съезд сами Хабарова и Мелихова, заявившие, что всё предшествовавшее инспирировал НОД (см.: Идеологические предшественники и «соседи»). Хабарова по состоянию здоровья долго присутствовать не смогла и непредусмотрительно оставила право ведения заседания Мелиховой. В результате та не только поменяла порядок рассматриваемых вопросов, но и позволила своей соратнице «правоведу» Алле Храмковой зачитать и поставить на голосование исправленный текст Декларации Хабаровой, в котором были убраны упоминания «физических лиц» и «двойного гражданства» (последнее неприемлемо для тех, кто считает, что РФ не существует). Хабарова впоследствии заявила, что этот текст составил постоянно критикуемый ею Олег Трушкинг (см.: Некоторые другие)¹¹.

Сообщества и персоналии 33

Принятие «неправильной» декларации было дезавуировано. Но номинальная приверженность учению Хабаровой совершенно не мешала Мелиховой после съезда распространять пропаганду всех возможных и порой противоречащих друг другу течений «граждан СССР». Более того, «по требованиям трудящихся» она осмелилась заявить, что из Декларации Хабаровой всё-таки убраны пункты о «физических лицах» и о «двойном гражданстве» Всё это осенью 2019 года привело к окончательному разрыву со старой гвардией Хабаровой.

В результате Хабарова не стала лидером широких масс, а осталась главой сравнительно небольшой политической организации. Активность Мелиховой, правда, добавила ей узнаваемости и, видимо, прибавила немного последователей.

На «хабаровско-мелиховском» съезде 2019 года для активизации процесса восстановления СССР было решено организовать «Инициативный Верховный совет СССР», который должен был стать высшим органом государственной власти на период «национально-освободительной борьбы Советского народа»¹³. Однако в декабре «стартовую группу» этого совета было решено переименовать в Комитет Съезда граждан СССР по воссозданию Советской власти на местах – КомВСВМ¹⁴ (чтобы избежать смешения с многочисленными параллельными органами власти, создаваемыми разными течениями «граждан СССР», что было особенно актуально в свете признания экстремистским СССР Тараскина). В декабре и январе 2020 года даже состоялись выборы в этот комитет. Это не привело к демократизации движения, и летом вождизм Хабаровой был публично раскритикован «Вестником советской Новороссии», возглавляемым Вадимом Суриковым. Попытка обсуждения вопроса в «Ленсовете» была расценена как попытка свержения самой Хабаровой и привела к изгнанию из движения сразу восьми человек¹⁵.

Следует также отметить, что группа последователей Хабаровой была замечена 4 ноября 2020 г. на «Крестном марше» в Коломенском – мероприятии, которое провели в Москве вместо одного из традиционных «Русских маршей» русские националисты-«имперцы» Возможно, участие «хабаровцев» отчасти было мотивировано коронаскептическими и антивакцинаторскими настроениями, которые проникли и в их среду.

В целом же Хабарова не настроена на союзы ни с большинством других течений «граждан СССР» (справедливо критикуя их за уход от марксизма-ленинизма и уклон в неоязычество и конспирологию), ни с оппозиционными русскими националистами,

^{9.} КПРФ должна стать партией советского патриотизма // Съезд граждан СССР. Сайт. 2000. З апреля. 10. V Съезд граждан СССР попыталась подмять под себя КПРФ? // Newsland. 2019. 23 июня. 11. Информационное сообщение о Съезде // Съезд граждан СССР. 2019. 10; Т. Хабарова – соратникам // Съезд граждан СССР. 2019. 17 ноября.

^{12.} Отличные новости! О Декларации, Съезде, об объединении блогеров и регионов // Марина Мелихова. YouTube. 2019. 5 июня.

^{13.} Навстречу Съезду. Об Инициативном Верховном Совете СССР // Съезд граждан СССР. 2019. 2 апреля.

^{14.} Информационное сообщение о Сборе // Съезд граждан СССР. 2019. 29 декабря.

^{15.} См.: О насущных проблемах организации Движения граждан СССР // Вестник советской Новороссии. 2020. 22 июля; Председателю Исполкома Съезда граждан СССР Т.М. Хабаровой // Совет граждан СССР г. Ленинграда и Лен. области. ВКонтакте. 2020. 25 августа;

Письмо на имя В. Харламова, К. Тодуа // Съезд граждан СССР. 2020. З октября; Об отмежевании от лиц, длительное время пытающихся навязать Движению граждан СССР какие-то «свои» порядки, в корне противоречащие уставным нормам и программным требованиям Движения // Съезд граждан СССР. 2021. 10 января.

^{16.} Русский марш-2020 в Москве // Центр «Сова». 2020. 4 ноября (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/racism-nationalism/2020/11/d43152/).

ни, тем более, с НОД России Фёдорова (которого она обвиняет в плагиате концепции об оккупированном состоянии России и её предательском переиначивании в пользу Путина). Тепло относится Хабарова разве что к крохотному движению «Дети СССР» Тристана Присягина, с которым имеет, однако, идеологические расхождения.

ВС СССР и КПСС Козлобаева

Преподаватель МЭИ и коммунистический активист **Александр Козлобаев** учредил движение «За Советский Союз!» летом 1994 года¹⁷. В октябре 1995 года он выступил соорганизатором Съезда граждан СССР, на котором сразу же произошёл раскол со сторонниками Татьяны Хабаровой (см.: «Движение граждан СССР» Хабаровой). В отличие от последних, Козлобаев решил сразу приступить к восстановлению советских органов власти и был избран «председателем президиума ВС СССР»¹⁸.

Кроме того, Козлобаев участвовал в различных инициативах по восстановлению КПСС. Так, в 1999 году он начинал восстанавливать КПСС вместе с Алексеем Мирошником и Виктором Артамоновым (см. также: ВС РСФСР Зори и КПСС Корякина). С 2006 года сотрудничал с унитарной КПСС Олега Шенина (см.: Идеологические предшественники и «соседи»). В 2013 году снова попытался объединиться с Артамоновым и создать «конституционную» КПСС¹⁹, но в 2015-м было решено, что партия должна называться просто КПСС²⁰.

В 2017–2019 годах Козлобаев пытался вести YouTube-канал²¹, но совершенно никакой популярности не обрёл. В 2020 году его пропагандистская активность сократилась донельзя: за весь год КПСС репостнула на своём сайте лишь два видео об отравлении Алексея Навального. Сайт движения «За Советский Союз!» вообще не работает с 2014 года. Следует отметить, что деятельность Козлобаева характеризовалась не только приверженностью идее «гражданства СССР», но и склонностью к распространению антисемитской пропаганды о «сионо-фашизме», типичной для выходцев из «красно-коричневого» движения 1990-х.

СССР Тараскина и Рыжова

В 2008–2010 годах в Брянске была официально зарегистрирована организация Потребительское Общество и Нейро©Общество «КолоГрад». Её учредили Валерий Мухаметзянов, Валерий Рыжов, Александр Сычёв, Михаил Рульков, Владимир Коморников; бухгалтером была жена последнего Маргарита Коморникова.

Сообщества и персоналии 35

Зарегистрировав организацию, участники стали рассылать высшим судам и руководителям РФ уведомления о нелегитимности Конституции России. Из текста под названием «Правда-свод унифицированных текстов, документов, правил и обычаев делового оборота СССР» 22 , в частности, следует, что «КолоГрад» считал себя земным представительством «Светлых сил Разумной Вселенной – СфероДержавы "Святая Великая Русь"» (СД СВР). Термин СД СВР при этом синонимичен «научному» термину СССР, расшифровывавшемуся как «Системы-Структуры-Среды-Разума»; кроме того, под СССР понимался и «Совет Старейших Славянских Родов».

Из творения «КолоГрада» следует, что существование РФ фиктивно и нелегитимно, как и всё, произошедшее с 1917 года, а стране нужно вернуть название «Святая Великая Русь – Держава». При этом «КолоГрад» разделял понятия «малое Отечество» (территория России, как бы она ни называлась), «большое Отечество» («континент Славия, он же Гандвана, Тартария, Азия, ЕвроАзия»), «малая Родина» (планета Да'Ария, она же Шан, Тиджиек, Терра, Земля) и «большая Родина». Последняя ограничена только пределом сознания каждого человека, следует из документа: для одних это «планета Да'Ария», для других – «звёздная система Мирграда она же – Соло или Солнечная система», для третьих – «МетаГалактика Арагорн, она же Млечный путь», для четвёртых – «Держава Русь – Мир – БелСвет» (ещё одно название СД СВР/СССР), для пятых – «всё без исключения от системы Абсолютного Абсолюта-Абсолютов до Ничто или Высшая Абсолютная Реальность».

Все эти воззрения, явно подверженные влиянию «инглиизма», «КолоГрад» сочетал и с КОБовскими (см.: <u>Идеологические предшественники и «соседи»</u>) отсылками к Пушкину («державники» сравнивали себя с рыбаком из «Сказки о золотой рыбке»), и с прямыми заимствованиями из скандинавский мифологии (бог Один)²³.

Ряд материалов «КолоГрада», в том числе ещё более странные тексты под названиями «Досье-доказательная база на Медведева Дмитрия Анатольевича» и «Досьедоказательная база на Путина Владимира Владимировича», в 2010 году суд в Брянской области признал экстремистскими²⁴. Эти тексты отличала резкая антисемитская направленность.

В тот же период стоматолог из московского Зеленограда Сергей Тараскин попал в тяжёлую ситуацию из-за финансового кризиса и накопил перед городом долги по аренде помещения стоматологической клиники, что повлекло длительные разбирательства в арбитражном суде. 25 января 2010 г. прямо в суде (но не в арбитражном, а в мировом, который, по словам Тараскина, рассматривал его уголовное дело) он объявил себя временным лидером СССР. Документальных подтверждений датировки и оглашения заявления в суде обнаружить не удалось, однако нет и серьёзных оснований сомневаться в этом рассказе; так, без труда находится опубликованное ещё в 2011 году уведомление, которое Тараскин направил судебным приставам²⁵. Вдохновили на это действие Тараскина, судя по всему, Рульков и Рыжов (тоже жители Зеленограда).

В качестве главы СССР Тараскин издал целый блок документов, ставших базой для дальнейших действий его и его последователей. Эти ранние документы, доступные

^{17.} Устав движения «За Советский Союз!» // Движение «За Советский Союз!». Сайт.

^{18.} Биография А.Г. Козлобаева, руководителя Движения «За Советский Союз» // Движение «За Советский Союз». Сайт.

 $^{19.\,\}mathsf{K}\mathsf{\Pi}\mathsf{C}\mathsf{C}(\kappa)\,/\!/\,\mathsf{wiki.politika.su.}\,(\mathsf{http://wiki.politika.su/wiki/\%D0\%9A\%D0\%9F\%D0\%A1\%D0\%A1(\%D0\%BA)\,).$

^{20.} История партии // КПСС. Сайт.

^{21.} Александр Совинформбюро // YouTube.

^{22.} Правда-свод унифицированных текстов, документов, правил и обычаев делового оборота СССР // Потребительское Общество и Нейро©Общество «КолоГрад». 2008. 12 июня.

^{23.} КолоГрад. Заявление-Уведомление от 12. 06. 2008 г. Часть 1.

^{24.} Поток сознания как экстремизм // Центр «Сова». 2010. 13 мая (https://www.sova-center.ru/misuse/news/persecution/2010/05/d18740/).

^{25.} Уведомление службе судебных приставов от ВрИО Президента СССР // ВИА «Мидгард». 2011. 7 мая.

в интернете, датированы началом 2010 года. В качестве временной штаб-квартиры врио президента в них указан Брянск, а в качестве контактных адресов – адреса Коморникова и Рыжова.

В хронологически первом таком документе – письме в ООН – Тараскин, используя риторику «КолоГрада» о «Земле Да'Ария» и отмечая, что в нём находится «сущность Семаргла, свет Сварожьевича», обвинил «АвантЮристов» (передовых юристов мира) в попустительстве при развязывании США холодной войны, распространении фашизма, грабеже «коренных народов» СССР, перестройке и образовании «диверсионно-подрывного террористического организованного преступного сообщества с названием "Государства Российская Федерация" на территории СССР». Это, пишет Тараскин, позволило ему перейти от гражданских законов к законам войны и «принять на Себя возрождение (оживление) Союза Советских Социалистических Республик (СССР), без управляющих органов находящегося в состоянии летаргического сна». Для этого Тараскин возложил на себя временное исполнение обязанностей президента, главнокомандующего, верховного законодателя и верховного судьи СССР.

В другом основополагающем документе – указе «О возрождении структур, органов и организаций СССР для наведения Конституционного порядка на всей территории СССР»²⁶ – терминология «КолоГрада» представлена не так широко, зато есть цитата из признанного экстремистским антисемитского сочинения «Удар русских богов» Владимира Истархова (см.: Идеологические предшественники и «соседи»). В указе проясняется, что все представители коренных народов – родственники и потому «русеют», а кто не русеет, тот сам объявляет себя врагом и лишает себя прав на что-либо в пространстве Руси на 12 поколений. Нельзя продать или сдать в аренду Мать-Землю, тем более что у живущих нет на неё прав: на треть она принадлежит предкам, а на треть потомкам, а потому «в физическом плане» такие действия исключены. Они возможны *«в поле (тонком мире)»*, пишет Тараскин, но там предки и потомки всё равно за это проклянут и уничтожат. «Мать сдать в аренду, а тем более продать может только выродок», – резюмирует Тараскин. «Единая Семья Братских Народов» может только принять под защиту чужую Землю, но сугубо добровольно: *«чужая Мать Земля сама пусть определится ей лучше быть под защитой Руси – Мира, БълСвъта или пойти в полон (плен) к выродкам»*.

Далее довольно путано заявляется, что живущие в пространстве Руси решили «возродить, оживить и одушевить всех ранее существующих здесь Субъектов», которые получили «коллективное достояние», принадлежащее «Единой Семье Братских Народов». Одним из таких субъектов был созданный «по инициативе иудеев» СССР. Иудеи же и вывезли из страны «всё всеобщее наработанное и нажитое потом и кровью Коренных народов», а что не увезли – то перевели нелегитимным субъектам, ранее входившим в СССР. Соответственно, цель возрождения СССР Тараскина – «провести аудит» имущества СССР и всё вернуть Руси и её коренным народам, а с «легитимными и нелегитимными» субъектами соединиться в «Единую никогда больше неделимую Державу Святую Великую Русь».

Вслед за этой декларацией Тараскин рассуждает о Третьей мировой войне, начатой «всемирным иудаизмом» с момента сотворения мира в 3761 году до н.э. для насаждения монотеизма. По его мнению, основа политической борьбы в мире – революции, в которых в схватке «двух жидовских кланов» национальная сторона всегда проигры-

Сообщества и персоналии

вает международной, таким образом распространяя еврейское иго на коренные народы. Частным случаем такой борьбы он полагает холодную войну, завершившуюся порождением «псевдогосударств, а точнее антигосударств» на территории СССР. Всё это вынудило Тараскина «вспомнить», что офицер «по законам войны обязан взять всю полноту власти на том участке, где погиб мой командир или он перешёл в стан врага» и взять на себя руководство СССР.

В качестве главы СССР Тараскин сразу же постановил: «естественное право» имеет приоритет над национальным и международным; признаются все правовые акты, которые действовали в прошлом и будут действовать в будущем на территории страны, за исключением ведущих к воссозданию «организованного преступного сообщества» РФ. Любой, кто возглавит СССР после Тараскина и отменит этот пункт указа до объединения *«всех Субъектов в Единую Державу Святая Великая Русь»*, должен считаться государственным преступником номер один и «подлежит уничтожению» любым гражданином СССР, отмечено в документе. Должностным лицам Тараскин запретил врать и использовать для этого магию, колдовство и НЛП. Отдельным пунктом он объявил преступлением весь иудаизм, постановил хранить источники иудаизма только в библиотеках в закрытом доступе и национализировать пропагандирующие иудаизм издательства, типографии, радиостанции и телеканалы. От государств, виновных в развязывании холодной войны, перестройке и образовании РФ, он потребовал в течение полугода вернуть богатства СССР, пригрозив в случае невыполнения этого требования признать их преступными.

Всем, кто не принадлежит к коренным народам, Тараскин приказал в течение трёх месяцев покинуть территорию СССР, а представителям коренных народов – вернуться. Те, кто не уедет, согласно указу, должны помещаться в резервации до тех пор, пока их государство не компенсирует ущерб СССР. Тем же, кто не успел вернуться, СССР не сможет «гарантировать защиту».

Покинувшие страну работники министерств и ведомств СССР при этом будут считаться изменниками Родины, но если за ними не числится других преступлений, смогут избавиться от этого статуса и сменить гражданство после подписания соответствующего договора с их государством. В целом же, министерствам и ведомствам Тараскин предписал возобновить работу в недельный срок и дал подробные указания о расследовании событий перестройки и обстоятельств прекращения работы советскими чиновниками. При этом возврат зданий и сооружений, согласно указу, должен начаться с помещений мировых судей в Зеленограде, где судьи, не имевшие не только подтверждения легитимности РФ, но и доверенности от Верховного суда, судили Тараскина. Кроме того, для «психической защиты» граждан Тараскин решил создать новую структуру – «Центр стратегического планирования развития и коррекции в СССР», которой поручил восстановление органов управления коренных народов, которые, с учётом вероятного военного противостояния с НАТО, подлежат *«всеобщей правополитической гражданской и военной мобилизации»*.

Вопрос о том, почему же легитимен СССР, если он, по версии Тараскина, был $«создан по инициативе иудеев», получил стройное разрешение только в его указе от 5 марта 2014 года<math>^{27}$. Из него следует, что СССР получил легитимность благодаря референдуму 1991 года, в котором приняло участие коренное население, и до сих пор

^{26.} Указ «О возрождении структур, органов и организаций СССР для наведения Конституционного порядка на всей территории СССР» от 18 марта 2010 года.

^{27.} Указ ВрИО Президента СССР «О правовых последствиях волеизъявления народов Союза ССР, выраженной на Референдуме 17 марта 1991 года».

является единственным легитимным государством в мире (поскольку легитимность остальных подобным референдумом не подтверждена).

При этом в документах «КолоГрада» и СфероДержавы «Святая Великая Русь» того же периода Тараскин именовался также третьим Державником (после Рулькова и Рыжова), внутри которого находятся сущности «ОгнеБога РаРога (РаРига, РаРашека он же Сокол – воплощение (инкарнация) Сварожича-Семаргла {Богу Огня-Солнца} сына Сварога) – Варяга (Прусича, Бодрича, Рарожича) Рюриковича (далее по тексту – ОгнеБог РаРог он же Семаргл, свет Сварожьевич), находящиеся под управлением Сути (Духа) Мір Цвета»²⁸. Державник Рыжов, в свою очередь, получил разные ключевые должности в рамках СССР (в разное время он назывался «послом по особым поручениям», «врио премьер-министра СССР» и так далее).

Более того, ещё 21–22 сентября 2012 г. в Днепропетровске при участии Рыжова и Тараскина прошёл «Форум социальной безопасности "Славянский фронт единения"». Его пространная резолюция была составлена в дореформенной орфографии и с использованием специфической терминологии, характерной, в частности, для документов «КолоГрада», и с отсылками к «философии вед». Судя по тексту резолюции, участники мероприятия (среди которых были представители также нескольких восточноукраинских неоязыческих структур) поддержали усилия как Рыжова с его СфероДержавой «Святая Великая Русь», так и Тараскина по возрождению «по законам войны» существовавших на территории Руси субъектов права. При этом был образован некий Союз Славянских Сил Руси. Из резолюции можно сделать вывод, что он мыслился как широкое объединение этнических славян; Тараскин также утверждал, что «Союз Славянских Сил Руси» и «Союз Стран Северного Полушария Планеты Земля» были рабочими названиями содружества государств для восстановления СССР²⁹. Впоследствии при запрете СССР Тараскина это название было использовано правоохранительными органами и судом в качестве основного – что, в сущности, не вполне корректно: Союз Славянских Сил Руси и Союз Советских Социалистических Республик не тождественны.

Участники конференции признали «грамоту Александра Македонского славянам» – сфабрикованный в Средневековье документ, ранее популяризировавшийся такими псевдоисториками, как Валерий Чудинов, – законным основанием для нахождения славян на всех территориях выше 36 параллели северного полушария³⁰. А в конце 2014 года Тараскин издал указ, который перевел грамоту в разряд действующих правовых документов, дающих «Благородной породе Славян» право управления всей планетой, а также учредил праздники «Возрождения Страны Русь (Тартария, Борея, ...)» и «Возрождения Славянского Царства» и сменил нумерацию месяцев года³¹.

В марте 2014 года, мотивируя это тем, что идёт Третья мировая война, Тараскин назначил себя наркомом обороны и министром внутренних дел, а всех «честных гражСообщества и персоналии

дан СССР», вставших на его защиту, повелел награждать золотом – от 333 граммов до $10 \, \text{килограммов}$ в зависимости от звания 32 .

А в мае того же года Тараскин издал указ «Иду на вы!»³³, в котором в очередной раз продемонстрировал парадоксальность своего мышления: выразил благодарность украинскому «ПриватБанку» и лично Игорю Коломойскому за то, что тот объявил акцию «Сдай сепаратиста». Эти действия Тараскин воспринял как реализацию его указа о Третьей мировой и выразил надежду, что Коломойский поддержит и создание военно-полевых трибуналов СССР на территории Украины. При этом из указа следует, что под сепаратистами Тараскин понимает евреев.

Параллельно с изданием указов Тараскин, Рыжов, Коморников и другие распространяли разнообразные видеоматериалы более практического свойства: как отказываться от уплаты долгов, налогов и т. д. и как аргументировать свой отказ. Кроме того, к 2016 году Тараскин увеличил сумму вознаграждения «гражданам СССР». Он стал заявлять, что «граждане» автоматически становятся соучредителями СССР, СССР – держатель 88,8 % акций ФРС США, ФРС – держатель пакета акций всех центральных банков Земли, а Земля – соучредитель десятков тысяч объектов на территории СССР; при этом жизнь каждого гражданина СССР оценена в 23,6 миллиарда долларов или более 560 тонн золота³⁴.

Эти видео набирали популярность, начался быстрый рост численности «граждан СССР» – а руководители «СССР» стали на них зарабатывать. Схема была придумана ещё в 2012 году: для «восстановления» гражданства СССР нужно было послать Коморникову (занявшему пост главы «Главного управления кадров») все оставшиеся от советского прошлого документы и оплатить пошлину минимум в 500 рублей за «досье на космическую сущность», которое составлялось по итогам проверки *«на непричастность к развалу СССР и службе в нелегитимных структурах»* Как минимум с 2016 года структуры Тараскина стали активно открывать в регионах «государственные регистрационные палаты» и реализовывать «справки гражданина СССР», «советские» документы на автомобили и другое имущество, патенты ИП и юрлицам (по свидетельству конкурентов из <u>ВОД «КПЕ»</u> – за суммы от 1 тысячи до 500 тысяч рублей)³⁶.

Региональные последователи Тараскина развернули бурную деятельность, которая стала действовать на нервы правоохранительным органам. «Граждане СССР» стали прорываться на приём к руководителям местных органов власти и силовых структур, а также посылать им по почте требования подчиниться власти Тараскина. Результатом стали уголовные преследования наиболее непримиримых «граждан СССР», которые

^{28.} КолоГрад. Заявление-Уведомление от 12. 06. 2008 г. Часть 1. Вступительная.

 $^{29. \#} Предварительный \#допрос \# Тараскина_CB // СССР / РСФСР Иркутской области. You Tube. 2021. 24 августа.$

^{30.} Резолюция Форума соціальной безопасности – Славянскій фронтъ единенія. Доп-ния // ВИА «Мидгард». 2012. 16 декабря.

^{31.} Указ «О Грамоте Александра Филипповича Царя Македонского, Государя Монархии».

^{32.} Приказ «О Третьей Мировой войне развязанной врагами рода человеческого против всего человечества Планеты Земля всем известной как множество ... войн объединённых общим названием "Холодная война"...».

^{33. «}Иду на Вы» (О сепаратизме, экспансии, лжи о «Верховенстве права» и иных преступлениях врагов рода человеческого, а также о противодействии им на всей территории Страны Русь и Союза Советских Социалистических Республик).

^{34.} Что дает регистрация гражданам СССР? (Тараскин С.В.) // Министерство юстиции СССР. YouTube. 2016. 26 августа.

^{35.} Восстановление гражданства СССР // СфероДержава «Святая Великая Русь». ВКонтакте. 2012. 15 апреля.

^{36.} Организованная мошенническая группировка «правительство Тараскина» // Курсом правды и единения. 2017. 30 июля.

40

правоохранительные органы развернули с 2017–2018 годов, и запрет всей структуры Тараскина в 2019-м.

Ярким примером активности и психической нестабильности сторонников Тараскина служил новосибирский генетик Сергей Торгунаков, в 2014 году ставший «врио главы Новосибирской области» (и обладателем ещё 18 должностей), а ранее, ещё в 2011 году, осознавший себя Иисусом (а также «главой всех церквей мира», Кетцалькоатлем и Тотом), набравший кредитов более чем на миллион рублей и издавший «лечебную книгу» «Второе пришествие Иисуса в 2012 году». В ноябре 2015 года со своей соратницей Ольгой Селютиной он заявился в новосибирский отдел полиции и стал отдавать приказы. Поведение их было столь неординарным, что полицейские вызвали психиатрическую бригаду скорой; через два дня суд удовлетворил иск психбольницы о недобровольной госпитализации в связи с диагностированием хронического бредового расстройства³⁷.

В 2015 году в Екатеринбурге «тараскинцы» Андрей Злоказов и Сергей Ипаев пытались вручить указы «главы СССР» руководителям местных органов власти и даже УФСБ³⁸. В феврале 2016-го Злоказов направил руководителям региональных войсковых частей минобороны и Росгвардии приказ, после чего было возбуждено уголовное дело по ч. 1 ст. 280 УК (публичные призывы к экстремизму). Экспертиза усмотрела призывы к революции. В апреле 2019 года суд направил Злоказова, считавшего себя также «врио верховного главнокомандующего СССР» и «врио министра иностранных дел СССР», на принудительное лечение. По его словам, во время следствия его жестоко избили в психиатрическом отделении СИЗО-2 «Бутырка»³⁹.

В 2017 году «тараскинцы» из Нижнего Тагила во главе с профсоюзом коренных народов «Урал» Светланы Шерстковой и «врио главы» Нижнего Тагила Петром Афанасенко стали подавать в суд иски с требованиями признать их гражданами СССР, а также требовать от правоохранительных органов подчиниться Тараскину либо покинуть страну согласно его указу⁴⁰. В августе 2018 года суд приговорил к четырём годам колонии «председателя КГБ Коми АССР» Александра Тюрнина, признав его виновным

- 37. Мерзликин Павел. Правительство в изгнании: как московский дантист возрождает СССР // Furfur. 2016. 9 марта (http://www.furfur.me/furfur/changes/changes/217141-back-in-ussr); Карточка дела № 2а-6763/2015 \sim M-5838/2015 // Сайт Железнодорожного районного суда Новосибирска. 2020. 14 мая (https://zheleznodorozhny--nsk.sudrf.ru/modules.php?name=sud_delo&srv_num=1&name_op=case&case_id=178595215&case_uid=f467a83b-fd60-4215-86a4-c7b69274dc24&delo_id=1540005); Апелляционная жалоба // Общественный Контроль Правопорядка. 2016. 2 марта (https://sud-nsk.ucoz.ru/Torgunakov/apelljacionnaja zhaloba.pdf).
- 38. «Вас ждет статья об измене Родине» // МК-Урал. 2015. 26 августа (https://eburg.mk.ru/articles/2015/08/26/vas-zhdet-statya-ob-izmene-rodine.html).
- 39. Екатеринбург: сторонник «Союза славянских сил Руси» направлен на принудительное решение // Центр «Сова». 2019. 29 апреля (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/counteraction/2019/04/d40955/); Масюк Елена. Психушка для гражданина СССР // Znak.com. 2019. 24 июня (https://www.znak.com/2019-06-24/fsb_otpravila_uralca_v_sizo_v_butyrke_emu_slomali_rebra_i_grudinu).
- 40. Жители Нижнего Тагила требуют через суд признать их гражданами СССР. «Это первый случай в российской судебной практике» // АН «Между строк». 2017. 7 апреля (https://mstrok.ru/news/zhitelinizhnego-tagila-trebuyut-cherez-sud-priznat-ih-grazhdanami-sssr.-eto-pervyj-sluchaj-v-rossijskoj-sudebnoj-praktike.html).

Сообщества и персоналии 41

по ч. 1 ст. 282 УК (возбуждение национальной ненависти) и ч. 2 ст. 280 УК (публичные призывы к экстремизму в интернете). Осуждённый публиковал на своей странице во «ВКонтакте» тексты и видеозаписи, в которых содержались призывы к насилию над евреями и представителями власти; во время публикации этих материалов он находился под домашним арестом по обвинению в нападении на сотрудников Γ ИБДД⁴¹. Тюрнин получил несколько приговоров и по другим статьям.

За антисемитскую пропаганду был привлечён к уголовной и административной ответственности и ряд других «граждан СССР» из Коми. Фактически не все они были последователями Тараскина: некоторые публиковали видео Вячеслава Негребы (ВОД «КПЕ») с критикой Тараскина, запрещённые видео Кирилла Барабаша (ИГПР «ЗОВ»). Так или иначе, их активность послужила главным основанием решения Верховного суда Коми от 15 июля 2019 г. о запрете СССР Тараскина в России как экстремистской организации (впрочем, упоминались в материалах дела и дела «граждан СССР» из других регионов).

После этого преследованиям по ст. 282^2 УК о продолжении деятельности экстремистской организации подверглось множество «тараскинцев» (подробнее см.: Случаи преследования). А 25 сентября 2020 г. СО по ЗелАО СУ СК России по городу Москве возбудил новое дело по ч. 1 ст. 282^2 УК (организация деятельности экстремистской организации), 3 ноября был задержан по этому делу сам Тараскин, и 5 ноября суд избрал ему меру пресечения в виде домашнего ареста.

Ещё в 2017–2018 годах многие активные «граждане СССР» стали покидать «СССР» Тараскина и создавать свои структуры. Однако, даже несмотря на уголовные преследования, появлялись в тараскинских структурах и новые активные кадры. Одним из них в 2020 году стал «врио генпрокурора» Олег Кремезной – бывший следователь прокуратуры, а с 1993 года – частный детектив⁴², в 2017 году выступавший свидетелем защиты на процессе экс-полковника МВД Дмитрия Захарченко⁴³.

С 2019 года у структур Тараскина есть такой союзник, как неоязыческая **Община вольных русов** во главе с Марией Каменской из Ростовской области. Риторика этой общины похожа на тараскинско-рыжовскую: летосчисление ведётся от сотворения мира в звёздном храме, «русам» приписывается божественная сущность, они считаются владельцами «Планеты Земля Да'Ария», территориальные притязания обосновываются «грамотой Александра Македонского» и т. д. Об утверждении своей «доброй воли» и недопустимости захвата богатств «русов» члены общины предупредили, в частности, руководителей России, Израиля, международные структуры, известных им королей, а также Александра Парамонова (см.: <u>НОД СССР</u>), и даже требовали подтверждения «Статута и Титулов Первородных Русов» у ЦК КПСС Владимира Корякина (см.: <u>ВС РСФСР Зори</u>)⁴⁴. Каменская активно ведёт блог на YouTube, в качестве гостя там появлялся и Рыжов. Её зрители формируют «земельно-родовые общины» (численностью примерно от двух до десяти человек) в разных регионах страны.

⁴¹. Сыктывкар: вынесен приговор по делу о ксенофобных публикациях в соцсети // Центр «Сова». 2018.16 abrycta (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/counteraction/2018/08/d39853/).

^{42.} Олег Кремезной // E-xectuive.ru (https://www.e-xecutive.ru/users/169036-oleg-kremeznoi).

^{43.} Фонд содействия национальной безопасности сообщил, кому принадлежат 8 млрд, найденные у полковника Захарченко // BFM.ru. 2017. 20 ноября (https://www.bfm.ru/news/370550).

^{44.} Община Вольных Русов. Сайт.

Пропаганда Каменской привела к расширению аудитории уже увядающих тараскинских структур; в частности, такие «общины русов» в 2021 году стали создаваться на базе сходов «граждан СССР» в южных регионах России⁴⁵.

Тарифы за услуги при этом остались прежними: по свидетельству жительницы Хабаровска, в 2020 году пожелавшей присоединиться к «гражданам СССР» именно под влиянием Каменской, от неё потребовали 1500 рублей за справку, подтверждающую гражданство СССР, 500 рублей в качестве организационного сбора за вступление в «должность», а также массу персональных данных и подробную автобиографию с указанием данных всех родственников и детальным изложением личной жизни. После того, как хабаровчанка потребовала уничтожить уже переданные персональные данные, ей стали угрожать военным трибуналом⁴⁶.

СКНР Барышевой

Основательница Союза коренных народов Руси (СКНР) – москвичка Татьяна Барышева. Из некоторых сочинённых ею текстов следует, что в 2009 году её несовершеннолетний сын совершил самоубийство, но в морге ей выдали тело совсем другого человека, из чего она сделала вывод, что сына на самом деле убили спецслужбы для продажи органов на чёрном рынке⁴⁷. Возможно, смерть сына (если она не является плодом воображения Барышевой) и послужила триггером её странной деятельности.

В 2011 году Барышева – якобы с двумя соратницами, такими же, как и она, «носителями непосредственной власти», «многодетными матерями Руси», пострадавшими от геноцида, – учредила СКНР. Согласно его уставу, коренными народами признаны 89 наций и народов, которые *«более тысячи лет ведут оседлый образ жизни на территории Руси»*; они «равны» в управлении СКНР *«согласно их процентному соотношению»*. Заметим, что в число этих народов входят не все этнические группы, проживающие в РФ, в частности, не считаются коренными ни евреи, ни цыгане. В уставе утверждается, что восстановлено «народовластие» через «советы», СКНР – высший орган власти, а высшим законом является «Закон коренных народов Руси» (а не Конституция СССР). Письма о создании СКНР и различные требования создатели стали рассылать в международные структуры и госорганы РФ – хотя России в статусе государства они сразу отказали на том основании, что она была создана Ельциным вопреки результатам референдума 1991 года⁴⁸.

Среди первых известных документов СКНР есть также опубликованное на его сайте обращение некоего гражданина в ФНС, в котором тот утверждает, что, «как хозяин территории Руси», имеет право не платить налоги, требует вернуть всю сумму

Сообщества и персоналии 43

удержанных с него налогов и просит СКНР зарегистрировать его как предпринимателя. Всё это аргументируется тем, что «нумерация людей» равноценна нацизму⁴⁹.

Чуть позже в риторике СКРН появился уникальный именно для этой структуры термин «аборигены Руси» – синоним представителей коренных народов.

В 2011–2012 годах Барышева пыталась в арбитражных судах признать право СКНР на бессрочное пользование Кремлём. В ходе рассмотрения иска она требовала привлечь к процессу глав ЦБ и Сбербанка, а также комиков Гарика Мартиросяна, Игоря Харламова и Михаила Галустяна, поскольку они также заявляли своё право на Кремль в телешоу «Наша Russia» 50.

В 2012 году концепция СКНР усложнилась. Был принят декрет о земле, по которому «территорией Руси является территория СССР, Антарктиды, Арктики, Аляски, Калифорнии, Алеутских островов, Италии, Финляндии, Польши, Пруссии, Израиля и любая иная территория, приобретенная гражданами СССР и/или гражданами Российской Федерации за деньги или по наследству». При этом власть народа над этой территорией основана на акте об отречении великого князя Михаила 1917 года. СССР, по мысли Барышевой, был созданной при поддержке «королевских дворов Великобритании и Европы» оккупационной структурой, кредиторами которой стали коренные народы, а все потомки революционеров должны считаться предателями. Несмотря на это, считают в ОКНР, «Великая Победа РУССКОГО НАРОДА во ВТОРОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЕ» (правописание оригинала сохранено) магическим образом узаконила СССР, он существует до сих пор, и действуют все законы, принятые до 11 ноября 1982 г. (до смерти Брежнева). РФ при этом считается *«колониально-оккупационной структурой»*, а СКНР – легитимным государственным образованием, которое провело *«реанимацию и восстановление»* СССР, претендующим на всю территорию СССР, Арктику и Антарктиду. Власть, по декрету, осуществляется саморегулируемыми «общинами коренных народов Руси». Право частной собственно собственности на землю ОКНР считает отмененным, полагая, что земля принадлежит коренному народу и должна даваться в пользование государству или общинам 51 .

В 2014 году СКНР были проведены «последние за 30 лет» выборы в советы народных депутатов. Около трёх десятков человек были якобы избраны депутатами «совета Союза» и «совета национальности» (почему-то только одной национальности). В их числе оказалась, в частности, Сажи Умалатова, но в 2016 году её исключили. При этом рядовыми членами советов союзных республик и регионов РСФСР числились почему-то и реально существующие лидеры государств и политики из «Единой России», КПРФ, ЛДПР и других партий. Некоторых в 2016 году было решено исключить за личное участие в развале СССР (например, «депутата совета Союза» Сажи Умалатову и «депутата» от Ленобласти Ксению Собчак, за действия отца)⁵². Сама Барышева стала «министром внутренних дел СССР».

^{45.} См., например: Народный сход Краснодарского края 25.04.2021 г. // Геленджик СССР. YouTube. 2021. 26 апреля.

^{46.} Как я поработала на восстановление СССР в группе Тараскина // arcterica. LiveJournal. 2020. 21 декабря.

^{47.} Запрос в КГБ СССР // Верховный совет СССР. 2015. 30 июля.

^{48.} Учредительное Собрание // СКНР. Сайт. 2011. 9 апреля; Устав Союза Коренных Народов Руси 2011 год // СКНР. 2011. 11 апреля; Сообщение в ООН о правопреемстве СССР // СКНР. 2011. 11 апреля.

^{49.} О снятии с налогового учета в Российской Федерации // СКНР. 2011. 11 апреля.

^{50.} «Союз коренных народов Руси» второй раз попытается привлечь участников «Haшa Russia» и Comedy club к битве за Кремль // Право.ru. 2012.12 января (https://pravo.ru/news/view/67065/).

^{51.} Декрет о Земле // СКНР. 2013. 27 июня.

^{52.} Состав законно избранной власти СОЮЗА СОВЕТСКИХ СОЦИАЛИСТИЧЕСКИХ РЕСПУБЛИК по округам // СКНР. 2014. 12 мая.

В 2017 году Барышева с соратниками решила переучредить Российскую империю и образовать «правительствующий сенат» с «со-императорами» во главе⁵³.

Но пика развитие СКНР достигло, видимо, в 2018 году. В начале года Барышева и её коллеги учредили Траст аборигенов Руси с «военно-штабным комитетом» и предложили «аборигену» Путину обезопасить мир от американцев (*«неправосубъектных»* подданных Соединённого Королевства, которые *«не могут рассматриваться в статусе Человеков»*). Для этого Путину было рекомендовано в рамках «совместных учений» подорвать ядерные бомбы у побережья США. Это якобы должно было *«загасить деятельность Йеллоустонского вулкана»* (очевидно, предполагалось, что вулкан пробудили коварные американцы)⁵⁴.

Учреждён был и Международный трибунал аборигенов Руси, который, согласно уставу, имеет право судить не только за военные преступления, геноцид и разжигание национальной розни *«между аборигенами»*, но и, например, за чипизацию, пропаганду «изуверских религий» и «людоедства», *«трансплантологию в любом виде»*, производство приборов с излучением, фармпрепаратов не по ГОСТу, ростовщичество, *«капиталистический способ производства»*⁵⁵.

В тот же период Барышева и её сторонники провели церемонию под названием «Великое венчание русского народа с Богом Творцом для совместного установления законов Бога на земле» 56 .

Параллельно Барышева начала активную «паспортизацию», открыла 15 «паспортных столов», выдававших паспорта СССР за «госпошлину» в четыре тысячи рублей на основании «подданства Российской империи», а также разрешила каждому печатать паспорт установленной формы самому себе 57 . В ответ на критику со стороны конкурентов она заявила, что все остальные структуры «граждан СССР» имеют полное право выпускать свои собственные паспорта, просто они не являются легитимными паспортами СССР⁵⁸. «Паспорта Барышевой» быстро стали пользоваться популярностью. Известно, что в апреле 2018 года с её паспортами в Санкт-Петербурге были задержаны и впоследствии выдворены из России двое уроженцев Таджикистана; СКНР пытался выступать в их защиту в суде, указывая не только на законы СССР и РСФСР, но и на применение к задержанным пыток электрошокером в полиции⁵⁹. Стоит отметить, что это не единственный пример, когда Барышева выступала в защиту своих сторонников; так, известно её обращение в международные структуры ещё 2014 года, в котором она просила защитить права: заключённого одной из колоний; узбекистанца, выдворенного из РФ; ветерана Чеченской войны, на которого за год составили 400 протоколов о штрафах⁶⁰.

Сообщества и персоналии 45

Кроме того, в 2018 году один из видных соратников Барышевой пенсионер Владимир Кувшинов пытался баллотироваться в мэры Москвы (на вполне реальных выборах), но не прошёл муниципальный фильтр⁶¹.

Осенью того же года СКНР провёл выборы в свой Верховный совет («XIV созыва») и советы народных депутатов. Если верить протоколам, занимающим 85 страниц, они были весьма представительными. Отметим, что одним из депутатов от Крыма стал Вячеслав Негреба (см.: <u>ВОД «КПЕ»</u>) 62 , который тогда сотрудничал с Барышевой. В декабре 2018 года сторонники Барышевой провели очную сессию новоизбранного ВС, на ней присутствовали чуть менее 50 человек 63 . В ходе сессии они провели торжественную церемонию объединения Российской империи, РСФСР и СССР в триединое государство 64 .

Уже в январе 2019 года подписанты этого трёхстороннего договора объявили о создании единой платёжной системы «РИМ» с целью не дать «фашистским и сектантским преступным сообществам» пользоваться биометрическими данными коренных народов. В ней обращаются равноценные рубли Российской империи, РСФСР и СССР. При этом 1 такой рубль равен 10 тысячам неденоминированных рублей РФ (код 643) и 10 миллионам деноминированных (код 810); установлены также выгодные обменные курсы к зарубежным валютам. Интересно, что проект платёжной системы вызвал критику со стороны некоторых соратников Барышевой: так, возмущение вызвали апелляции к римскому праву и упоминание «физических лиц» (что в понимании некоторых «граждан СССР» равноценно введению биометрии). Барышева в ответ простодушно заявила, что всё это не имеет значения, ведь речь идёт просто об очередном способе не платить по кредитам и заодно немного обогатить СКНР. Участник «платёжной системы», по её словам, должен руководствоваться следующим алгоритмом: долг перед российским банком конвертировать в неденоминированные рубли, внести их в систему «РИМ» (где существует обменник), после этого «советские» налоговые органы взыскивают поступивший платёж в счёт долга банка перед СССР⁶⁵.

Затем фантазия Барышевой и сторонников разыгралась ещё сильнее. В сентябре 2019 года было решено созвать «Рейхстаг Римской Империи Русской Нации» (в дальнейшем это название не использовалось). Осуществление проекта началось уже в 2020 году, в условиях пандемии. В апреле было опубликовано трёхстороннее соглашение Российской империи, РСФСР и СССР об установлении РИМа – «государства закона и справедливости». В него были включены Англия, Андорра, Бельгия, Иордания, Испания, Лихтенштейн, Люксембург, Нидерланды, Марокко, Сан-Марино на правах субъектов, а также масса европейских и ближневосточных государств на правах протекторатов (в том числе почему-то Русская Палестина, Израиль и Ирак); в некоторых при этом были назначены короли. РИМ, согласно декларации, имеет общую валюту – миру, состоящую из 100 лат. Высшим его органом является сенат, в который входят по одному представителю от каждого королевства, по семь предста-

^{53.} Прошло первое заседание Учредительного Собрания, апрель 2017г. // СКНР. 2017. 14 апреля.

^{54.} Письмо № 2124/14 Президенту РФ от 24.04.18 г. // СКНР. 2018. 25 апреля.

^{55.} Устав Международного Трибунала Аборигенов Руси (Устав ТАР) // СКНР. 2018. 1 марта.

^{56.} Венчание - Коронация русского народа // СКНР news. YouTube. 2018. 12 марта.

^{57.} Как получить паспорт СССР // СКНР. 2018.

^{58.} Ответ Т.В. Барышевой Мишину и Реуновой. Шах и мат! // СКНР news. YouTube. 2018. 21 ноября.

^{59.} Еремеев Сергей. Back in the USSR, или Реставрация Советского Союза // OpenDemocracy. 2018. 30 октября (https://www.opendemocracy.net/ru/back-in-the-ussr/).

^{60. № 01.} ОПГ ноября 2014 // Studopedia. 2015. 12 мая.

^{61.} Еремеев С. Указ. соч.

^{62.} Итоговые протоколы голосования. Выборы 04 ноября 2018 г. // СКНР. 2018. 10 ноября.

^{63.} Депутаты ВС СССР XIV созыва 2018г. // Коренные Народы Руси Владимирской губернии. ВКонтакте. 2018. 12 декабря.

^{64.} Подписания трёхстороннего Соглашения. Полная версия // СКНР news. YouTube. 2018. 16 декабря.

^{65.} Платёжная система «РИМ» // СКНР news. YouTube. 2019. 21 января.

^{66. № 14.19} от 29 сентября 2019 г. Уведомление Сената РИ // СКНР. 2019. 22 октября.

вителей - от РСФСР и СССР, по одному - от каждой губернии Российской империи и от органов местного самоуправления территорий РИМа. На «Русской нации» лежит ответственность по освобождению народов РИМа от агрессии, в том числе с применением цифровых технологий, по образцу освобождения от Наполеона и нацизма, следует из документа 67 . Далее были приняты «протокол преступлений против человечества и человечности» в РИМе (напоминающий устав Трибунала аборигенов, но дополненный ещё массой «преступлений» - например, вывозом мусора в другой город и организацией «цветных революций») и «Римский Статут о мерах социальной защиты Человека и человечества», предусматривающий за эти преступления наказания в виде «лишения античеловеческой сущности свободы на срок от 10 лет», смертной казни и конфискации имущества⁶⁸. Статусом почётного гражданина РИМа ещё до этого почему-то был наделён Горбачёв⁶⁹, несмотря на ранее начатое органами «СССР» Барышевой расследование его деятельности⁷⁰. Вероятно, двойственное отношение к Горбачёву, которого подавляющее большинство «граждан СССР» полагает предателем, связано с тем, что СКНР считает действующим принятое при нём налоговое законодательство.

В январе 2021 года прошёл первый за десятилетнюю историю организации съезд СКНР. На нём было объявлено, что в 2017 году провозглашены новая эпоха «народного самодержавия» и «народная монархия», а также были представлены новые гимн и флаг Российской империи⁷¹.

Подобные нетривиальные идеологические и организационные ходы отвратили от СКНР многих потенциальных сторонников. Так, с 2020 года Барышеву стал резко критиковать Негреба.

По состоянию на 2021 год СКНР Барышевой является малопопулярным объединением «граждан СССР»; «документы» Барышева издаёт нерегулярно, её видео набирают лишь сотни просмотров. Отличительной особенностью СКНР является любовь к поэзии, театрализованным представлениям, торжественным церемониям, конкурсам логотипов, гимнов и т. д.

Известен один случай преследования сторонников Барышевой в уголовном порядке. В январе 2020 года глава барышевской Общины коренных народов Руси Удмуртского региона Равиль Тухватулин был приговорён к полутора годам лишения свободы в колонии-поселении по ч. 2 ст. 280 УК (публичные призывы к экстремистской деятельности в интернете). Он должен был самостоятельно отправиться в колонию, но скрылся и был задержан ФСБ в марте 2021 года⁷².

Сообщества и персоналии 47

ИСКР Шмидта

Интернациональная система качественного развития (ИСКР) – проект Александра Шмидта (Германия), развиваемый с 2012 года. Это один из первых проектов, предложивших русскоязычную трактовку идей «суверенов»/«живых людей». Вероятно, автор напрямую заимствовал эти идеи у «рейхсбюргеров» (см.: Идеологические предшественники и «соседи»).

Утверждая необходимость восстановления СССР и «уведомления» себя сувереном, Шмидт заявляет, что такое «уведомление» нужно не просто для осознания себя живым, а для получения от английского королевского дома материальной и моральной компенсации. Эта компенсация должна позволить перейти обществу от «паразитарной системы» «Количественного роста» к «Качественному развитию» в рамках новой общественно-экономической формацией под названием «ампоцелизм». Она описывается как «модернизированный коммунизм», основанный на «ампельной» (Ampel, нем. – «светофор») оценке результатов творческого труда людей⁷³. Одновременно это переход к «Хорошей Глобализации» и созданию СССР как «Системы Совершенного Справедливого Развития»⁷⁴. Этот переход Шмидт планирует осуществить через несколько десятков лет успешной работы ИСКР⁷⁵. В рамках процесса перехода предусмотрена работа Объединенной политической партии СССР «Русско-Немецкая Ось».

Шмидт является автором целого ряда других неологизмов (помимо «ампоцелизма») и диковинных концепций. Одна из них касается даже расологии: он утверждает, что все люди – расисты и нацисты, но *«плохие расисты и нацисты»* выступают за уничтожение других рас и наций и *«пытаются создать, через смешение только "гоев"*, "глобального человека"», а *«хорошие расисты и нацисты»* принимают существование других рас и наций и не против их смешения естественным путём⁷⁶.

На период перехода к СССР Шмидт запланировал введение пожизненного безусловного базового дохода, отказ от ссудного процента и другие меры, исходящие из того, что большинство материальных благ для людей будут создавать роботы⁷⁷.

Экономическую основу работы своего проекта Шмидт видит в работе зарегистрированной в Германии банковской сети DRIMEX, которая должна спасти вклады, размещённые в российских банках, от произвольного списания «Новым мировым порядком» или обмана такими его агентами, как представители СССР Тараскина. При этом Шмидт предлагает оформлять отношения «участников ИСКР» с фирмой DRIMEX через договор ссуды, отмечая, что 10 % от полученных средств будут направлены на развитие собственных структур фирмы⁷⁸. В результате, по мысли Шмидта, можно будет создать внутри ИСКР «внутреннюю валюту» (под названием «ДРИМЕКСы» либо «ИСКРа»), привязанную к стоимости электроэнергии.

^{67.} Учредительное собрание в РИМе // СКНР. 2020. 17 апреля.

^{68.} Протокол преступлений и РИМский Статут // СКНР. 2020. 28 апреля.

^{69. № 14.20} от 12 ноября 2019 г. Сенат РИ доводит до сведения // СКНР. 2019. 12 ноября.

^{70. 190514} Постановление ВС СССР от 21.05.2019 г. // СКНР. 2019. 30 мая.

^{71.} Новые символы России // Правительствующий Сенат Новости. YouTube. 2021. 11 марта.

^{72.} Задержан руководитель «Общины коренных народов Руси Уфимской губернии» // Центр «Сова».

^{2021. 19} марта (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/counteraction/2021/03/d43880/).

^{73. «}Лозунги в Ампоцелистическом обществе» // drimex. Живой журнал. 2015. 7 ноября.

^{74.} Хотите стать «Суверенным живым Человеком»? // RDA. Сайт.

^{75.} Восстановление СССР: к обществу изобилия без денег и долгов // PolitRussia.com. 2015. 21 июля.

^{76.} Новые несистемные понятия несистемных людей от ИСКР // drimex. Живой журнал. 2017. 12 марта.

^{77.} Восстановление СССР: к обществу изобилия без денег и долгов.

^{78.} Информация для участников ИСКР // RDA. 2018. 8 ноября.

Как справедливо отметили Р. Силантьев и О. Стрекалова, всё это напоминает очередную финансовую пирамиду, причём чрезмерно сложную для того, чтобы быть популярной 79 .

ВОИНР СССР

Всесоюзное объединение избирателей народов России – СССР (ВОИНР СССР) родилось в недрах сообщества referendum-mail на сервисе Mail.ru. Само это сообщество появилось в 2009 году. Его основателем является человек, скрывающийся под ником «Николай Васильевич» 80 . Его адрес электронной почты также использовался юридическим бюро Фонда правовых исследований Российской правовой академии Минюста $P\Phi^{81}$. Из открытых источников следует, что как это юрбюро, так и сам фонд возглавляет Николай Васильевич Герасименко 82 .

В 2011–2012 году на базе сообщества образовалось Всероссийское объединение избирателей (ВОИ)⁸³. Целью проекта, по замыслу создателей, был переход от «оккупации ОПГ» к подлинному народовластию: ВОИ должно было стать верховным органом, при нём должны были бы действовать народный избирком и народный суд, контролирующие исполнительную «власть», получившую полномочия на конкурсной основе. Кроме того, природные ресурсы страны, согласно проекту, должны находиться в общедолевой собственности народа, выраженной в форме долей в общенародном банке⁸⁴.

В 2013 году на той же платформе на Mail.ru началось выдвижение кандидатов в общественный избирком движения. В него предлагалось включить большое количество известных политических деятелей оппозиционной направленности, преимущественно принадлежавших к левопатриотическому и националистическому спектру; согласия на выдвижение, очевидно, не требовалось⁸⁵.

Параллельно участников объединения захватила идея отрицания легитимности прекращения существования СССР. После этого было объявлено, что «граждане СССР» договорились «приступить к реализации своих имущественных прав совладельцев общенародной собственности СССР», учредить ВОИНР СССР, которое «обеспечит контрольную функцию совладельцев имущества СССР над всеми органами власти и управления», а также «обеспечить учреждение общенародного банка СССР». Последний, по заявлению «граждан СССР», должен выполнять функции Госбанка СССР и обеспе-

- 79. Силантьев Р., Стрекалова О. Некроманты наших дней. С. 38-41.
- 80. См.: referendum-mail // Мой мир. 2009.
- 81. Третейские суды Российской Федерации // Журнал «Третейский суд». 2017. 17 февраля (http://arbitrage.spb.ru/sud/SPISOKTS/spisokts.html).
- 82. Герасименко Николай Васильевич // Rusprofile.ru (https://www.rusprofile.ru/person/gerasimenko-nv-772780224133).
- 83. Об учреждении ВОИ (проект обращения) // referendum-mail. Мой мир. 2012. 4 января; О процедуре учреждения ВОИ // referendum-mail. Мой мир. 2012. 5 января; 4 вариант Обращения // referendum-mail. Мой мир. 2012. 5 февраля.
- 84. Суть ВОИ в графике и цвете // referendum-mail. Мой мир. 2012. 16 декабря.
- 85. Выдвижение кандидатов в Общественный избирком // referendum-mail. Мой мир. 2013. 26 февраля.

Сообщества и персоналии

чивать обращение рубля 1961 года, равного по цене грамму золота, и при этом находиться в совместном владении граждан⁸⁶.

В программе объединения указано, что «территория страны принадлежит по праву неделимому союзу коренных народов России с государствообразующим этническим ядром – русским народом, исторически создавшим государство Россия, составляющим абсолютное большинство населения страны, являющимся его этнополитической основой «В материалах сторонников ВОИНР СССР встречаются отдельные примеры антисемитской пропаганды (в основном о «еврейских олигархах»), однако в большей степени их интересует вопрос эффективной организации и развития общества, а также более практический вопрос – о собственности.

Пропаганда ВОИНР сконцентрировалась именно на последнем. Для привлечения сторонников многочисленные сайты структур ВОИНР предлагают всем присоединиться к реестру кредиторов – граждан СССР, каждому из которых постсоветские государства, завладевшие советской собственностью, якобы должны, с учётом упущенной выгоды, около 50 миллионов долларов США⁸⁸.

Другие течения «граждан СССР» ВОИНР критикует. В частности, идеологи ВОИНР осуждают как сторонников <u>Хабаровой,</u> так и, например, <u>НОД СС</u>СР за идею, что СССР «оккупирован». Кроме того, они не разделяют идею Хабаровой о восстановлении руководящей и направляющей роли КПСС, как потому что к моменту распада СССР КПСС этой ролью уже не обладала, так и потому что считают саму эту партию преступной группировкой. Тем более они выступают против рассуждений Тараскина о «законах войны», создания параллельных органов исполнительной власти и непризнания российских документов. По мнению ВОИНР, в СССР произошла не оккупация, а государственный переворот. Соответственно, рассуждают члены объединения, ответом на него должна быть не война, а восстановление органов самоуправления и «возврат похищенного легальными мерами». По логике ВОИНР, «советские» органы самоуправления (в том числе ДНД - добровольные народные дружины, товарищеские суды, кассы взаимопомощи, профкомы Всесоюзного центрального совета профсоюзов и т. д.) могут создаваться явочным порядком. Так же должны быть восстановлены и народные суды, которые и займутся реституцией. Что касается советов народных депутатов, то, по этой концепции, они могут быть созданы только в результате проведённых по закону выборов, а до тех пор их обязанности должны исполнять территориальные объединения избирателей⁸⁹.

В 2021 году ВОИНР форсировало идею о реституции: был объявлен отбор на должности «общественных инспекторов обществ защиты прав потребителей». Предполагается, что такой инспектор может не иметь юридического образования, но должен будет при поддержке членов народных дружин представлять интересы «граждан

^{86.} Граждане СССР, признаваемые таковыми согласно закону «О гражданстве СССР» // referendummail. Мой мир. 2013. 6 августа.

^{87.} Программа Всесоюзного объединения избирателей // ВОИНР СССР. Сайт. 2014. 20 января.

^{88.} Претензия граждан СССР // ВОИНР СССР.

^{89.} Что такое ВОИНР и как избежать гражданской войны и интервенции иностранных по отношению к СССР государств? // ВОИНР (СССР) Мариинск. 2016. 14 ноября; Как КПСС демонтировала органы советской власти // ВОИНР Москва Пресненский. 2016. 18 августа; ПартОПГ КПСС в действии и противодействие криминалу // Тверь, Московский район. 2016. 12 октября; Парфенов Валерий. Интервью члена Секретариата ОИК ВОИНР СССР // За ответственную власть! 2019. 24 июля.

СССР» в суде (в том числе интересы «обманутых» сотрудников правоохранительных органов РФ); при этом половина взысканной суммы должна будет идти в бюджет общества защиты прав потребителей 90 . О каких-либо практических попытках реализовать такую схему реституции через суд нам неизвестно.

В части восстановления подлинного народовластия, а также в оценке постсталинской КПСС идеи ВОИНР перекликаются с концепцией, разработанной публицистом сталинистского толка Юрием Мухиным (см.: Идеологические предшественники и «соседи»), которую он пытался реализовать с соратниками по Армии воли народа (АВН, в 2010 году признана экстремистской организацией) и впоследствии по Инициативной группе по проведению референдума «За ответственную власть!» (ИГПР «ЗОВ»). Родство с идеями Мухина о непосредственном одобрении либо наказании действий властей избирателями демонстрирует и опубликованное ВОИНР в мае 2020 года предложение вынести «приговор суда народа» мэру Москвы Сергею Собянину (казнить либо наградить его) за локдаун, связанный с распространением коронавируса Принципиальная разница состоит в том, что, по мысли Мухина, подобные приговоры должны оценивать действия не действующих властей, а избранных по новой системе после принятия новой Конституции.

Отметим, что сайт ИГПР «ЗОВ» публиковал несколько материалов о ВОИНР СССР; взаимодействие этих организаций началось не позднее 2014 года. В 2015 году ВОИНР СССР выступило в поддержку арестованного Мухина, предложив всем подписать петицию с предложением к московским избирателям выдвинуть его в «народные заседатели районного народного суда». Известно также, что идею о продолжении существования СССР и действия советских законов разделяет один из лидеров ИГПР «ЗОВ» Кирилл Барабаш.

Центральные структуры и территориальные отделения ВОИНР СССР имеют большое число сайтов, содержание которых частично дублируется. Территориальных отделений за время существования ВОИНР было образовано, судя по всему, около 30, но большинство не проявляет никакой активности. Редким исключением являются сторонники ВОИНР из Чайковского Пермского края, которые организовали товарищеский суд и отряд ДНД. Последний в 2018 году даже пытался вручить заммэра города уведомление о том, что тот должен астрономическую сумму денег за захват здания, а если не согласится с требованием об удержании долга из зарплаты, то суд может наложить на него огромный штраф за работу на «запрещённую организацию» и даже выдворить из СССР. Один из этих «граждан СССР» поплатился семью сутками ареста за невыполнение законного требования сотрудника полиции 92.

В 2020 году, в условиях пандемии, в Чайковском даже предложили создать «заградотряды» из «членов ДНД» и «фининспекторов», которые были бы составлять акт «о причастности к мятежу и бунту в СССР, распространении панических настроений» в отношении каждого, кто ходит в маске, и изымать находящееся при нём имущество, а также средства индивидуальной защиты и вакцины – а у сотрудников правоохранительных органов даже изымать всё имущество на дому, «так как оно бесхозяйное». Реализовывать имущество они предложили через кассы взаимопомощи за советские

Сообщества и персоналии 51

рубли. В целом, по мнению активистов ВОИНР, «граждане СССР» имеют право на все «бесхозяйное» имущество (фактически любое имущество, сделки с которым совершают граждане РФ) и на всю денежную массу СССР, «соответствующую этой имущественной массе как бесхозяйной» О каких-либо практических шагах по изъятию имущества в Чайковском, однако, ничего не сообщалось.

В целом, ВОИНР СССР – малочисленное и малоактивное течение, меньше прочих склонное к конспирологии и ксенофобии, не присваивающее полномочия исполнительной власти, а лишь требующее реституции и грозящее всем «должникам» ответственностью по советским законам. Аргумент Р. Силантьева и О. Стрекаловой о том, что такие действия могут квалифицироваться как вымогательство⁹⁴, выглядит сомнительным до тех пор, пока активисты ВОИНР не перейдут от абстрактных рассуждений к конкретным угрозам применения насилия. Тем более не имеет правовых оснований предложение признать ВОИНР СССР запрещённой организацией в качестве «симметричного ответа» со стороны РФ.

ВОД «КПЕ» Негребы

Одним из идейных предшественников многих «граждан СССР» стало известное конспирологическое учение «Концепция общественной безопасности» (КОБ, см.: Идеологические предшественники и «соседи»). Его ответвлением является Всесоюзное общественное движение «Курсом правды и единения» (ВОД «КПЕ»), выросшее из украинского отделения концептуальной партии «Единение» / движения «Курсом правды и единения». Наиболее известный представитель ВОД «КПЕ» – днепропетровец Вячеслав Негреба.

КПЕ-Украина была создана в 2012–2013 годах, а выступления Негребы стали обретать популярность в интернете в 2014–2016 годах. В них он, в частности, утверждал, что война в Донбассе была инспирирована *«жидовским кагалом»*, к которому относится в том числе олигарх Константин Малофеев, а через него и Игорь Стрелков (Гиркин), и Валерий Пякин – идеолог конкурирующего течения в КОБ⁹⁵.

По неподтверждённой информации, в июле 2014 года Негребу и двоих его соратников, ехавших в Белоруссию на слёт КПЕ, остановили в Днепропетровской области и даже пытали бойцы «Правого сектора», причём сделали это якобы по заказу главы московского отделения КПЕ Андрея Сталинова, которого Негреба обвинял в присвоении гуманитарной помощи для Донбасса⁹⁶.

В феврале 2016 года Негреба был одним из организаторов слёта ВОД «КПЕ», проходившего в помещении хостела в Москве. На слёт с проверкой пришли сотрудники ФМС. В результате Негреба оказался привлечён к административной ответственности за неза-

^{90.} Приём заявлений от кандидатов в инспекторы // ВОИНР СССР. 2021. 16 марта.

^{91.} Всенародное обсуждение приговора суда народа // ВОИНР СССР. 2020. 9 мая.

^{92.} См.: Дружинники ВОИНР посетили Администрацию города Чайковский // ВОИНР СССР. 2018. 22 июля.

^{93.} Извлечение из совещания граждан СССР г. Чайковский в связи с коронобесием и государственным переворотом // Наш город Чайковский. ВКонтакте. 2020.

^{94.} Силантьев Р., Стрекалова О. Указ. соч. С. 76.

^{95.} См., например: Конец операции «Стрелок» // Вячеслав Негреба. YouTube. 2020. 24 мая (впервые это видео было опубликовано в 2014 году); Сущность КОБ. Кто такие Пякин, Стрелков ...? Чей проект НОВОРОССИЯ? (ТимСпик от 02.11.14) // НаРОДный пРАвоВедЪ. YouTube. 2014. 3 ноября.

^{96.} Вячеслав Негреба в плену ФМС // E-news.ru. 2016. 25 мая.

конное осуществление трудовой деятельности, суд назначил ему штраф и выдворение⁹⁷, после чего его поместили в центр временного содержания иностранных граждан «Сахарово». Организацией помощи Негребе занялась известная в националистическом движении Елена Рохлина⁹⁸, репостившая видеоролики Негребы ещё с 2014 года.

Негреба называет себя советским журналистом и регулярно публикует сводки из жизни разных течений «граждан СССР», подвергая их критике и утверждая, что они «жидоклоны», а не коренной народ (русские). Однако к такому мнению он пришёл не сразу. Первое время Негреба пытался налаживать сотрудничество с разными течениями «граждан СССР». Так, известны его совместные видео с Валерием Рыжовым (СССР Тараскина) и Александром Булдаковым (позже – СКНВР РСФСР/СССР). Затем Негреба сотрудничал с СКНР Татьяны Барышевой. В 2018 году на выборах СКНР он вроде бы даже баллотировался в «народные депутаты» от Крыма. Однако дальнейшие идейные трансформации Барышевой и её сторонников отвратили его от поддержки этого проекта, и он стал обвинять Барышеву в содействии евреям (в чём якобы замешаны и все прочие «восстановители»).

Особенно достаётся от него всем продающим паспорта, которых Негреба разоблачает как самозванцев и аферистов. Он полагает, что монополии на выдачу паспортов СССР сейчас ни у кого нет, и предлагает своими силами – индивидуально или с помощью органов местного самоуправления – изготавливать копии паспорта СССР просто в качестве «волеизъявления» или символического подтверждения принадлежности к сообществу «граждан СССР», а не в качестве действующих документов. На самом деле гражданство СССР, по Негребе, подтверждается свидетельством о рождении каждого человека или его родителя⁹⁹.

Всех «восстановителей» СССР в ВОД «КПЕ» считают «левыми», а себя – «правыми». В сжатом виде позиция КПЕ формулируется так: «Правые действуют согласно девизу: "Наше дело правое! Враг будет разбит! Победа будет за нами!" или "Мы живём по Прави!" Правые отвергают еврейскую составляющую в управлении и стремятся сосредоточить управление в руках исконного населения – славян. Цель правых – возрождение СССР снизу, через Народные советы. Сначала Народные советы, а уж после Советы народных депутатов, через реализацию избирательного права. Верховные советы и СНД не могут появиться раньше, чем будут проведены Всесоюзные выборы. Правые стремятся сделать из толпы народ, через всеобщую ликвидацию политической безграмотности. Обучить массы основам управления. Так как это делал Великий управленец Сталин»¹⁰⁰.

Негреба ведёт очень активную пропагандистскую работу, и до некоторой степени она успешна. Во-первых, известно, что его творениями вдохновлялись многие «граждане СССР» (в том числе даже некоторые лидеры, такие как <u>Реунова</u>). Во-вторых, есть и люди, непосредственно воспринимающие указания Негребы и формирующие небольшие «народные советы» на местах, видеоотчёты об этом он регулярно публикует на своём канале.

Сообщества и персоналии 53

Антисемитизм Негребы совершенно безграничен. К примеру, в одном из популярных роликов под названием «Фашизация России» он приписывает евреям осуществление Октябрьской революции, создание Третьего рейха, развал СССР и создание «корпорации Российская Федерация», геноцид коренного народа, создание разнообразных «фашиствующих организаций» в России и на Украине, установление контроля над РПЦ и т. п. Таким образом идеологически он вплотную примыкает к радикальным русским националистам «имперского» извода. Некоторые из них появляются на канале Негребы в качестве гостей, например, адвокат Николай Курьянович¹⁰¹.

По меньшей мере три видео Негребы в 2019–2020 годах были признаны экстремистскими материалами судами в Коми¹⁰². Факты привлечения к ответственности «граждан СССР» за распространение этих материалов послужили одним из оснований признания СССР Тараскина экстремистской организацией. При этом одно видео было в основном посвящено критике профсоюза «Союз ССР» Дёмкина, а в другом Негреба критиковал самого Тараскина.

«Дети СССР» Присягина

Тристан Присягин – житель Москвы, руководитель строительных фирм родом из Южной Осетии, брат известного осетинского предпринимателя Альберта Джуссоева и, как утверждается, одноклассник Анатолия Хугаева (<u>BC CCCP Реуновой</u>)¹⁰³.

«Академик» Присягин объявил о формировании международного общественнополитического движения «Дети СССР» в 2014 году. Сам он назначил себя «президентом СССР переходного периода»; всему «советскому народу» предлагается подписать с ним «договор прямого управления» на этот переходный период до восстановления СССР по программе «Бархатная эволюция СССР».

Первый этап этой программы заключался в том, что «ставка Верховного Главнокомандования СССР» предложила руководителям всех 15 государств на территории бывшего Союза начать переговоры с представителями «общенародных штабов» для воссоздания СССР мирным путём (предложения остались без ответа). На втором этапе под названием «Мягкая сила» «советский народ организовал миллионы "флешмобов" по исполнению советских песен», утверждается на сайте Присягина, и в качестве ответа на это давление российские власти стали создавать альтернативные «патриотические организации». На третьем этапе («Адекватная сила») «начались митинги, велопробеги, различные марши» (но автопробеги на самом деле не состоялись «из-за отсутствия финансирования»), говорится на сайте Присягина, в результате чего «народ стал более сознателен». Четвёртый этап («Необходимая сила») – это принуждение к воссозданию СССР; по мнению Присягина, этот этап уже прошёл народ в Армении

^{97.} Карточка дела № 05-0241/2016 // Сайт Савёловского районного суда Москвы. 2020. 15 июня (https://mos-gorsud.ru/rs/savyolovskij/services/cases/admin/details/b5e5e660-e338-410c-bF71-746a21b9f 257?respondent=%D0%9D%D0%B5%D0%B3%D1%80%D0%B5%D0%B1%D0%B0).

^{98.} Съездили к Вячеславу Негребе в специализированное учреждение временного содержания иностранных граждан...// Елена Рохлина. ВКонтакте. 2016. 22 февраля.

^{99.} Как получить паспорт СССР // Вячеслав Негреба. YouTube. 2021. 11 августа.

^{100.} Левые и Правые в движении за возрождение СССР // КПЕ. Сайт. 2021. 24 января.

^{101.} О текущем моменте: 2020-2021 // Вячеслав Негреба. YouTube. 2021. 1 января.

^{102.} Федеральный список экстремистских материалов дорос до п. 4949 // Центр «Сова». 2019. 2 сентября (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/counteraction/2019/09/d41420/); Федеральный список экстремистских материалов дорос до п. 5092 // Центр «Сова». 2020. 31 августа (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/counteraction/2020/08/d42834/).

^{103.} Sidæmon // Telegram. 2020. 14 апреля (https://tgstat.ru/channel/@sidaemon/227).

(когда в 2018 году там состоялась «бархатная революция»). Пятый этап – «Радикальная сила», и Присягин надеется, что переходить к нему не придётся¹⁰⁴.

Вообще Присягин постоянно повторяет, что выступает именно за эволюцию к СССР мирным путём. В том числе в связи с этим он критикует <u>Татьяну Хабарову</u>, которая приглашает его на свои митинги¹⁰⁵ и получает взамен возможность выступать на мероприятиях Присягина (в частности, присутствовала она на «II историческом съезде» присягинских штабов). Во-первых, заявляет Присягин, Хабарова не предлагает «переходного периода», что чревато насилием. Во-вторых, она выступает за создание советов явочным порядком, что, как утверждает Присягин, чревато попаданием в них непроверенных и неподготовленных людей. В-третьих, в отличие от практически всех сторонников восстановления СССР, Присягин хочет брать за основу на переходный период сталинскую Конституцию 1936 года, а не Конституцию 1977 года¹⁰⁶. Это не мешает ему предлагать и собственный проект Конституции с элементами рыночной экономики¹⁰⁷.

В 2018 году Присягин пытался баллотироваться на пост президента России, однако ему было отказано в регистрации, так как его выдвинули всего 137 избирателей при 500 необходимых для допуска к сбору подписей. Верховный суд признал этот отказ законным¹⁰⁸.

С 2019 года концепция Присягина медленно радикализуется. Сначала он решил создать свою службу безопасности – спецподразделение «Чёрный Коршун», составленное «из офицеров и солдат, которые хотят воссоздать свою Родину СССР мирным путем»¹⁰⁹.

На следующий год «Дети СССР» раскритиковали коронавирусные ограничения, объявили о недоверии Путину, призвали к бойкоту голосования по поправкам к Конституции РФ и объявили о «неподчинении»¹¹⁰.

В 2021 году Присягин вообще призвал «блокировать» сентябрьские выборы в Госдуму путём создания советов (против чего ранее выступал) и проведения всенародных опросов. В случае несогласия властей РФ с установленной таким путём волей народа по важнейшим вопросам, давление на них, по мысли Присягина, должна была оказать всесоюзная стачка. В качестве альтернативного пути для мирного транзита власти предлагалось создать Госсовет СССР с паритетным представительством штабов Присягина и властей РФ¹¹¹.

Подобные планы, очевидно, не имеют никаких шансов практической реализации. Собрания движения, судя по видео, посещают не более 30–35 человек – в основном

Сообщества и персоналии 55

пожилые люди. Скорее всего, это и есть почти все его активные сторонники. Деятельности по паспортизации они не ведут, существование властей РФ не отрицают, на помещения госорганов пока не претендуют, к конспирологии склонны менее других и даже не используют сам термин «граждане СССР».

КОН Руси-Украины / ГКО УССР

Комитет освобождения народов (КОН) Руси–Украины – малоизвестная структура, образованная в августе 2015 года. Базировалась в Курске. Инициаторы создания – участник боевых действий в Славянске (во время войны в Донбассе) Руслан Павлов и ещё ряд уроженцев Славянска и Артёмовска¹¹².

Комитет планировал создание народных советов и других органов власти УССР. В качестве высшего органа власти на период чрезвычайного положения провозгласил «Государственный комитет обороны Украинской Советской Социалистической Респу**блики» (ГКО УССР)** в составе: Павлов, Степин В. Е., Цевалихин Ю. А., Жизневский М.¹¹³ В апреле 2017 года он выпустил обращение к офицерам с призывом восстановить УССР, освободившись от «внутренней и внешней оккупации». Для этого каждому офицеру приказали прибыть на военный совет в Симферополе, запланированный на июль 2017 года, а также сформировать «минимум 10 человек Партизанских войск ЕНСА УССР им. Ковпака, минимум в трех населенных пунктах рядом с местом проживания». Тех, кто не подчинится приказу, было обещано *«беспощадно истребить»*. В качестве ближайших задач были заявлены «пропаганда Новой Народной Державы», подготовка «второго съезда народных представителей». Подписали обращение сопредседатели «ГКО УССР», а также члены «Всеукраинского центрального исполнительного комитета» (ВУЦИК): Касьянов А., «глава комитета объединенного казачества Украины», и Васьковский А., «Председатель Политического Совета обновляемой УССР, глава комитета идеологического планирования» 114.

К осени 2017 года Павлов отошёл от идеи воссоздания советских структур, ударившись в чистое неоязычество. Он переименовался в Руслана Славина, стал именовать себя сопредседателем Курского регионального общественного движения «Русский Путь», участником Центрального совета управления народного преображения Руси, анонсировал «Русский конгресс "Образ Будущего Руси и всего Мира – через соборную мечту людей" »¹¹⁵, а позже стал инициатором проекта «Русская Держава», который ставит своей целью переход к «русскому социализму», а СССР считает «инородным проектом»¹¹⁶.

^{104.} Обращение Всесоюзного Всенародного штаба по воссозданию СССР к Советскому народу! // Дети СССР. Сайт. 2018. 23 августа.

^{105.} Тристан Присягин на митинге Хабаровой граждан СССР 17. 03. 19 // Преображение Руси. YouTube. 2019. 17 марта.

^{106.} Конференция общенародных штабов. Доклад Присягина Т.А. Видеоотчет // Дети СССР. 2019. 1 июня. 107. Проект Конституции СССР // Дети СССР. 2014. 5 декабря.

 $^{108.\,}BC$ подтвердил законность недопуска общественного деятеля Присягина к выборам // РАПСИ. $2018.\,25$ января (http://rapsinews.ru/judicial_news/20180125/281751656.html).

^{109.} Выписка из «Положения о спецподразделениях "Черный Коршун"» // Дети СССР. 2019. 18 июля.

^{110.} Общенародные штабы приступили к неподчинению! // Дети СССР. 2020. 2 июня.

^{111.} Общенародные штабы предлагают блокировать мирным путем любые выборы во власть в РФ! // Дети СССР. 2021. 20 июня.

^{112.} Заявление Комитета Освобождения Народа Руси Украины о возобновлении УССР // Видео группы Комитет народного контроля СССР. Одноклассники. 2017. 19 марта.

^{113.} Об исторической необходимости и важности возрождения УССР, как Державы для Человека // Infopedia. 2016. апрель.

^{114.} Обращение к офицерскому собранию // Cyberpedia. 2017. 20 апреля.

^{115.} Конгресс: «Образ Будущего – через соборную мечту людей» // Новый Мир. Проект Мидгард-Э-ДЕМ. 2017. 14 сентября.

^{116.} Народная Держава // ВКонтакте.

Следует отметить, что в 2020 году появился совсем другой проект с похожим названием – «Государственный комитет освобождения и обороны УССР»¹¹⁷. Это проект представителя этноса русинов Петра Гецко, основателя центра «Матица русинов»¹¹⁸, самопровозглашённого премьер-министра «Республики Подкарпатская Русь». На Украине Гецко заочно приговорён к 12 годам колонии за подготовку насильственного свержения конституционного строя, посягательство на территориальную целостность Украины и госизмену¹¹⁹. В России же он стал легитимным старейшиной русинов по версии Славянского Жрецового (Жреческого) Круга Юрия Щипкова (см.: КПСС(б/п) и проект «Просвещение» Щипкова)¹²⁰.

«Вече Руси» Иноземцева

Один из первых проектов «граждан СССР», инкорпорировавших идеи «живых людей». Руководитель – молодой (1985 года рождения) москвич Раджив Иноземцев. Запущен в августе 2015 года, когда был открыт сайт с объявлением о том, что инициативная группа «руского народа» (орфография оригинала сохранена) провела «Вече – Учредительное Собрание коренных народов земли руской» и учредила «народное государство» СССР, что могло расшифровываться и как Союз Советских Социалистических Республик, и как Союз Справедливого и Совершенного Развития¹²¹. Тогда же было решено учредить для русских АССР «Русь»¹²² (позже эта идея перекочует в МВД СССР). Вскоре задним числом решение было изменено, и Иноземцев стал утверждать, что «Вече Руси» на том собрании было утверждено постоянно действующим органом верховной власти¹²³. В рамках деятельности «Веча» было предложено формировать органы местного самоуправления.

Под брендом «Вече» продавались «свидетельства живого человека суверена хозяина Земли Руской» (орфография сохранена), свидетельства о рождении «суверена» и «печати суверена» (1700–2000 рублей). «СУВЕРЕНСТВО это независимость от различных узурпаторов власти и самозванцев. Государство создает персону (физ.лицо), создали – спасибо! Далее человек делает волезъявление и сам управляет созданной персоной, но это не говорит, что Суверен это изгой или огородившийся от других людей Человек. Суверен это статус, личное уважение к себе», – объяснялось значение этих документов¹²⁴.

Кроме того, «Вече» выдавало «вкладыши граждан СССР» – своеобразный зеркальный ответ на вкладыши, выдававшиеся к советским паспортам после развала Сою-

- 117. Государственный Комитет Освобождения и Обороны УССР. Сайт. 2020.
- 118. Международный центр «Матица русинов». Сайт.
- 119. Жителя Закарпатья, который призывал к отделению региона и готовился к захвату власти, приговорили к 12 годам тюрьмы // НВ. 2021. 27 апреля (https://nv.ua/ukraine/events/petr-gecko-sud-prigovoril-zhitelya-zakarpatya-k-12-godam-tyurmy-50156984.html).
- 120. Декрет о Старейшинах Русинов // Правосудия.нет. 2019. 13 апреля.
- 121. Обращение от участников Вече // Электронное правительство СССР. Сайт. 2015. 12 сентября.
- 122. Архив рубрики: Руская АССР «Русь» // Электронное правительство СССР. 2015.
- 123. Обращение от участников Вече Руси // Вече Руси. Сайт. 2016.
- 124. Свидетельство Человека, Суверена // Вече Руси. Живой журнал. 2016. 2 апреля

Сообщества и персоналии

за как свидетельство о принадлежности к гражданству РФ. Обвинение в том, что эти документы поддельные, которое прозвучало со стороны <u>СССР Тараскина</u>, вызвало у «Веча» гневную реакцию¹²⁵. Дело в том, что, по мысли Иноземцева, нет и не может быть легитимного правительства СССР, пока все «партизанские отряды» по восстановлению СССР не подпишут учредительный договор. Тараскин же, объявивший себя единственным лидером и таким образом узурпировавший власть, должен был сложить полномочия «во избежание двоевластия» (соответствующее обращение к нему было выпущено сразу после создания «Веча»)¹²⁶.

«Вече» предложило множество реформ во всех областях жизни человека и выпустило множество заявлений по разным поводам, в том числе в поддержку разных «граждан СССР», подвергнувшихся преследованиям. Кроме того, «ВС СССР» «Веча» наградил медалями (в том числе посмертно) нескольких человек, не имеющих никакого отношения к восстановлению СССР: убитую журналистку Анну Политковскую, погибшего юмориста и губернатора Алтайского края Михаила Евдокимова, членов вооружённой группировки «приморских партизан» и протестную активистку Дарью Полюдову.

Период наибольшей активности «Веча Руси» приходится на 2016 год. Регулярность публикаций на его сайте с тех пор только снижалась, а в 2021 году сайт вообще был отключён на реконструкцию. Во «ВКонтакте» за этот год от имени «Веча» было опубликовано всего три записи. Одна из них посвящена выпуску «свидетельств суверена» на бумаге с водяными знаками и с голографическими наклейками¹²⁷.

«Народное правительство Владимирской области» Мишина

Виктор Мишин из Владимира – автор целого ряда проектов «граждан СССР». Среди них можно перечислить следующие: «Союз народов Святой Руси», потребительское общество «Народное правительство Владимирской области»; Государственный Координационный Совет Исполнительных Комиссий РСФСР/СССР; проекты «Союз Братских Народов СССР», «Братская Держава СССР», «Союзная Народная Держава Великая Русь (Русский Мир, Великая Русь, Русское Царство, Российская Империя, РСФСР, СССР, Россия)»; всероссийские съезды народных депутатов и делегатов РСФСР (СССР) и др.

При этом Мишин называет себя руководителем «Оргкомитета Исполнительной Комиссии Высшего Собора Основного Хозяина (Суверена) Союзной Державы РСФСР/СССР-Россия Великая Святая Русь», «Исполнительной Комиссии Высшего Собора Мирового Основного Хозяина (Суверена) на планете Мидгард-Земля», главным редактором газеты «Владимирская Русь».

Публичная общественная деятельность Мишина освещается местной прессой как минимум с 2015 года, когда он пытался баллотироваться в Совет народных депутатов Влади-

^{125.} Удостоверения СССР // Вече Руси. 2016.

^{126.} Обращение № 1. К ВрИО Президента СССР // Вече Руси. 2015. 24 августа.

^{127.} ВЕЧЕ Руси (офиц. группа) // ВКонтакте. 2021.

мира, но получил отказ в регистрации¹²⁸. Уже тогда он заявлял, что советские законы продолжают действовать. Журналисты характеризовали его как сталиниста, отмечая, что он посещал собрания «радикальных коммунистов» в помещении, где также читали лекции сторонники незарегистрированной (а позже запрещённой в России) политической партии «Курсом правды и единения» (КПЕ) – последователи Концепции общественной безопасности (КОБ, см.: Идеологические предшественники и «соседи»)¹²⁹.

С тех пор мировоззрение Мишина приобрело ещё более эклектичный характер. Он по-прежнему придерживается выраженных сталинистских позиций и симпатизирует КОБ (в трактовке Валерия Пякина, а не <u>Вячеслава Негребы</u>). При этом он сочетает в своей деятельности неоязыческую символику и риторику «живых людей», ведет летосчисление от сотворения мира в звёздном храме, использует антисемитские клише. В своем творчестве он постоянно апеллирует одновременно к «новому мировому порядку», который разработали «сатанисты глубинного правительства», и к победе СССР над нацистской Германией в 1945 году. Россию Мишин считает коммерческой структурой, но при этом выдвигает требования к её властям.

Отличительной чертой идеологии Мишина и его соратников является положительное отношение к Владимиру Путину, что сближает его с НОД России (см.: Идеологические предшественники и «соседи»). Путину Мишин регулярно выражает доверие и, призывая сторонников «не опускаться до уровня низкосортной оппозиции», признаёт его «исполняющим обязанности Главнокомандующего ВС СССР на переходный период до проведения Всесоюзного референдума, выборов и избрания Державных структур Народного управления». Требование приступить к исполнению обязанностей на этом посту было направлено Путину в мае 2020 года¹³⁰.

Особенно импонирует Мишину, уважительно отзывающемуся о советской разведке, чекистское прошлое Путина. Судя по обращениям к президенту, он надеется, что тот совершит военный переворот, арестовав всех чиновников, политиков, банкиров, судей и руководителей силовых структур, после которого направит Россию на «социально-нравственный путь развития» и отменит все долги граждан¹³¹. В противном случае Путин будет считаться не народным героем, «как Вещий Олег, Святослав Игоревич и Иосиф Виссарионович Сталин», а предателем, как Власов, Горбачёв, Ельцин, Шеварднадзе, Крючков.

Мишин и его соратники вообще генерируют массу обращений к властям России и международным инстанциям, меморандумов, проектов и т.п. В 2020–2021 году в связи с пандемией и вакцинацией их активность только выросла. Периодически Мишин придумывает новые и новые глобальные «проекты».

Одной из наиболее свежих инициатив такого рода стало «заключение» по решению Мишина и его сторонников в феврале 2021 года «союзного договора об образовании Союзной Народной Державы Великая Русь (Русский Мир, Великая Русь, Русское

Сообщества и персоналии

Царство. Российская Империя, РСФСР, СССР, Россия)». Утверждается, что этот договор был составлен на основе волеизъявления более чем 113 миллионов «Живорожденных, Живых Человек, МужЧин и ЖенЧин, обладающих гражданством Союза Советских Социалистических Республик по рождению и по рождению своих предков» на референдуме 1991 года. Девиз «державы» – «Народы всех Стран, соединяйтесь!», а «концепция» - «Соединяй, Созидай да Здравствуй!». Источниками права, как утверждается в документе, стали одновременно творения Мишина (Декларация Высшего Собора Мирового Основного Хозяина (Суверена) на планете Мидгард-Земля, Ноосферная Этико-экологическая Конституция Человечества, Концепция формирования Системы Прямого Народовластия (Проект Единого Общественно-Политического Союза «За Народовластие»), воля Николая II и великого князя Михаила Александровича о передаче всей власти, земель и вод народу, конституции РСФСР и СССР всех редакций, международно-правовые документы о коренных народах, результаты референдума 1991 года и – что характерно именно для Мишина – итоги победы в Великой Отечественной войне. Среди массы документов и писем в разные инстанции, порождённых этим решением, было и направленное Елизавете II приглашение с предложением прибыть на заседание о лишении её 85 % прав на обладание Мировым сувереном и оставлении за королевской семьёй 15 %. Есть у Мишина и свой «военный трибунал» по расследованию преступлений, совершенных с 1953 года (то есть смерти Сталина) по 2020 год.

В течение всех лет деятельности среди «граждан СССР» Мишин претендует на лидерство в движении. Он пытался наладить контакт с большинством значимых течений, но каждый раз вступал с ними в конфликт, после чего переходил к критике оппонентов и клеймил их структуры как «паразитарные».

Мишин провёл два всероссийских съезда народных представителей совместно с <u>СКНВР РСФСР/СССР Булдакова</u>. Первый съезд состоялся в августе 2018 года, второй – в сентябре 2019 года. Весной 2020 года структуры Мишина и Булдакова перестали быть союзническими, после чего о новых съездах такого рода не сообщалось. Съезд мишинского оргкомитета, на котором был заключен «союзный договор», в феврале 2021 года, судя по видеозаписям, собрал около 25 человек – очевидно, это и есть все его последователи.

В 2019–2020 годах тремя разными судебными решениями 18 выпусков газеты «Владимирская Русь» были признаны экстремистскими материалами¹³².

^{128.} Егоров Сергей. Стать человеками // Зебра ТВ. 2015. 14 мая (https://zebra-tv.ru/novosti/jizn/stat-chelovekami/); Фокин Пётр. Как выбраться из оккупационной зависимости // Зебра ТВ. 2015. 12 августа (https://zebra-tv.ru/novosti/jizn/kak-vybratsya-iz-okkupatsionnoy-zavisimosti/).

^{129.} Локтионов Евгений. Портрет самовыдвиженца: язычник, сталинист, гомосексуалист и домохозячин // ТВ МИГ. 2015. 15 июля (https://www.tv-mig.ru/news/politics/portret-samovydvizhentsa-yazychnik-stalinist-gomoseksualist-i-domokhozyain/).

^{130.} Уведомление В. В. Путину // Второй Всероссийский Съезд. Сайт. 2020. 9 декабря.

^{131.} Открытое обращение к В. В. Путину // Второй Всероссийский Съезд. 2020. 9 декабря.

^{132.} Экстремистские материалы // Сайт Минюста РФ. 2021. 17 октября (https://minjust.gov.ru/ru/extremist-materials/?q=Владимирская+Русь).

Федерация ВИП инициатив СССР Старостенко

Курянин **Алексей Старостенко** – один из самых известных ВИЧ-диссидентов России. Он ведёт общественную деятельность с 2009 года, а в 2012-м зарегистрировал собственный фонд «Выздоровление».

С августа 2015 по сентябрь 2016 года Старостенко был полпредом «врио президента СССР» <u>Тараскина</u> и «главой Курской области»¹³³. Параллельно он создал **Федерацию военных и патриотических (ВИП) инициатив СССР**. Из структуры Тараскина он был исключён за самоуправство, после чего развернул собственную деятельность по восстановлению органов управления СССР.

Для риторики Старостенко характерны, помимо акцента на ВИЧ-диссидентстве, использование неоязыческой символики, влияние «живых людей» (он называет себя «живым мужчиной», отделяет себя от своего физического лица и имени и т. п.), а также крайний антисемитизм.

Правоохранительные органы заинтересовались Старостенко к 2017 году. За езду без прав ему дважды назначался административный арест. В 2018 году Старостенко стал подозреваемым по ч.1 ст. 280 (публичные призывы к экстремизму) и ч.1 ст. 282 УК в связи с тем, что в 2013 году опубликовал во «ВКонтакте» видео «Катехизис еврея в СССР», в 2014-м – «Как нейтрализовать оратора-сиониста на митинге», а в 2015-м – «Чем опасен Хабад для России и славян» 134. В конце того же года Старостенко на несколько месяцев поместили в психиатрическую больницу. Следствие тем временем забуксовало, ст. 280 УК из обвинения пропала. Ст. 282 УК в 2019 году подверглась частичной декриминализации, и дело прекратили. Затем по непонятной причине (вероятно, по настоянию прокуратуры) оно было возобновлено, в конце 2019 года дошло до суда, но оказалось возвращено прокурору 135 и ничем не окончилось. Факт возбуждения этого уголовного дела, однако, послужил одним из оснований запрета СССР Тараскина и Рыжова как экстремистской организации.

Пока Старостенко находился в ИВС и психбольнице, ему оказывала помощь известная русская националистка Елена Рохлина, а также Владимир Мошкин (см.: <u>Некоторые другие</u>). Впоследствии Старостенко присоединился к финансовой пирамиде Мошкина («Рой Клуб», «криптовалюта PRIZM»)¹³⁶. Вместе со своей подругой «правоведом Крупской» он также продолжает работу по защите прав потребителей, борьбе с масками и вакцинами, отрицанию ВИЧ; освещает судебные тяжбы жителей Курска, в том чис-

Сообщества и персоналии

ле даже экс-сотрудницы экспертно-криминалистического центра УМВД Ольги Локтионовой. Ведёт YouTube-каналы, Telegram-каналы и группы во «ВКонтакте» «Живой Мужчина», «Советский солдат на защите Родины», «Федерация ВИП инициатив СССР». Сторонник Старостенко (по крайней мере в прошлом) Александр Долбаненко, председатель калининградского отделения движения «Общественный контроль правопорядка», также имел дело с врачами: в октябре 2016 года его прямо из суда забрали в психбольницу¹³⁷.

«Домой в СССР» Токаревой

Надежда Токарева из Новосибирска – основательница Всенародного общеобразовательного славянского центра «Берегиня», который организует различные семинары, где проводят медитации с неоязыческим уклоном, «чистки», работают с «тонким планом» и т. п.

В 2016 году Токарева объявила о запуске проекта **«Домой в СССР»** совместно с движением «Кировец» Сергея Няшина и другими новосибирскими активистами. Программа проекта состояла всего из двух пунктов – отмены частной собственности на землю и отмены ссудного процента; в ней также содержались апелляции к понятию «род» В декабре 2016 года состоялся первый «открытый совет» этого проекта 9, а через год – второй, собравший, правда, всего около 20 человек 140. Проект пришёл в упадок.

В 2020 году работа была снова активизирована под руководством соратника Токаревой Алексея Ляшенко. Он честно заявил, что никому не будет присваивать никакие должности или создавать параллельные органы власти, а просто намерен продавать всем желающим «паспорта граждан СССР». Для этого Ляшенко предлагал оплачивать сбор в размере 2480 рублей через некую платформу «Паритет», а также по желанию вступать в кооператив¹⁴¹. Позже «Паритет» стал продвигать свою деятельность через новосибирский «совет народных депутатов», входящий в структуру ВС СССР Андрианова – Золотарёвой (см.: <u>ВС СССР Реуновой</u>).

Тематика восстановления СССР постоянно присутствует также в рассуждениях Токаревой оккультного характера, характеризующихся расизмом и антисемитизмом. Эти рассуждения включают, в частности, теории о «живых людях»; о том, что «граждане СССР» 25 лет (до «второго пришествия Путина») находились в аренде у чёрной матки, тёмного жречества и папы Римского; о том, что Елизавета II заменена двойником, а Меган Маркл использует магию вуду и, как представитель Африки, «ненавидит белого человека»; о необходимости «ликвидации христианства, мусульманства, буддиз-

^{133.} Список отстранённых и освобождённых от должностей в составе госаппарата СССР граждан СССР (по состоянию на 20.09.2019) // Министерство информации и печати СССР. Одноклассники. 2019. 22 сентября.

^{134.} Допрос в особом отделе по особо важным делам фирмы СУ СК РФ Курской области от 5 октября 2018 года // Живой Мужчина. YouTube. 2020. 9 ноября.

^{135.} Карточка дела N° 1-451/2019 // Сайт Промышленного районного суда Курска. 2020. 25 мая (https://promyshleny--krs.sudrf.ru/modules.php?name=sud_delo&srv_num=1&name_op=case&case_id=36594527&case_uid=cdb88e00-068b-407c-9f8c-f77edce48318&delo_id=1540006).

^{136.} Марафон в поддержку политзаключённых #АлексейСтаростенко // Живой Мужчина. YouTube. 2021. 16 марта.

^{137. «}Вас всех расстреляют!» Александр Долбаненко хотел жить в СССР, а угодил в психушку // Новые Колёса. 2016. 20 октября (https://old.rudnikov.com/article.php?ELEMENT_ID=28625).

^{138.} Домой в СССР! Сайт. 2019.

^{139.} Открытый Народный Совет о СССР. 11.12.2016. Новосибирск // Домой в СССР. Народное движение. YouTube. 2016. 15 декабря.

^{140. 2-}й Открытый совет Народного движения «Домой в СССР» начал свою работу 23.12.2017 г. // Народное движение ДОМОЙ В СССР. ВКонтакте. 2017. 23 декабря.

^{141.} Домой в СССР – Ответы На Вопросы // БЕРЕГИНЯ Метафизика для жизни. Прямой Эфир. YouTube. 2020. 2 февраля.

ма, кришнаитов и католиков», «жидах» и т. п. 142 Опубликован даже текст специальной медитации на тему возврата СССР «светлыми Энергиями» 143 .

СКНВР РСФСР/СССР Булдакова

Основатель этой структуры «граждан СССР» – Александр Булдаков из Ижевска (Удмуртия). Известно, что в советское время он служил в группе советских войск в Германии, а позже, в 2013 году, был активным участником финансовых пирамид: руководителем пирамиды «Формула денег» 44 и региональным лидером социальной группы взаимопомощи «Витязи» – крупной пирамиды, созданной выходцами из «МММ-2011». Осенью 2013 года «Витязи» были разгромлены правоохранительными органами, пятеро организаторов пирамиды из Волгограда были задержаны по подозрению в мошенничестве и растрате, впоследствии некоторые получили реальные сроки 146.

Судя по странице Булдакова во «ВКонтакте», в 2014 году он активно интересовался войной на востоке Украины и через эту тему быстро вышел на КОБ (см.: Идеологические предшественники и «соседи») и видео разных «граждан СССР», выступал на канале у Вячеслава Негребы ($\underline{BOД}$ «КПЕ»). В 2016 году он основал Общину Коренных Народов Руси Удмуртского Региона 147, а в 2018-м стал инициаторами создания Союза Коренных НаРодов Великой Руси РСФСР-СССР (СКНВР РСФСР/СССР).

Булдаков и его соратники подвержены влиянию неоязыческих концепций и антисемитизма, ведут летосчисление от сотворения мира в звёздном храме, выделяют корень «Ра» в словах. СКНВР выдаёт собственные паспорта, причём слово «паспорт» расшифровывает как «Правом Ариев Светлых Правду Общин Речём твёрдо» 148. Получение паспорта трактуется как самоидентификация как представителя одного из 113 коренных народов СССР.

В июне 2018 года сторонники СКНВР провели Фестиваль коренных народов Великой Руси СССР «АРАМА»¹⁴⁹. Год спустя фестиваль был повторён как Съезд Коренных НаРодов Великой Руси РСФСР СССР. В первом фестивале приняли участие, судя по

142. 26.05.2018. Токарева Н.П. Обязательства перед короной и будущее человечества // Ликвидаторъ Есмъ ТВ. YouTube. 2018. 29 мая.

143. 2020-12-30 Подмосковье Медитация 2 Возврат СССР // Метафизика для жизни. Надежда Токарева. ВКонтакте. 2021. 2 января.

144. Команда // Формула денег. Archive.org. 2013 (https://web.archive.org/web/20130417041407/http://formyla-money.ru/komanda).

145. Видео обращение. А. Булдаков // Социальная группа взаимопомощи «Витязи». Archive.org. 2013. 15 апреля (https://web.archive.org/web/20130820220423/http://vityazisgv.com/index.php/o-nas/video-obrashcheniya-liderov/75-video-obrashchenie-a-buldakov.html).

146. Сенаторов Юрий, Малых Ярослав. Взаимопомощь «Витязей» оказалась мошеннической // Коммерсантъ. 2013. 5 октября (https://www.kommersant.ru/doc/2313342); Создатель финансовой пирамиды из Волгограда получил 6 лет тюрьмы // RNS. 2018. 10 апреля (https://rns.online/regions/Sozdatel-finansovoi-piramidi-iz-Volgograda-poluchil-6-let-tyurmi-2018-04-10/).

147. Община Коренных Народов Руси Удмуртского Региона // ВКонтакте.

148. Паспорт // Союз Коренных НаРодов Великой Руси РСФСР-СССР. ВКонтакте. 2019. 22 мая.

149. Фестиваль коренных народов Великой Руси СССР // ВКонтакте. 2019.

Сообщества и персоналии 63

фото, около 10 человек, во втором – до 50, включая детей и, возможно, случайных посетителей.

Для неоязыческого фестиваля программа мероприятий была довольно обыкновенной: она включала песни, танцы, стихи, мастер-классы, игры для детей, празднование Ивана Купалы, посадку деревьев. Однако всё это сопровождалось в том числе и советскими флагами, а основной целью сбора было обсуждение порядка создания общин в регионах страны, обмен опытом по темам «гражданства СССР», «живых людей» и т. п.

По состоянию на 2021 год во «ВКонтакте» есть группы таких общин большинства регионов России, но, как правило, они насчитывают лишь несколько десятков, а иногда и менее десяти участников, и не проявляют самостоятельной активности. Реальная работа была замечена в малочисленных отделениях в Ижевске, Перми, Муроме, Кунгуре, Йошкар-Оле.

В августе 2018 года СКНВР совместно с <u>Мишиным («Народное правительство Владимирской области»</u>) провёл Первый Всероссийский Съезд Народных депутатов и делегатов РСФСР (СССР). В марте 2019 года в организации произошёл небольшой конфликт. Сторонница СКНВР из Перми Елена Вязовикова заявила, в частности, что Мишин – масон, а также что Булдаков и Мишин сорвали переговоры с ООН. Сам Булдаков отметил, что эти заявления «*не подтвердились*», и исключил Вязовикову из СКНВР¹⁵⁰. В сентябре 2019 года успешно прошёл Второй съезд Мишина и Булдакова¹⁵¹. Весной 2020 года, однако, они всё-таки разошлись¹⁵².

Следующий конфликт разгорелся в результате того, что пришедший в ижевскую общину в 2019 году Сергей Мангушев сначала активно включился в работу, организовал выпуск газеты «РаСветЪ», стал «председателем совета народных депутатов», но начал тянуть одеяло на себя и «копать компромат тридцатилетней давности» на Булдакова (вероятно, о его криминальном прошлом). В результате осенью 2020 года община раскололась на две¹⁵³.

Более того, в этот же период Булдаков был обвинён по уголовной статье и помещён в СИЗО¹⁵⁴. Информация о характере обвинения не публиковалась. Несмотря на преследование лидера, сторонники Булдакова по-прежнему активны в интернете.

Газета «РаСветЪ» Мангушева по состоянию на осень 2021 года тоже продолжает выходить, она сочетает выраженную неоязыческую стилистику и портрет Сталина на первой полосе, публикует материалы конспирологического характера и уведомления в стиле «живых людей» о «ВозРождении Семейно-межРОДовых общин» с указанием географических координат¹⁵⁵.

Следует также отметить, что в рамках СКНВР работает проект «Потребительская кооперация Великой Руси»¹⁵⁶, который позиционируется как продолжатель сталинской кооперации. Через него рекламировался созданный ижевскими «гражданами

^{150.} Всем Здравия, Уважаемые соРатники !!! // Союз Коренных НаРодов Великой Руси РСФСР-СССР. ВКонтакте. 2019. 22 марта.

^{151.} Второй Всероссийский Съезд Народных депутатов и // ВКонтакте. 2018.

^{152.} Принято к рассмотрению // Второй Всероссийский Съезд. 2020. 20 апреля.

^{153.} Всем, всем, всем! // Союз Коренных НаРодов Великой Руси РСФСР-СССР. 2020. 29 ноября.

^{154.} Александра Вячеславовича Булдакова председателя СКНВР...// Народная Община Кунгурского Региона в СКНВ Руси. 2020. 18 ноября.

^{155.} Газета «РаСветЪ» // Кооператив «Аркона». Сайт. 2021.

^{156.} Потребительская кооперация Великой Руси // ВКонтакте.

СССР» ремонтно-строительный кооператив «Аркона», а также некий сельскохозяйственный кооператив, принимающий заказы на мёд, травы и т. п. Но наиболее активно ресурс потребкооперации использует соратница Булдакова Вероника Алексеева – для рекламы своего проекта по «автоматизации интернет-рекламы», напоминающего очередную финансовую пирамиду.

Профсоюз «Союз ССР» Дёмкина. Профсоюз «Союз» Пелиховой

Территориальный свободный профессиональный союз «Союз ССР» был создан в январе 2017 года. Им руководят предприниматель **Сергей Дёмкин и Светлана Комарова,** головная структура профсоюза находится в Санкт-Петербурге.

По словам Дёмкина, он побывал на двух встречах с Тараскиным, но понял, что это «не его путь», и решил действовать в правовом поле РФ – путём создания независимого профсоюза. Эта форма организации была избрана, в частности, потому, что профсоюз может осуществлять деятельность, не регистрируясь в качестве юридического лица.

Деятельность профсоюза «Союз ССР» построена прежде всего вокруг взаимодействия с госорганами относительно оплаты коммунальных услуг и штрафов. Для придания правового вида своей концепции в январе 2018 года Дёмкин опубликовал в газете «Хочу в СССР-2», где он рекламировал свою деятельность и ранее, «публичный договор поставки коммунальных и прочих услуг», якобы заключенный между гарантом Конституции (то есть президентом России) и участниками профсоюза. Согласно тексту «договора», Россия обязуется бесплатно предоставлять коммунальные услуги членам профсоюза и их семьям для реализации их права на жизнь. С точки зрения Дёмкина, при несогласии президент может оспорить этот «договор» в суде. Однако, с точки зрения профсоюза, это вряд ли ему удастся: имущество СССР, включая землю, на баланс России вообще не передавалось, полагает Дёмкин¹⁵⁷.

На основании подобных теорий члены «Союза ССР» не оплачивают коммунальные услуги, и впоследствии на них подают в суд. При этом они действуют строго в российском правовом поле и апеллируют к российскому законодательству. Успехи на этом поприще у членов профсоюза переменные; сам Дёмкин провёл без электричества почти два с половиной года¹⁵⁸, но потом, по его заявлению, свет всё-таки включили. Подобными методами они пробуют работать и в случаях, когда с них взыскивают кредитную задолженность или штрафы.

Члены профсоюза должны платить вступительный взнос в размере 1200 рублей и членские взносы по 200 рублей в месяц. Документы профсоюза гласят, что он объединяет «Суверенный многонациональный Народ, составляющий группу людей, каждый

Сообщества и персоналии 65

из которых является человеком» 159 . Гражданство России профсоюз формально не отрицает и властные полномочия не присваивает.

В 2017–2018 годах Дёмкин сотрудничал с «Большим проектом России», однако сотрудничество сошло на нет с перерождением этой инициативы в структуру последователей Светланы Лады-Русь (Пеуновой) (см. об этом: <u>ОКС/ОСВР</u>). В 2020–2021 годах, как и многие другие «граждане СССР», члены профсоюза активно выступали против масочного режима и вакцинации от коронавирусной инфекции, распространяя конспирологические теории. Для самого Дёмкина неоязыческая и националистическая тематика не очень характерна, но некоторые его последователи в профсоюзе «Союз ССР» её используют. Так, магнитогорское отделение «Союза ССР» устраивает автопробеги против «глобалистов» и «геноцида коренных народов СССР»¹⁶⁰. В то же время, например, ячейка в Саяногорске (Республика Хакасия) склонна к традиционной левоцентристской политической активности и участвует в различных мероприятиях с такими силами, как КПРФ или движение «За новый социализм!» Николая Платошкина¹⁶¹.

Известно несколько случаев преследования членов профсоюза в уголовном порядке по ч. 1 ст. 318 УК (применение насилия в отношении представителя власти)¹⁶², ст. 319 УК (оскорбление представителя власти)¹⁶³ ч. 1 ст. 325 УК (похищение, уничтожение, повреждение или сокрытие официальных документов, штампов или печатей)¹⁶⁴. Одно дело против предполагаемого сторонника профсоюза «Союз ССР» из Мурманска по ч. 2 ст. 280 УК (публичные призывы к экстремизму в интернете) было прекращено с назначением судебного штрафа после того, как он принёс извинения сотрудникам правоохранительных органов¹⁶⁵. Ещё одно уголовное дело – предположительно, по ч. 1 ст. 282 УК (возбуждение ненависти) – в 2021 году было возбуждено в отношении последователя Дёмкина из Саранска¹⁶⁶.

- 159. Положение № 21 // Профсоюз СОЮЗ ССР Санкт-Петербург, Л.О. и СЗФО. ВКонтакте. 2018. 21 сентября. 160. Профсоюз СОЮЗ ССР г. Магнитогорск // ВКонтакте.
- 161. Я знаю город будет! // Профсоюз СОЮЗ ССР г. Саяногорск, Республики Хакасия. ВКонтакте 2021. 11 июня; 9 ноября коммунисты Саяногорска посетили Абакан // КПРФ Саяногорска. ВКонтакте. 2019. 10 ноября.
- 162. Карточка дела № 01-0236/2021 // Сайт Зеленоградского районного суда Москвы. 2021. 14 сентября (https://mos-gorsud.ru/rs/zelenogradskij/services/cases/criminal/details/18732650-92ce-11eb-87a6-7f44491 8bcec?respondent=%D0%9A%D0%BE%D1%81%D1%82%D0%B8%D0%BA%D0%BE%D0%B2).
- 163. Дело № 1-5/2020 // Сайт судебного участка № 5 Орджоникидзевского райо-
- на Магнитогорска. 2020. 2 сентября (http://ordjomag5.chel.msudrf.ru/modules.php?name=sud_delo&op=sd&number=14352912&delo_id=1540006).
- 164. Уголовное дело 1-3/2021-12 // Сайт мировых судей Санкт-Петербурга. 2021. 29 июля. (https://mirsud.spb.ru/cases/detail/12/?id=1-3%2F2021-12).
- 165. Мурманчанин извинился перед силовиками за экстремистское видео // SM News. 2020. 13 ноября (https://murmansk.sm.news/murmanchanin-izvinilsya-pered-silovikami-za-ekstremistskoe-video-58568-u3t5/); Карточка дела № 1-432/2020 // Сайт Ленинского районного суда Мурманска. 2021. 30 марта (https://len--mrm.sudrf.ru/modules.php?name=sud_delo&srv_num=1&name_op=case&case_id=80596301&case uid=4eca7125-386d-48d3-ae8f-a522b2370796&delo id=1540006).
- 166. Возбуждено дело за публикацию антисемитской статьи о праздниках 23 февраля и 8 марта // Центр «Сова». 2021. 22 ноября (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/counteraction/2021/11/d45317/).

^{157.} См., например: Жегулёв Илья. Тысячи людей вступили в профсоюз «Союз ССР». Они считают себя гражданами Советского Союза и отказываются платить за услуги ЖКХ // Медуза. 2018. 27 декабря (https://meduza.io/feature/2018/12/27/tysyachi-lyudey-vstupili-v-profsoyuz-soyuz-ssr-oni-schitayut-sebya-grazhdanami-sovetskogo-soyuza-i-otkazyvayutsya-platit-za-uslugi-zhkh).

158. Победа I Дёмкину восстановили свет I 12 06 2021 // Профсоюз СОЮЗ ССР Санкт-Петербург, Л.О. и СЗФО. ВКонтакте. 2021. 13 июня.

«Союз ССР» утверждает, что имеет около 200 отделений по стране. Однако, если судить по соцсетям, функционируют не более десятка из них.

Самая известная отколовшаяся от дёмкинского «Союза ССР» структура – межрегиональный профсоюз «Союз» Ирины Пелиховой (Краснодар). Пелихова убрала из своих материалов упоминания гражданства СССР, вероятно, из опасения преследований. Однако она по-прежнему использует в своих материалах элементы неоязыческой риторики (например, выделяя в разных словах корень «РА»)¹⁶⁷. Её рассуждения, например, в интервью Вячеславу Негребе (ВОД «КПЕ»), показывают, что она всё ещё придерживается идей «граждан СССР» и «живых людей»¹⁶⁸.

От профсоюза Дёмкина отделилась также такая структура «живых людей», как «Община Самодержавных Живых Мужчин и Женчин – Обладателей Высшей Естественной Вечной Воли» Светланы Родичевой и Светланы (Будимиры) Сократовой (см.: <u>Некоторые другие</u>).

МВД СССР / ГАИ СССР / ВС РСФСР Ульянова

Александр Ульянов из Коврова Владимирской области заинтересовался идеями «граждан СССР», судя по всему, в 2016 году.

А в апреле 2017 года в интернете появились материалы о начале работы «МВД СССР» и «ГАИ СССР», а также о выделении в составе Советского Союза АССР «Русь» (окончательное решение по учреждению такой АССР планировалось принять на референдуме) Главой «МВД СССР» стал некий подполковник милиции в отставке Владимир Белов. Вероятно, это псевдоним либо лично Ульянова, либо Ульянова и нескольких его соратников.

«МВД» стало выдавать собственные «советские» государственные регистрационные знаки автомобилей, водительские удостоверения и прочие документы для автовладельцев. Стоимость этих документов варьировалась от 1600 до 3000 рублей, полный комплект автовладельца с номерами стоил 4800 рублей (в 2019 году цена возросла до 9000 рублей)¹⁷⁰.

Автомобилисты из числа «граждан СССР» (лишённые водительских прав за вождение в нетрезвом виде, таксисты и просто любители нарушать действующие в России ПДД) и ранее пытались использовать «советские» документы, в основном выданные структурами СССР Тараскина, при общении с сотрудниками полиции. Однако именно «МВД» Белова поставило на поток продажу подобных «документов» и стало пионером в области выдачи «советских» номерных знаков.

167. МПС «Союз». Сайт.

168. В. Негреба, И. Пелихова Задачи профсоюзов СССР // Сергей Семенюк. YouTube. 2019. 27 марта. 169. Обращение к гражданам СССР (мах репост) // ГАИ СССР. ВКонтакте. 2017. 7 апреля; Территория нового субъекта – Автономной Советской Социалистической Республикой «Русь» // ГАИ СССР. ВКонтакте. 2017. 7 апреля.

170 МВД СССР. Сайт.

Сообщества и персоналии

Вскоре «МВД» стало выдавать и паспорта СССР. Правила их оформления несколько отличаются от советских: в частности, национальность желающим предлагается указать как «русич» («Разумная Универсальная Система Интеграции Человека»), «великорус», «святорус», «Мужчина (или Женщина) Рода Русов» и т. п. 171

Но больше всего «граждан СССР» стала смущать запись о прописке в АССР «Русь». Руководство объяснило, что АССР «Русь» учреждена, во-первых, в целях предотвращения геноцида русских, во-вторых, просто для удобства «МВД», в-третьих, от записи можно отказаться¹⁷². В действительности Ульянов взял идею АССР «Русь» из деятельности «Веча Руси», которое постановило выделить такой субъект ещё в 2015 году¹⁷³.

Кроме того, недовольным гражданам пояснили, что с конкурирующими паспортизаторами «МВД СССР» объединиться не может: «Барышева русофобка и она обиделась на нас из-за АССР "Русь". Реунова тоже не в восторге от этого, кроме того, Реунова против статуса живого Человека! А мы за то, чтобы права и свобода Человека никем и никогда не нарушалось!» Это не мешало некоторым представителям даже реуновских структур пользоваться автомобильными номерами от «Белова».

В 2019 году Ульянов решил не останавливаться на получении прибыли от продукции «ГАИ» и «МВД СССР». Сначала было объявлено о старте проекта «Венера-Рус». Апеллируя к идеям американского футуролога Жака Фреско о построении «ресурсориентированной» экономики на основе всеобщей автоматизации и научных методов управления, Ульянов предлагал «восстановить конституционный строй СССР» и после этого реорганизоваться в общины, для координации работы которых раз в полгода будет собираться вече¹⁷⁵.

В декабре 2019 года Ульянов принял участие в Первом чрезвычайном объединительном съезде народных депутатов и делегатов РСФСР (см.: <u>ВС РСФСР Кузнецовой</u>), где фигурировал как «председатель президиума ВС РСФСР». Однако уже весной 2020 года группа Ольги Кузнецовой приступила к отстранению Ульянова и его соратника Геннадия Широкова («председателя ВС РСФСР»), а в сентябре уже сам Ульянов официально вывел из состава своей версии «ВС РСФСР» конкурентов, оставшись с небольшой группой поклонников.

BC CCCP Реуновой. Его ответвления

Лидер «Верховного совета СССР» Валентина Реунова в советское время работала маркшейдером. Позже она переехала в Москву и ещё в 2003 году учредила некое межрегиональное общественное движение «За содружество созидательных сил во имя

^{171.} Паспорт СССР (описание) // МВД СССР 100-000. Сайт.

^{172.} Опять про АССР «Русь» // Паспорт СССР (вопросы и ответы). ВКонтакте. 2019. 12 февраля.

^{173.} Руская АССР Русь // Электронное правительство СССР. 2015.

^{174.} Здравствуйте так чей настоящий Паспорт СССР // Паспорт СССР (вопросы и ответы). ВКонтакте. 2018. 29 октября.

^{175.} Проект ВЕНЕРА-РУС // ГАИ СССР. Сайт. 2019.

жизни» 176 . К 2008 году она написала книгу «Полёт жизни, или Гелиогеоцентричная система движения тел» 177 с описанием *«открытия, равного в мире которому пока нет»*, а в 2015 году стала выкладывать в «Живом журнале» свою переписку с неким Дмитрием Галактионовым, которая была позже собрана в книгу «Переверни вечность» (обозначенные темы: «строение миров, ДНК космоса, совершенствование человека, сны и их символизм») 178 .

Судя по ЖЖ, не позднее 2015 года Реунова обнаружила тексты неоднократно судимого экс-депутата Госдумы Сергея Шашурина о судьбе советских богатств. а также совместное видео Вячеслава Негребы (<u>ВОД «КПЕ»</u>), Валерия Рыжова (<u>СССР Тарас-</u> кина) и Александра Булдакова (позже - СКНВР РСФСР/СССР) «О текущем моменте и оккупации СССР». Руководствуясь этой информацией, а также убеждённостью в действительности гражданства СССР и праве на долю в общенародной собственности, она направила правительству РФ обращение с требованием выделить ей (а равно и другим гражданам) акций «Газпрома», «Мосэнерго», «Внешторгбанка и «Сбербанка» более чем на 1 миллион долларов, разные земли (в случае Реуновой – в Московской области), ежегодные компенсации за использование недр и водных ресурсов, «доходы от неосновательного обогащения и проценты за пользование чужими денежными средствами» в размере более 1,3 миллиона долларов, а также аналогичные объёмы имущества за каждого умершего с 1992 года родственника¹⁷⁹. Более того, в марте 2016 года она вместе с родственниками (живыми) подала соответствующий иск в Тверской районный суд Москвы и в 2017 году даже добилась его принятия к производству и рассмотрения с участием представителя правительства (правда, заседание прошло без участия истца). Судья ответил Реуновой её же оружием: отказал в иске, обосновав решение тем, что по Конституции СССР 1977 года земля, недра, банки и т. д. находились в исключительной собственности государства, право долевой собственности на государственное имущество Конституция СССР не устанавливала, при этом личную собственность советских граждан составляли трудовые доходы, а также предметы обихода, личного потребления, удобства и подсобного домашнего хозяйства, жилой дом и трудовые сбережения 180.

В мае 2017 года Реунова стала «врио министра финансов СССР» в структурах Тараскина и Рыжова. Однако уже в январе 2018-го Рыжов отправил её в отставку «по состоянию здоровья» 181. Тогда Реунова объединилась с предпринимателем Владимиром Кладиновым 2 февраля 2018 г. объявила себя председателем президиума Верховного совета, «национализировала» все ветви власти и запретила все коммерческие

Сообщества и персоналии 69

организации, к которым отнесла и саму РФ. Письма об этом её сторонники, большинство из которых оказались из Пермского края и Новосибирской области, стали рассылать в российские госорганы и суды¹⁸³.

Довольно быстро Реунова и её сторонники стали «восстанавливать» структуры СССР и РСФСР, а также за скромное вознаграждение (три тысячи рублей) раздавать паспорта (используя подлинные бланки паспортов СССР серии «X-AM», не выпущенные в обращение на территории Украины из-за неблагозвучия)¹⁸⁴. При этом, в отличие от ряда «живых людей», Реунова предлагала не признать власть Елизаветы II над «русами», а, напротив, «отмести притязания английского престола на территорию Советского Союза»¹⁸⁵. Позже, однако, Реунова даже поблагодарила Елизавету II за заморозку активов российских олигархов и попросила передать их СССР¹⁸⁶.

При этом она принципиально выступила против восстановления Российской империи, декларировав максимальную приверженность Конституции СССР 1977 года – за исключением ст. 6 о руководящей и направляющей роли партии, поскольку, по её мнению, компартия фактически переродилась. Кроме того, Реунова стала пропагандировать заслуги Хрущёва, в том числе денежную реформу 1961 года, которая якобы привязала рубль к золоту и превратила его в мировую резервную валюту (в то время как среди других течений «граждан СССР» подобные заслуги приписывают Сталину)¹⁸⁷.

«Верховный суд» и «военный трибунал» сторонников Реуновой начали выносить приговоры предателям (всему правительству РФ, лидерам партий и т. д. 188 , а также, к примеру, Петру Порошенко 189). «Суд» также признал российские паспорта недействительными и обязал российские власти вернуть всем советские паспорта и выплатить компенсации по 50 тысяч долларов каждому живущему или жившему гражданину, в сумме – более 205 триллионов долларов 190 .

Эти решения были жестами скорее символическими. Но предпринимали «граждане СССР» Реуновой и реальные действия. Для этого, кроме традиционных советских органов власти, они создали «Государственно-народные чрезвычайные комиссии» (ГНЧК). В августе 2018 года сторонники Реуновой сообщили, что в 30 населенных пунктах, в том числе в селе Молоково Московской области, Краснодаре, Новосибирске, они провели акции, в ходе которых «водружали флаги СССР и опечатывали имуще-

- 183. Например: [Письма в адрес судов Пермского края] // ГАС «Правосудие». 2018. 24 апреля. 184. Алёхина Юлия. Как меня принимали в секту «свидетелей СССР» // Комсомольская правда. 2020. 14 февраля (https://www.kp.ru/daily/27091/4164162/); Апелляционное постановление по делу № 10-1/2021 // Сайт Кочубеевского районного суда Ставропольского края. 2021. 17 февраля (https://kochubeevsky--stv.sudrf.ru/modules.php?name=sud delo&srv num=1&name
- 1/ февраля (https://kochubeevsky--stv.sudrf.ru/modules.php?name=sud_delo&srv_num=1&nameop=doc&number=162470848&delo_id=1540006&new=1540006&text_number=1).
- 185. Алёхина Ю. Указ. соч.
- 186. СССР восстановлен! Обращение Верховного Совета СССР к королеве Великобритании (2018 год) // Newsland.com. 2018. 13 ноября.
- 187. См., например: Очень важно! Выступление Председателя Президиума Верховного Совета СССР В. И. Реуновой 10.07.2021 // Совет Граждан СССР. YouTube. 2021. 11 июля.
- 188. Военный трибунал Союза Советских Социалистических Республик. Приговор № 7 // 2019. 5 февраля. Министерство соцобеспечения РСФСР. Сайт.
- 189. Половинко В. Указ. соч.
- 190. Верховный суд СССР. Решение // Министерство СоцОбеспечения РСФСР. 2019. 15 июня.

^{176.} Межрегиональное Общественное Движение «За Содружество Созидательных Сил ВО Имя Жизни» // Rusprofile (https://www.rusprofile.ru/id/9162590).

^{177.} В.И. Реунова. Полет жизни, или Гелиогеоцентричная система движения тел // Cyberpedia.

^{178.} Переверни вечность (Блог Реуновой В.И. и Галактионова Д.А) // Живой журнал; Дмитрий Галактионов, Валентина Реунова. Переверни вечность... М., 2018.

^{179.} Рубикон перейден! // micccp-russia. Живой журнал. 2015. 19 ноября.

^{180.} Судебная Голгофа Рашки // micccp-russia. Живой журнал. 2017. 24 ноября.

^{181.} Приказ // Кабинет министров Союза Советских Социалистических Республик. 2018. 9 января; Список отстраненных и освобожденных от должностей в составе госаппарата СССР граждан СССР (по состоянию на 20.09.2019).

^{182.} Половинко Вячеслав. День Совка // Новая газета. 2019. 20 марта (https://novayagazeta.ru/articles/2019/03/20/79945-shinel-dzerzhinskogo-usy-stalina-i-brovi-brezhneva).

ство СССР», а в селе Алча Астраханской области *«гражданин СССР был задержан по-лицией»* Тогда же пятеро «граждан СССР» были задержаны при водружении флага в селе Красный Яр того же региона, организатором при этом выступил глава местного отделения профсоюза «Союз ССР» Дёмкина (без санкции руководства профсоюза) А позже, в июле 2019 года, представители ГНЧК и других реуновских структур попытались захватить пустующее помещение пиццерии в Нижневартовске. Попытка, однако, обернулась задержанием более чем 20 человек. Местные правоохранительные органы были настороже: накануне органы МВД и ФНС получили от «граждан СССР» требования добровольно освободить помещения под угрозой силового захвата¹⁹³.

Осенью 2018 года у сторонников Реуновой обнаружился и капитал – 830 квадриллионов советских рублей, которые якобы передал Долгорукий-Симанский (Быков) Рюрикович Мономах Георгий Пятый Николаевич (это его настоящее имя), заявляющий, что является «самым богатым человеком России», а также известный своим криминальным прошлым. Симанский в разные годы был главой множества некоммерческих организаций: Фонда развития паралимпийского движения России, Спецназа, МВД, ФСБ и МО РФ: Благотворительного фонда Василия Павловича Соловьёва-Седого: Всемирного благотворительного центра реабилитации и защиты прав детей-сирот, инвалидов с детства и оставшихся без попечения родителей в честь Чудотворной иконы Божьей матери «Державная»: Международного благотворительного центра реабилитации и защиты прав детей-сирот, инвалидов с детства и оставшихся без попечения родителей; благотворительного фонда «Всемирный институт христианских исследований государства и права им. П. А. Столыпина»; международного благотворительного фонда «Рюриковичи от родства Августа Кесаря» (некоторые из этих структур на сегодняшний день ликвидированы, другие продолжают существование). Все эти фонды имели «дутые» уставные капиталы: их размеры, отражённые в документах, исчислялись в миллиардах и триллионах рублей, что явно не соответствует действительности. Сомневающимся Симанский (Быков) показывал бумаги с результатами неких «аудитов боярских родов», которые якобы подтверждали наличие денег. Доверительным управляющим фондов в одном из документов значился Рафаил (Мотовилов), предстоятель одной из Истинно-православных церквей (так называемой ИПЦ(P))¹⁹⁴.

Судьба ВС Реуновой оказалась незавидной: организация пала жертвой расколов и преследований правоохранительных органов. В декабре 2018 – январе 2019 года за «попытку государственного переворота» из правительства Реуновой были исключены и «приговорены» к длительным заочным тюремным срокам «министр соцобеспечения» и глава «ВС РСФСР» Светлана Зоря и «секретарь ЦК КПСС», глава «МИД СССР» и «Курганского облисполкома», руководитель движения «Курган-

Сообщества и персоналии 71

Антиуран» (против урановых разработок в регионе) Любовь Кудряшова. Их обвиняли, помимо прочего, в том, что они украли подлинные избирательные бланки и бланки паспортов¹⁹⁵. Пока суд да дело, группа депутатов «ВС СССР» при участии Кудряшовой (в составе 22 человек) объявила об отстранении Реуновой и её сторонников и подтвердила республиканские полномочия Зори¹⁹⁶. Однако Кудряшовой и Зоре не удалось наладить взаимодействие между собой. Председателем кудряшовского «ВС СССР» был избран некий Олег Сыров¹⁹⁷. Дальнейшая работа этого органа застопорилась из-за уголовного преследования Кудряшовой. Из-за своих неосторожных высказываний весной 2019 года она стала обвиняемой по уголовному делу, а в апреле 2021 года была признана виновной по чч. 1 и 2 ст. 205² УК (публичное оправдание терроризма, в том числе в интернете) и оштрафована на 300 тысяч рублей¹⁹⁸. Экс-соратник Зори и Кудряшовой Владимир Шамраев из Нижегородской области без особых успехов тоже пытался создать «Верховный совет». С ним даже взаимодействовала левая партия РКРП-КПСС (см.: Идеологические предшественники и «соседи»), с 2017 года пытавшаяся привлечь беспартийных «граждан СССР», прежде всего из числа «реуновцев», под свои знамёна 199. Опыт Зори по построению собственной структуры «граждан СССР» оказался чуть более успешным (см.: ВС РСФСР Зори).

В 2019 году произошёл ещё ряд расколов в реуновских структурах – например, раскололось активное отделение «граждан СССР» в Северной Осетии, которым руководил Анатолий Хугаев, председатель ряда ТСЖ, автор книги «Асы – Осы – Росы – Ясы», инициатор создания партии «Асы», получатель медали «Войсковой православной миссии», родственник функционера партии «Коммунисты России» Чермена Хугаева и одноклассник Тристана Присягина («Дети СССР»)²⁰⁰. А в марте 2020 года МВД республики объявило о возбуждении уголовного дела по ч. 3 ст. 159 УК (мошенничество в особо крупном размере) в связи с тем, что Хугаев и его соратники продали примерно тысяче граждан «временные удостоверения личности гражданина СССР» и «свидетельства совладельцев земли СССР»²⁰¹. Преследованиям «реуновцы» подверглись и в других регионах. Так, ставропольских «граждан СССР» решили привлечь к уголовной ответственности за использование паспортов серии «Х-АМ»²⁰². В Дагестане лидер сотрудничавшего с Реуновой «исполкома ДАССР» Лариса Бачиева (махачкалинская акти-

^{191.} «Верховный совет СССР»: мы водрузили флаг СССР в 30 населенных пунктах // ИА «Красная весна». 2018. 12 августа (https://rossaprimavera.ru/news/ef32b129).

^{192.} Садовская Алёна. Профсоюз «Союз ССР» опроверг связь с задержанными в Красном Яре // Кав-казский узел. 2018. 13 августа (https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/324150/).

^{193.} Лапина Анна. Нижневартовск не поддержал «СССР» // Коммерсантъ (Екатеринбург). 2019. 23 июля (https://www.kommersant.ru/doc/4039531).

^{194.} Лазарева Екатерина. Квадриллионер с судимостью. Благотворительные фонды потомка Рюрика и Мономаха могут спасти экономику России // ФедералПресс. 2018. 11 июля (https://fedpress.ru/article/2088566); К этому видео прикрепляю акт Быкова-Симанского... // Ольга Кузнецова. ВКонтакте. 2019. 13 сентября.

^{195.} См., в частности: Захаркин Станислав. СССР в плену у ФСБ // Батенька, да вы трансформер. 2020. 20 марта (https://batenka.ru/unity/ussr-is-not-dead/); Половинко В. Указ. соч.

^{196.} Протокол заседания Сессии Верховного Совета СССР созыва января 2019 г. // ВС СССР (2019). Сайт.

^{197.} Протокол заседания Сессии Верховного Совета СССР созыва 30 января 2019 г. // ВС СССР (2019).

^{198.} В Кургане вынесен приговор по делу участницы «Движения за восстановление прав граждан СССР» // Центр «Сова». 2021. 30 апреля (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/counteraction/2019/05/d41025/).

^{199.} К XXII съезду. Письмо т. Лапшина с приложениями // Советское социалистическое объединение. 2019. (http://sssr-kpss.ru/index.php/rkrp-kpss/syezd).

^{200.} Вся Правда о ВС СССР СОАССР под руководством Реуновой и Хугаева Анатолия Владимировича // Реунова и её Верховный Совет. YouTube. 2019. 18 сентября; Sidæmon // Telegram. 2020. 14 апреля. 201. Члены «нового» Верховного совета СОАССР стали фигурантами уголовного дела по статье «мошенничество» // Основа. 2020. 27 мая (https://osnova.news/n/8160/).

^{202.} Байназаров Наиль. На сторонников возрождения СССР в Ставрополе завели уголовные дела // NewsTracker. 2020. 30 сентября (https://newstracker.ru/news/society/30-09-2020/na-storonnikov-vozrozhdeniya-sssr-v-stavropole-zaveli-ugolovnye-dela).

вистка, ранее поддерживавшая главу Дагестана в 2014–2017 годах Рамазана Абдулатипова и участвовавшая в ЛДПР) поплатилась за распространение дезинформации о том, что под видом диспансеризации врачи выманивают согласия на трансплантацию органов, и под давлением правоохранительных органов буквально ушла жить в лес 203 .

В середине 2019 года в реуновских структурах произошёл крупнейший конфликт. Одна часть руководства во главе с самой Реуновой поссорилась с другой частью во главе с амбициозным «министром финансов» Ольгой Кузнецовой и главой «московского исполкома» Константином Вяткиным, довольно молодым предпринимателем, ставшим «гражданином СССР» только в марте 2019 года²⁰⁴. Они выдвинули множество взаимных обвинений, в том числе в финансовых махинациях, хищении имущества и др. В сентябре Реунова заявила, что в действительности ещё в июле якобы была разоблачена группа диверсантов ФСБ во главе с «председателем КГБ» Киселёвым, которая должна была создать вооружённые группы «граждан СССР» (во главе с «офицером» Валерием Борисовым), чтобы таким образом подставить Реунову и её соратников. Помимо этого, диверсанты якобы перевербовали Вяткина, который провёл решение о введении военного положения в Москве и области (что противоречит мирной концепции Реуновой), планировали вовлекать «граждан СССР» в некий кооператив «Мера» и даже в структуры Александра Парамонова <u>НОД СССР / «Казна</u> творца РА» (что грозило бы субсидиарной ответственностью по долгам кооператива), а также внедрили своего агента Кузнецову (позывной «Мальвина»). Последнюю «суд» «приговорил» к 12 годам лишения свободы со штрафом в 105 тысяч рублей за клевету и оскорбление; «сроки» получили и её «подельники»²⁰⁵. Кузнецова в ответ объявила, что акт передачи триллионов Долгорукова-Симанского юридически ничтожен, и приступила с самостоятельной (и достаточно успешной) деятельности (см.: ВС РСФСР Кузнецовой).

Свой ВС РСФСР появился и у Константина Вяткина и его соратницы Аллы Палладий. Главами министерств и ведомств в их «правительстве РСФСР» числятся более 60 человек 206 . С 2021 года Вяткин работает также в Комитете безопасности России (КОБРа) – общественной организации, которая была создана челябинским спортивным функционером Александром Нечепоруком и позиционируется как антикорруп-

203. Омарова Саида. «Я русская, но я из тейпа Кадырова» // Кавказ.Реалии. 2021. 6 сентября (https://www.kavkazr.com/a/aktivistka-ldpr-trebuet-audienciyu-u-glavy-dagestana/28106242.html); Мутали-бова Диана. Трансплантируют ли органы в Дагестане? // Мирмол. 2020. 21 января (https://mirmol.ru/novosti/transportirujut-li-organy-v-dagestane/); Капиев Ильяс. Бачиева озвучила подробности обысков у сторонников СССР в Дагестане // Кавказский узел. 2020. 19 августа (https://www.kavkaz-uzel.eu/articles/353217/); Нерозникова Екатерина. СССР в плену у ФСБ. Кто и почему охотится на сторонников Советского Союза // МБХ медиа. 2021. 12 апреля.

204. Luxmoore Matthew. Flouting The Law In Nostalgia's Name: Russia's Growing Movement Of 'Soviet Citizens' // RFE/RL. 2019. 25 May (https://www.rferl.org/a/flouting-law-in-nostalgia-s-name-russia-s-growing-movement-of-soviet-citizens-/29962523.html).

205. Диверсии против восстановления СССР // Нытва rus.ru Территория СССР. Сайт. 2019. 206. Bennetts Marc. Please tell your readers – the Soviet Union never died // The Sunday Times. 2021. 14 August (https://www.thetimes.co.uk/article/please-tell-your-readers-the-soviet-union-never-died-l9qswtzsg); Министерства РСФСР // Российская Советская Федеративная Социалистическая Республика. Сайт.

Сообщества и персоналии 73

ционная инициатива, занимающаяся «общественным контролем» 207 . Борисов же, похоже, стал соратником Вячеслава Негребы (<u>ВОД «КПЕ»</u>).

Оставшиеся с Реуновой в январе 2020 года отметились тем, что объявили в РСФСР чрезвычайное положение. Это решение было обосновано не только стандартными аргументами о захвате власти компанией «Российская Федерация», установлением «колониальной» конституции и геноцидом народа. По их мнению, страной незаконно руководили двойники Путина и Медведева. Кроме того, кабинет Медведева ушёл в отставку — и сторонники Реуновой решили, что правительство прекратило существовать вообще. На период чрезвычайного положения власть реуновцы передали Совету обороны СССР, а также призвали всех «подписать Государственную Поименную Книгу граждан — совладельцев Земли и природных ресурсов СССР» и приступить к строительству социализма²⁰⁸. Совет обороны поставил задачи по приведению российских военнослужащих к советской присяге — как водится, под угрозой трибунала²⁰⁹.

Однако сплочённая работа продлилась недолго. Уже в апреле 2020 года от Реуновой и Кладинова отделилась большая группа «депутатов» во главе с Мариной Пугачёвой, Еленой Томенко, «секретарём президиума ВС СССР» Ольгой Райхерт, Виктором Евглевским, Файрузой Мустафиной и др. Их насторожила, в частности, внезапная милитаризация риторики Реуновой: создав «Малый совет обороны», та объявила о создании «Народного фронта СССР» для борьбы с «оккупантами». По словам оппонентов Реуновой, из её уст даже звучали призывы вооружаться, чреватые развязыванием гражданской войны (что кажется странным с учётом того, как последовательно Реунова подчёркивала необходимость мирного восстановления СССР). Кроме того, они сочли антиконституционной и деятельность вышеупомянутых ГНЧК²¹⁰.

В середине 2021 года уже эта группа пережила раскол, основанием которого стал финансовый вопрос. В структуре Пугачёвой, Томенко и Райхерт функционировал СовБанк РСФСР, через который в декабре 2020 года было решено обеспечить каждого «гражданина СССР» подъёмными в размере 17 тысяч советских рублей²¹¹. За счёт чего это планировалось сделать, непонятно; по некоторым данным, один из сподвижников Пугачёвой получил доверенность от экс-депутата Госдумы Шашурина на пользование его якобы советским капиталом. Весной 2021 года финансовые эксперименты зашли дальше: по инициативе Пугачёвой было объявлено о запуске криптовалюты

^{207.} Департамент геополитической безопасности // КОБРа. Сайт; Комитет безопасности России (КОБРа). Сайт. 2021. В 2021 году среди «граждан СССР» вообще стала наблюдаться мода на получение удостоверений КОБРы и открытие региональных отделений этой организации.

^{208.} Указ Президиума Верховного Совета СССР О введении чрезвычайного положения на территории РСФСР // Исполком РСФСР – г. Новосибирск. Сайт. 2020.16 января.

^{209.} Приказ Совета обороны СССР. № 000 // Исполком РСФСР – г. Новосибирск. 2020. 20 января. 210. Постановление Президиума Верховного Совета СССР «О депутатах Верховного Совета СССР» // Министерство соцобеспечения РСФСР. Сайт. 2020. 30 апреля; Постановление Президиума Верховного Совета СССР «О деятельности организации "государственно-народной чрезвычайной комиссии (ГНЧК)"» // ВС СССР. Сайт. 2020. 10 июня; Постановление Президиума Верховного Совета СССР «О противоправных, подрывных и антиконституционных действиях группировки Реуновой В.И.» // ВС СССР. Инфосеть СССР. Сайт. 2020. 10 июня; Приказ Совета Обороны о создании Народного Фронта СССР // Сев.-Зап. Совнархоз РСФСР. Сайт. 2020. 14 мая.

^{211.} Указ Президиума Верховного Совета СССР о безвозмездной подъёмной выплате гражданам СССР // СовБанк РСФСР. Сайт. 2020. 28 декабря.

Sucash. При этом её выпуск был определён в более чем 206 триллионов единиц и vcтановлен курс 3,25 доллара США за единицу. Однако с учётом и распоряжением полученными средствами быстро начались проблемы, и некто похитил деньги. Взамен «минфин» во главе с Ольгой Якубовской выпустил аналогичную криптовалюту SUBKL («советский байкальский крипторубль»), все доходы от продажи которой должны были идти в «госбюджет». Затем часть «депутатов» провела расследование обстоятельств хищения Sucash и обвинила Пугачёву и компанию в краже почти 65 миллионов долларов, после чего «минфин» решил зачислить на кошельки граждан такую же сумму SUBKL. Но 31 мая вышел указ за подписью Томенко и Райхерт о выводе из обращения как Sucash, так и SUBKL²¹². После этого от Пугачёвой, Томенко, Райхерт и прочих откололась группа «депутатов» (включающая, например, и «председателя президиума ВС РСФСР» Виктора Вусатого, который ранее был самым настоящим зампредом правительства Республики Тыва и депутатом регионального парламента в 2010-2014 годах). Руководителями нового ВС СССР по их версии стали **Александр Андрианов и Роза Золотарёва**²¹³. Сколько денег было украдено в реальности, непонятно; вероятно, в действительности речь преимущественно шла о виртуальных деньгах. Вскоре «новосибирцы» (составляющие значительную часть сторонников ВС СССР Андрианова – Золотарёвой) ввязались в очередную подозрительную инициативу – потребительское общество «Паритет»²¹⁴, которое ранее привлекало контингент через движение «Домой в СССР» Токаревой.

В целом, эти ответвления «граждан СССР» увлечены имитацией политической жизни и, скорее всего, не представляют существенной угрозы для безопасности окружающих. В отдельных регионах собрания этих «граждан СССР» могут насчитывать до 50 человек 215 , преимущественно пенсионеров.

С самой же Реуновой, получившей статус «героя Советского Союза», в итоге почти никого не осталось, а её канал на YouTube был заблокирован (по её словам – по жалобе «агента ФСБ» Кузнецовой). В 2021 году Реунова трижды сообщала, что ФСБ проводила у неё обыски²¹⁶ (неизвестно, по какому делу), а летом пропала из публичного поля. После этого неизвестный доброжелатель стал писать на страницах Реуновой в соцсетях, что она помещена в психиатрическую больницу для лечения от психического расстройства и алкоголизма.

212. Информационное письмо о запуске SUcash // СовБанк РСФСР. 2021. 31 марта; Разъяснения о денежных средствах поступающих на счета Минфина СССР // Верховный Совет СССР. 2021. 13 июня; Хищение государственных денег ОПГ Пугачевой и К-диверсия против экономики СССР // Советский Союз Возрождение. YouTube. 2021. 24 августа; Указ ПВС СССР о выводе из обращения Sucash, SUBKL, GOLDUSSR // Татарская АССР. YouTube. 2021. 1 июня.

213. Новый выбранный президиум ВС СССР отвечает на жизненно необходимые вопросы граждан СССР // Исполком РСФСР г. Новосибирск. 2021. 6 июня; Ведомости ВС СССР № 2 // Верховный совет СССР. 2021. 214. 25.07.2021 Собрание областного СНД Новосибирской области Потребительское общество Паритет // Новосибирский Совет Народных Депутатов. YouTube. 2021. 26 июля.

215. См.: Сход граждан СССР в Ижевске / Конец июля / Пример объединения граждан Удмуртской и Татарской АССР // ОК МСО РСФСР. YouTube. 2020. 6 августа.

216. Диверсии против восстановления СССР // Нытва rus.ru Территория СССР.

Сообщества и персоналии 75

OKC/OCBP

Объединённый координационный совет (ОКС) (позже – **Общенародный союз возрождения России, ОСВР**) представляет собой попытку интеграции идей партии «Воля», признанной в 2016 году экстремистской, с концепциями «граждан СССР».

Партия «Воля» выросла из религиозной группы «народной целительницы» Пеуновой (Лады-Русь) и, по сути, являлась новым религиозным движением. В основе созданной Пеуновой мифологии лежит представление о потенциальном конце света, связанном с высадкой рептилоидов с планеты Нибиру на Землю. Сама Пеунова при этом называла себя «посланницей Солнца» и «спасительницей». Партия «Воля» имела и политическую программу; в частности, считала развал СССР делом рук западных спецслужб, а лидеров России – их агентами. Более того, в 2012 году Пеунова заявила, что Владимира Путина подменили двойником. «Воля» была признана экстремистской за распространение ряда листовок с резкой критикой власти и с призывом к военному перевороту²¹⁷. Сама Пеунова стала обвиняемой по ч. 3 ст. 159 УК (мошенничество в крупном размере), ст. 239 УК (создание организации, посягающей на личность и права граждан) и ст. 111 УК (умышленное причинение тяжкого вреда здоровью, совершенное группой лиц); несколько её соратниц были осуждены по ч. 1 ст. 280 (публичные призывы к осуществлению экстремистской деятельности) и ч. 1 ст. 282 УК (возбуждение ненависти).

Платформой для нового проекта сторонников Пеуновой послужила еженедельная газета «Хочу в СССР-2», которую с 2015 года издаёт **Андрей Голубев** из Ленинградской области. Оригинальная газета «Хочу в СССР» была малоизвестной; её с 2011 по 2014 год публиковал в Мариуполе Сергей Долгов, в 2014 году он был задержан вооружёнными людьми – предположительно, из батальона «Днепр-1» – и пропал без вести; по неподтверждённым данным, был убит²¹⁸.

Первое время Голубев только перепечатывал в газете различные материалы об СССР, Сталине, войне в Донбассе, статьи публицистов «красно-коричневого» толка и т. д. Газета быстро обрела популярность. В 2016–2017 годах там публиковались материалы нескольких течений «граждан СССР»: сначала в основном «Движения граждан СССР» Хабаровой, затем ВОИНР СССР, затем всё больше профсоюза «Союз СССР» Дёмкина.

В сентябре 2017 года в газете был опубликован манифест «Большого проекта России». Этот «проект» мыслился как широкое объединение народно-патриотических сил, которое должно построить «Государство Справедливости русско-российской цивилизационной идентичности». Инициаторами проекта выступили, по-видимому, представители Партии нового типа Степана Сулакшина Надежда Квачкова (жена известного в националистическом движении полковника Квачкова) и Олег Самсонен-

217. Верховный суд принял решение о ликвидации партии «Воля» // Центр «Сова». 2016. 9 августа (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/counteraction/2016/08/d35155/).
218. СМИ: в Днепропетровске убили главного редактора мариупольской газеты // ТАСС. 2014. 13 июля (https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/1314279); 18 июня – три года как был похищен мариупольский журналист, редактор газеты «Хочу в СССР!», Сергей Долгов // Антимайдан.инфо. 2017. 18 июня (https://antimaydan.info/2017/06/18_iunya_tri_goda_kak_byl_pohishen_mariupolskij_zhurnalist_redaktor gazety.html).

ко. Подписи под манифестом поставили около 30 представителей разных регионов, в частности, Дёмкин (с которым Партия нового типа наладила контакты незадолго до того), Голубев, Квачкова и Самсоненко²¹⁹. Вскоре прошли первый съезд «Большого проекта» и встреча его делегатов с представителями «патриотических сил» (в том числе националистического объединения «Постоянно действующее совещание Национально-патриотических сил России» (ПДС НПСР) и НОД России, см.: Идеологические предшественники и «соседи»). Квачкова выдвинула Самсоненко в качестве «народного кандидата» в «правительство народного доверия», которое формировалось силами ПДС НПСР накануне президентских выборов. Тогда же было решено, что профсоюз «Союз СССР» Дёмкина станет своеобразной школой самоуправления граждан в рамках «Большого проекта»²²⁰.

Газета «Хочу в СССР-2» стала печатным органом «Большого проекта». Однако постепенно её содержимое стало всё меньше напоминать печатный орган традиционного политического проекта. Летом 2018 года Голубев от лица «Общественной Международной Организации \mathbb{C}^{TM} Вольный Международный Профессиональный Союз «суверенный многонациональный народ единственный источник верховной власти» (см.: «Страна жизнь АРиЯ») стал публиковать «манифесты» и «оферты» «живых людей» (видеоверсия одного из таких документов признана экстремистским материалом)²²¹, а затем и «публичные заявления» «живых людей» о запрете называть их физлицами, гражданами РФ, распоряжаться их персональными данными и т. п.

Параллельно, с начала 2018 года, газета стала публиковать всё больше материалов сторонников Светланы Лады-Русь (Пеуновой) и её самой. Эти-то люди и стали постепенно перехватывать инициативу в «Большом проекте России». Вероятно, именно в связи с их деятельностью с марта 2018 года газета стала выходить с новой шапкой «Союз Совладельцев и Собственников России»²²², а оргкомитет «Большого проекта» заявил о размежевании с Самсоненко²²³. Сошло на нет и сотрудничество с Дёмкиным. В конце года пеуновцы в рамках «Большого проекта» попытались создать «Координационный совет по возрождению России»²²⁴.

Благодаря публикациям в «Хочу в СССР-2» сторонники Пеуновой получили известность в среде «граждан СССР» и заполучили новых адептов. В результате они крайне успешно показали себя на Съезде граждан СССР 9 июня 2019 г., который провело «Движение граждан СССР» Хабаровой при участии Марины Мелиховой. Голубеву и его соратникам-пеуновцам тогда удалось перехватить инициативу у Мелиховой и провести собственный съезд, в котором якобы участвовало более 600 делегатов из 690 человек, присутствовавших в помещении (на самом деле, судя по фото, вряд ли более 200)²²⁵. Сторонники Мелиховой и Хабаровой, как уже рассказывалось выше,

```
219. См.: Хочу в СССР-2. 2017. 30 сентября (№ 37-38 (104-105)).
```

Сообщества и персоналии

этот съезд не признали и провели собственный в тот же день в том же помещении (см.: «Движение граждан СССР» Хабаровой).

Съезд последователей Пеуновой принял декларацию, в которой провозглашены существование СССР, псевдогосударственный статус РФ, факт государственного переворота, оккупации и колонизации страны. Согласно декларации, «граждане СССР» «должны заняться возрождением незаконно разрушенного государства» мирным путём через создание советов народных депутатов, которые затем будут воссоздавать госорганы СССР. При этом в документе определено, что КПСС, «руководители которой незаконно разрушили СССР», больше не является руководящей и направляющей силой советского общества. Взамен коммунистической идеологии было предложено установить новую – «идеологию возрождения нашей великой Родины в форме, существовавшей до её незаконного разрушения, с последующим обновлением СССР по воле его народа». При этом в качестве постоянно действующего исполнительного органа съезда был учрежден Объединённый координационный совет (ОКС)²²⁶. Отделения ОКС стали создаваться в регионах.

Следующим шагом стал постепенный отход «пеуновцев» от концентрации на теме СССР. Это стало и одной из причин размежевания с активной группой «граждан СССР» из Новокуйбышевска (см.: новокуйбышевский ВЦИК). Так, в «Большом проекте» решили, что будут создавать «советы» «и на основе правового поля СССР, и правового поля РФ – как кому удобней и проще» 227 . В гербе ОКС красную звезду заменили на солнце, присутствовавшее в символике партии «Воля». Ещё дальше они пошли в декабре 2019 года, когда провели Всероссийский съезд народных представителей. Съезд собрал немалое количество делегатов (по собственной оценке ОКС – 1200 человек, по оценке попавшего на мероприятие стороннего наблюдателя – 600^{228} , по фото и видео – вряд ли более 250). Прославление Сталина они соединили с пением песни «Солнце ясное» вместо гимна СССР 229 .

Манифест съезда не акцентировал внимание на «гражданстве СССР», а был посвящён «правде и торжеству истины» в общественной жизни, «русскому духу» и традициям предков, «организации населения из толпы в народ», поиску лидеров и восстановлению самоуправления. Всё это было приправлено ссылками на тактику Махатмы Ганди, старца Анатолия Оптинского, рассказами о наводнениях и Атлантиде, Агни-Йоге и шансе на «переход человечества в шестую расу»²³⁰. На съезде было принято решение о создании Общенародного союза возрождения России (ОСВР). Его целью было поставлено даже не восстановление СССР, а только объединение «всех честных граждан страны внутри незаконно-разрушенного государства СССР»²³¹.

В 2020 году сторонники Пеуновой провели ещё два съезда народных представителей. На одном из них были раскритикованы поправки в Конституцию России. На

^{220.} См.: Хочу в СССР-2. 2017. 4 ноября (№ 43-44 (109-110)).

^{221.} См.: Хочу в СССР-2. 2018. 3 июля (\mathbb{N}^2 25–26 (142–143)); 2018. 17 июля (\mathbb{N}^2 27–28 (144–145)); Федеральный список экстремистских материалов дорос до п. 5092 // Центр «Сова». 2020. 31 августа (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/counteraction/2020/08/d42834/).

^{222.} Cm.: Xoчу в СССР-2. 2018. З марта (№ 7-8 (122-123)).

^{223.} Открытое письмо оргкомитета БПР своим соратникам // ОСВР. Сайт. 2018. 30 марта.

^{224.} Декларация Координационного Совета по возрождению России (проект) // Большой проект России. Сайт. 2018. 21 декабря.

^{225.} V Съезд граждан СССР попыталась подмять под себя КПРФ? // Newsland. 2019. 23 июня.

^{226.} Декларация Съезда граждан СССР V Созыва, состоявшегося 9 июня 2019 г. в г. Москве.

^{227.} Отношение ОСВР к деятельности группы Юрия Захарова «Новокуйбышевск» // Общенародный Союз Возрождения России (ОСВР). Сайт. 2021. 25 февраля.

^{228.} Шалангин Юрий. Взгляд на Всероссийский съезд народных представителей // 7х7. 2019. 28 декабря. 229. Там же.

^{230.} Организация населения России из толпы в народ наконец-то произошла! (Манифест Съезда) // ОСВР. 2019. 27 декабря.

^{231.} Доклад о создании и структуре Общенародного Союза Возрождения России // ОСВР. 2019. 27 декабря.

другом было решено создать международную общественную организацию «Союз вольных народов» и её представительства в 32 государствах и принять Манифест об объединении всех народов мира. Эта инициатива была обусловлена тем, что сторонники Пеуновой расценивают пандемию коронавируса, вакцинацию и «введение цифрового рабства» как заговор мировой олигархической верхушки²³². Им также принадлежит ведущая роль в распространении конспирологической теории о «химтрейлах» – якобы ядовитых выбросах самолётов, которыми травят население. С «гражданами СССР» свежие заявления ОСВР практически не связаны. Фактически он окончательно превратился в очередной проект, построенный исключительно вокруг личности Пеуновой и её идей.

Отметим, что осенью 2020 и летом 2021 года в Самаре были задержаны пеуновцы Андрей Воронцов, Геннадий Казанцев, Александр Кузнецов и Айдар Камалетдинов, обвиняемые по п. «а» ч. 2 ст. 127 УК (незаконное лишение свободы, совершённое группой лиц по предварительному сговору), п. «б» ч. 3 ст. 163 УК (вымогательство, совершенное в целях получения имущества в особо крупном размере) и ч. 2 ст. 167 УК (умышленное уничтожение имущества путем поджога)²³³. Сторонники ОСВР в соцсетях выражают им поддержку. А в июле 2021 года сайт ОСВР был полностью удалён с хостинга после того, как Роскомнадзор направил хостеру соответствующее требование прокуратуры. Поводом стало распространение на этом сайте антивакцинаторского материала²³⁴.

НОД СССР / «Казна творца РА» Парамонова

Народно-освободительное движение СССР (НОД СССР) внезапно появилось в середине 2018 года. В число его учредителей входили, как утверждалось, самые разные некоммерческие организации и общественные объединения: Военно-народный совет и Совет обороны Содружества Советских Социалистических Республик (ВНС и СО СССР или просто ВНС СССР), АНО «Народное дело», «государственная служба» «Союз-Антитеррор» (на самом деле, никакого статуса государственного органа в РФ эта служба не имела), фонд «Казна Творца РА», общественное объединение «Белый Ветер ЛАДАРИЯ» (микроскопическая конспирологическая неоязыческая антисемитская

Сообщества и персоналии

инициатива из Калужской области 235), «Национальный комитет экологической безопасности России», информационное агентство «РуСМИ» («Русский Код»), а также, первоначально, НОД России (см.: Идеологические предшественники и «соседи»).

ВНС СССР – это структура, главой которой числился Дмитрий Бурдин (Легкосту**пов)**, неоднократно с 2005 года разоблачённый в СМИ как лжеветеран²³⁶. По легенде. «подтверждённой» безграмотно составленными, очевидно поддельными документами, публикующимися на связанных с ВНС сайтах, в марте 1991 года председатель КГБ СССР Владимир Крючков выдал «генерал-лейтенанту» Бурдину «мандат доверия», наделивший его неприкосновенностью и полномочиями по формированию некоей «военной организации». Затем, согласно нескольким также поддельным и отчасти дублирующим друг друга документам, 29–30 декабря 1991 г. некий «Съезд граждан СССР» (упоминаний которого нам не удалось найти ни в каких сторонних источниках) якобы: признал ВНС СССР Бурдина-Легкоступова «полноправным преемником законодательного, исполнительного и судебного органа власти на всей территории Советского Союза» и наделил разными полномочиями вплоть до формирования армии и трибуналов; назначил Легкоступова председателем КГБ, а ВНС наделил координирующими функциями по восстановлению советской власти; передал ВНС права по управлению финансовыми и валютными резервами СССР и подчинил ему все силовые структуры²³⁷. Весной 1992 года, по распространяющейся НОД СССР легенде, ВНС якобы получил «признание» в ЮНЕСКО, в «международном сообществе» (что под этим подразумевается, неясно), а затем в ООН²³⁸.

Утверждается, что 8 апреля 2018 г. «для освобождения территории СССР от оккупационной коллаборационистской администрации» президиум ВНС и СО постановил создать НОД СССР. Постановление подписали «дважды Герой Советского Союза, Народный маршал» Легкоступов и его чуть менее титулованные советники В. Белкин и В. Зотов.

Однако в действительности основные усилия по развитию проекта НОД СССР прилагали другие люди.

Судя по всему, москвич Александр Богомолов (учредитель АНО «Народное дело» и ООО «РуСМИ») и его коллеги обеспечивали прежде всего медийный потенциал. Именно благодаря им НОД СССР отличается огромным числом подписчиков во «ВКонтакте» (более 46 тысяч на середину 2021 года)²³⁹. Сообщество во «ВКонтакте» было создано ещё в 2013 году и несколько раз меняло направленность. Долгое время оно ретранслировало различные материалы известного НОД России действующего депутата Госдумы Евгения Фёдорова, затем было пабликом информационного агентства «РуСМИ»

^{232.} Решения IV Всероссийского съезда народных представителей с международным участием // ОСВР. 2020. 15 ноября; Манифест об объединении всех народов мира // ОСВР. 2020. 17 ноября. 233. Будаева Александра. Суд арестовал последователей Светланы Лада-Русь // Комсомольская правда – Самара. 2021. 24 июня (https://www.samara.kp.ru/online/news/4340369/); Маяковская Катерина. Айдар Камалетдинов как сторонник Лады-Русь. Что известно о задержанном в Самаре журналисте // Idel. Реалии. 2021. 28 июня (https://www.idelreal.org/a/31327236.html). 234. Карточка дела № 2а-1686/2021 ~ М-1483/2021 // Сайт Новокуйбышевского городского суда Самарской области. 2021. 14 сентября (https://novokuibyshevsky--sam.sudrf.ru/modules. php?name=sud_delo&name_op=case&_id=257363756&_uid=b4104c24-4dfb-4bae-852c-44f29d54c3a2&_deloId=1540005& caseType=0& new=0& doc=1&srv num=1).

^{235.} Человек осознанный Земли ЛаДАРиЯ // ВКонтакте.

^{236.} См., например: Синельников Алексей, Бойко Александр. «Я убил Лаврентия Берия» // Комсомольская правда. 2005. 28 декабря (https://www.kp.ru/daily/23636/48404/); Бойко Александр. Как лжеветераны оказались на трибуне во время парада Победы // Комсомольская правда. 2012. 19 мая (https://www.kp.ru/daily/25885/2847161/); Предатели Победы: Александра Гриняева утверждает, что она не «ряженый ветеран» // Вечерняя Москва. 2012. 23 мая (https://vm.ru/society/720409-predatelipobedy-aleksandra-grinyaeva-utverzhdaet-chto-ona-ne-ryazhenyj-veteran).

^{237.} Мандаты ВНС СССР // НОД СССР. Сайт.

^{238.} Обращение НОД СССР в Организацию Объединённых Наций // НОД СССР.

^{239.} НОД СССР // ВКонтакте. 2021.

(сайт «Русский код»), затем переключилось на материалы о помощи Донбассу. Наконец, в июле 2018 года оно неожиданно начало публикацию материалов НОД СССР.

Главным же лицом в НОД СССР стал Александр Парамонов, руководитель официально зарегистрированной НКО - фонда социально-экономического развития регионов «Казна творца РА» (а по совместительству - уполномоченный по делам учреждённого ВНС «Госбанка СССР»)²⁴⁰. Кроме того, он имел отношение и к «государственной службе» «Союз-Антитеррор». Из опубликованных на её сайте документов следовало, что «служба» создана Легкоступовым как председателем ВНС Содружества ССР в 2014 году и получила функции КГБ СССР. Она якобы была создана на базе ранее зарегистрированной в Москве общественной организации «Союз-Антитеррор», при этом никаких подтверждений реальности связи старого юрлица и новой организации не имеется. Более того, деятельность этой структуры началась в 2013 году с публикаций, призванных очернить тогдашнего замглавы администрации президента РФ, ныне спикера Госдумы Вячеслава Володина, выходца из Саратова. В частности, в сентябре 2013 года не только на сайте «Антитеррора», но и на портале с петициями OpenTown Легкоступов разместил «справку о деятельности преступного сообщества, организованного и руководимого» Володиным. Публиковались на его сайте материалы о саратовской элите и впоследствии. В 2015 году «Союз-Антитеррор» опубликовал конспирологическую «Справку о разграблении России», управляемой масонами «группой Z» (этот термин встречается и у других «граждан СССР», например, у Реуновой); этот документ довольно широко разошелся по сети. В целом, материалы «Союз-Антитеррора» отличала выраженная антисемитская направленность и зацикленность на теме педофилии в высших эшелонах власти.

Главная же организация Парамонова – это фонд социально-экономического развития регионов «Казна творца РА», который был зарегистрирован в Энгельсе Саратовской области в 2013 году. Помимо Парамонова, в руководстве числятся (по состоянию на 2021 год) экс-директор Саратовского авиазавода Александр Ермишин (как утверждается в некоторых источниках, причастный к развалу этого предприятия²⁴¹), ещё один саратовец Сергей Дрозденко и вышеупомянутый Богомолов (учредитель АНО «Народное дело» и «РуСМИ»). В число учредителей фонда входил ряд предпринимателей, связанных со строительной сферой, в том числе бывший военный прокурор Казимир Леплянский, деятельность которого критиковали подмосковные обманутые дольщики²⁴².

Описание деятельности и программа фонда «Казна творца РА», представленные на его сайте, выглядят миролюбиво, хотя и содержит странную риторику о «Великом Славяно-Арийском Ведическом наследии наших Многомудрых Предков». Фонд заявляет, что планирует осуществлять проект «Русская школа», развивать социальную сферу, пропагандировать «родовые ценности» и отказ от абортов.

Однако выступления Парамонова вскрывают более странную картину. Так, в одном из видео Парамонов заявлял, что ему удалось привлечь на счета фонда 821 милли-

Сообщества и персоналии 81

ард рублей от неравнодушных состоятельных людей 243 . В более позднем видео он заявлял, что получил более 10 миллиардов евро, а также золото 13 крупнейших банков мира в количестве более 10 тысяч тонн от ордена госпитальеров 244 .

Вообще же, по его словам, на самом деле на 97 % акционер мировой финансовой системы – русский народ (многонациональный, но в центре которого – «русы»). По его мнению, эти капиталы накапливаются на счетах крупнейших банков, которыми управляют теневые дельцы (евреи), но в действительности все «материнские счета» имеют «корни» в России. Более или менее к возврату и правильному использованию этих средств приблизился, по его словам, Сталин, и теперь готов приблизиться Путин, который, однако, вынужден противостоять прогнившему аппарату управления.

Ещё дальше пошёл Парамонов на нескольких встречах, состоявшихся в июле 2018 года, в ходе которых прорабатывалось сотрудничество с лидером НОД России Фёдоровым (более того, Фёдоров и некий Анатолий Батурин даже числились сопредседателями НОД СССР). Так, Парамонов заявлял, что РФ – это юрлицо банка Goldman Sachs, а Владислав Сурков – его директор; что всеми СМИ руководят «Хабад» и хасиды; управляет территорией России «Опус деи» – «гестапо Ватикана»; а «жидомасонская, англо-саксонская колониальная система» на Украине продемонстрировала, что забирает органы и пересаживает сердца сионистам.

НОД СССР же, по его утверждению, был *«признан ООН как локальное правительство»*. Осталось информировать об этом народ и подготовить план *«безболезненной интеграции обманутых граждан»*. Вслед за этим восстановится вся структура СССР, и весь СССР *«соберётся в реестр»*, утверждал Парамонов – то есть восстанет из пепла, как птица Феникс, как *«в ведах написано»*²⁴⁵.

Фёдоров и Парамонов не сошлись во взглядах. НОД СССР вывел Фёдорова из своего состава и объявил предателем. Фёдоров же причислил сторонников НОД СССР к мошенникам, а в составе его НОД возник совет объединённых штабов НОД СССР²⁴⁶.

Последующая деятельность Парамонова на поприще восстановления СССР не отличалась систематичностью. Известно, что в 2019 году Легкоступов решил восстановить КПСС на базе партии «Защитники Отечества» 247 . А год спустя Парамонов отправил на пенсию Легкоступова и его друзей, назначив вышеупомянутого Богомолова секретарём президиума ВНС, а одного из своих партнёров по бизнесу Анзора Донхаева – комиссаром 248 . Изредка НОД СССР выпускает заявления. В последних, от 2020 года, содержатся жалобы «нелегитимным» властям РФ и ООН на «геноцид граждан СССР», «чипизацию» и т. д. и заявление о восстановлении военного положения, объявленного в 1941 году 249 .

Параллельно Парамонов занялся развитием других проектов, в том числе международного потребительского кооператива «Светлая Великая Русь» (который обещает «гражданам СССР» по девять тысяч советских золотых рублей, то есть 22–23 милли-

^{240.} Постановление ВНС СССР о создании Государственного Банка СССР // Госбанк СССР. Сайт. 241. Бывший владелец Саратовского авиазавода, разоривший предприятие, стал замдиректора фонда «Казна творца РА» // Бизнес-вектор. 2017. 5 апреля (https://www.business-vector.info/by-vshij-vladelets-saratovskogo-aviaza/).

^{242.} См.: Соинвесторы г. Троицка: – О «рейдерстве» в сфере жилья и коррупции // Zahvat. 2007. 22 де-кабря (https://zahvat.ru/show/news/soinvestory-g-troicka-o-rejderstve-v-sfere-zhilya-i-korrupcii).

^{243.} Русский Инвестор на Светлой Великой Руси! (30.11.2016) // Фонд «Казна РА». Сайт. 2016.

^{244.} НОД СССР: Социально экономическое развитие СССР (26.07.2018) // НОД СССР. YouTube. 2018. 26 июля.

^{245.} НОД СССР: Мозговой штурм. Дебаты (11.07.2018) // НОД СССР. YouTube. 2018. 15 июля.

^{246.} Фёдоров Е.А. про НОД СССР.

^{247.} О восстановлении КПСС // ВНС СССР. Сайт. 2019. 16 января.

^{248.} Приказ о смене состава Президиума ВНС // ВНС СССР. 2020. 20 января.

^{249.} Нота протеста НОД СССР по геноциду граждан СССР // НОД СССР. 2020. 17 апреля; Обращение в ООН по геноциду граждан СССР // НОД СССР. 2020. 10 августа.

она российских) 250 и международного казначейства «M1» 251 . Все они якобы *«зарегистрированы в ООН»* (как и медицинская клиника брата Парамонова Виктора 252) – в действительности, правда, речь идёт всего лишь о регистрации в качестве поставщика на сайте Глобального рынка ООН, для чего достаточно заполнить анкету.

По фактической деятельности структур Парамонова можно судить, что его фантазийные рассуждения стали красивым прикрытием крупных финансовых афер.

Ещё в 2015 году на форуме «Банкир.ру» появились сообщения о предложениях оформить банковскую гарантию через сомнительный австралийский банк Commercial Development Bank, а также о запросах на транзитные операции из этого банка при помощи телекса²⁵³, в том числе поступавших от Парамонова²⁵⁴.

В 2016 году история получила развитие. Как впоследствии установили арбитражные судебные инстанции, фонд «Казна РА» открыл счёт в российском МИРЪ Банке, предоставив бухгалтерскую отчётность, в которой в качестве баланса была указана всё та же сумма – 821 миллиард рублей. В декабре 2016 года, за несколько дней до отзыва у этого банка лицензии, от имени фонда «Казна творца РА» в него поступили документы о переводе 30 миллионов евро (1,9 миллиарда рублей) с собственного счёта фонда в Commercial Development Bank. Сразу после этого МИРЪ Банк заключил с «Казной творца PA» договор об уступке прав требования по хозяйственным и кредитным договорам (которые банк ранее заключал с различными клиентами) на сумму более 1,4 миллиарда рублей. Фактически же никакие средства, как было установлено позже, из Commercial Development Bank в МИРЪ Банк не поступали. По документам, которые получила впоследствии временная администрация банка. Commercial Development Bank имел адрес регистрации в Австралии (но австралийский банковский регулятор о нём ничего не знал) и был якобы лицензирован центробанком Борнео (не является государством) и правительством Автономного региона Бугенвиль (в составе Папуа – Новой Гвинеи), причём эти «лицензии» выдал сам себе руководитель банка²⁵⁵. Эти «документы» были опубликованы и на сайте «Союза-Антитеррор» с пояснением, что Commercial Development Bank выполняет функции центробанка в Бугенвиле, финансирует там различные проекты и даже участвует в возобновлении добычи меди на местных рудниках²⁵⁶. Более того, в другом материале Парамонов или его соратники утверждали, что австралийский Commercial Development Bank «является одним из немногих суверенСообщества и персоналии

ных банков, не подчиняющихся существующим финансовым системам, в том числе и ФРС США» и именно там аккумулируются средства для развития России²⁵⁷.

Судя по всему, «Казна РА» была использована как подставное юрлицо для легализации вывода активов из МИРЪ Банка.

Ещё одна история всплыла в марте 2020 года, когда прокуратура Абхазии возбудила уголовное дело о мошенничестве в особо крупном размере. По данным следствия, в 2017 году сотрудники Сбербанка Абхазии вносили в банковскую программу ложные сведения о том, что из Commercial Development Bank со счёта Фонда социально-экономического развития регионов (подозрительно похоже на полное наименование «Казны РА») поступали средства на счета четырёх фирм. Затем эти несуществующие средства выводились наличными и межбанковскими переводами. В общей сложности Сбербанку Абхазии был нанесён ущерб в размере более 645 миллионов рублей и 1,1 миллиона евро²⁵⁸.

Широкой же общественности фонд «Казна PA» стал известен в 2019 году, когда на заявленный им Росстату остаток на счетах в размере 864 миллиардов обратили внимание в PEK^{259} . Ранее фонду было начислено более 4,4 миллионов рублей штрафов, в том числе за несоблюдение валютного законодательства, а также почти 2 миллиона за уклонение от их уплаты. Налоговой инспекции Парамонов при этом говорил, что в России у фонда денег нет, и требовал предоставить реквизиты и телекс для оплаты задолженности валютным переводом из Commercial Development Bank, а когда ему в этом отказали, безуспешно пытался обжаловать решение в арбитражном суде²⁶⁰. Ему также ограничили выезд за границу. Фонд «Казна PA» по состоянию на 2021 год находится в процессе ликвидации.

Всё это не мешает Парамонову продолжать на YouTube свою деятельность в качестве главного казначея вышеупомянутого проекта «М1», руководителя Международного комитета правовой защиты СССР, великого командора ордена госпитальеров, консультанта ООН, академика Международной академии проблем сохранения жизни, президента White Spiritual Boy R.S.B. Global Corp. Inc. и т. д. В своих видео он разоблачает «геноцид граждан СССР», обличает сионистов, спорит с экс-депутатом Сергеем Шашуриным относительно того, кто же на самом деле хозяин всех активов СССР²⁶¹. Видео набирают по несколько десятков тысяч просмотров.

Один из антисемитских текстов ВНС СССР, датированный 2013 годом, в 2019 году был признан экстремистским; он входил в число видео, которые публиковал «председатель КГБ Коми АССР» (тараскинского) Александр Тюрнин²⁶².

^{250.} Международный потребительский кооператив «Светлая Великая Русь». Сайт.

^{251.} Международное Казначейство «М1». Сайт.

^{252.} Награды // Клиника доктора Парамонова. Сайт (https://dr-paramonov.ru/about/awards.php).

^{253.} Система связи, основанная на телеграфе, которая ранее использовалась банками для передачи сообщений. В исключительных случаях используется до сих пор, но в основном заменена SWIFT и другими системами.

^{254.} Колумбарий. Нигерийские письма, Pop, Skr, Icpo и др. (Часть 2). // Банкир.ру. 2015 (https://bankir.ru/dom/forum/департамент-рко/документарные-операции/58943-колумбарий-нигерийские-письма-pop-skr-icpo-и-др-часть-2/page25).

^{255.} Постановление Девятого арбитражного апелляционного суда от 24 октября 2018 г. по делу N° A40-19793/2017 // Судебные и нормативные акты $P\Phi$. 2018. 24 октября (https://sudact.ru/arbitral/doc/bJmJS7mjCbYQ/).

^{256.} Паразитизм как образ жизни // Союз-Антитеррор. Сайт.

^{257.} Действия антироссийских спецслужб: Атака клонов // Союз-Антитеррор.

^{258.} По фактам хищения денежных средств в особо крупном размере в Сбербанке РА, возбуждено уголовное дело // Прокуратура Республики Абхазия. 2020. 19 марта (https://www.genproc-abh.ru/genproc-news/item/636-po-faktam-khishcheniya-denezhnykh-sredstv-v-osobo-krupnom-razmere-v-sberbanke-ra-vozbuzhdeno-ugolovnoe-delo).

^{259.} Линделл Дада, Ткачёв Иван. Топ-10 богатейших компаний России накопили ₽3,4 трлн // РБК. 2019. 13 ноября (https://www.rbc.ru/economics/13/11/2019/5dc542329a7947aa5407f862).

^{260.} Карточка дела № A57-16534/2019 // Картотека арбитражных дел. 2020. 13 января (https://kad.arbitr. ru/Card/26a1eb1e-2c42-4bf2-9b19-e5d6e4c1d470).

^{261.} См.: Казна Творца PA // YouTube.

²⁶². Федеральный список экстремистских материалов дорос до п. 4949 // Центр «Сова». 2019. 2 сентября (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/counteraction/2019/09/d41420/).

«Народный совет Новосибирска» Тардасовой-Юн

Жительница Новосибирска **Елена Тардасова-Юн** – учительница истории по образованию. Долгое время она руководила авторской студией раннего детского развития. Судя по её публикациям в соцсетях, она была сторонницей партии «Яблоко»²⁶³, однако в начале 2018 года внезапно обратилась к идеям «граждан СССР» и стала распространять разнообразные конспирологические, в том числе антисемитские, материалы²⁶⁴.

Очень быстро Тардасова-Юн решила, что деятельность разнообразных конкурирующих «Верховный советов» не имеет никакого практического смысла, и сформулировала собственную концепцию, которую стала пропагандировать среди «граждан СССР». Согласно её теории, порабощение людей началось уже после смерти Сталина в 1953 года, а закрепила его «тоталитарная» Конституция СССР 1977 года: положение Конституции о руководящей и направляющей роли КПСС Тардасова-Юн трактует как законодательное оформление «номенклатурного диктата» партии²⁶⁵.

На референдуме 1991 года, с её точки зрения, советский народ объявил себя «народом-державником», то есть «держателем планеты» (а не сувереном, так как суверенитет распространяется только на ограниченную территорию), состоящим из «живых человеков». Теперь, утверждает Тардасова-Юн, «граждане СССР» должны заявить о «выходе из всей системы целиком», массово направляя соответствующие заявления в различные органы власти и структуры РФ (которую Тардасова-Юн считает коммерческой фирмой). Наиболее важным действием она считает отказ от «аусвайсов» (российских паспортов), которые якобы включают их держателей «в долговые трасты», управляемые «рабовладельческой» мировой финансовой системой, которую контролируют 22 еврейских семьи. Сначала Тардасова-Юн предлагала «гражданам СССР» для этого требовать от российских властей выдать либо оригинал советского паспорта, либо акта о его уничтожении и оригинал «формы 1П» из архива, в которой указаны все необходимые для оформления паспорта данные²⁶⁶. Но поскольку оригиналы советских «форм 1П» российские власти не выдают, позже Тардасова-Юн решила, что «выйти из виртуальной юрис ∂ икции $P\Phi$ » можно иначе. Для этого она предлагает в российскую форму заявления на выдачу нового паспорта, которая тоже называется «1П», вписывать данные из советского свидетельства о рождении, а также указывать - желательно, красной ручкой, - что в российское гражданство заявитель не вступал и отказывается «акцептовать оферту» (с её точки зрения, эта форма является офертой коммерческой фирмы «РФ»)²⁶⁷. Ещё одной важной целью Тардасова-Юн называла возврат советских активов

263. А её сын Сан-Светомир Юн и по сей день остаётся членом «Яблока» и имеет известность в Новосибирске как оппозиционный активист либерального толка.

264. Елена Тардасова-Юн // ВКонтакте.

265. Захаркин С. Указ. соч.; Ещё раз. Информация для тех, кто навязывает нам тоталитарную Конституцию КПСС 1971 года! // Мы здесь власть. ВКонтакте. 2018. 15 ноября.

266. Советский Народ возрождает свою Державу - День Победы // Народный Совет Новосибирска. YouTube. 2019. 30 апреля.

267. Как правильно выйти из виртуальной юрисдикции РФ, указав в 1П на все преступления РФ против нас // Елена Тардасова-Юн. YouTube. 2021. 15 октября.

Сообщества и персоналии 85

в золотых рублях, которые якобы хранятся во Внешэкономбанке, – для этого она также предложила отправлять в банк требования²⁶⁸.

В середине 2018 года последователи Тардасовой-Юн объединились в «Народный совет Новосибирска». В 2021 году она опубликовала «волеповеление советского человека и советского народа», в соответствии с которым создание по всей стране «народных советов» как органов «державной власти» должно стать первым шагом в восстановлении СССР²⁶⁹. Однако на руководство этими советами, если таковые и создаются в разных регионах, Тардасова-Юн не претендует.

В актив её собственного новосибирского совета, судя по разнообразным видео, входят не более 20 человек²⁷⁰. Однако соратники Тардасовой-Юн чрезвычайно деятельны. Они неоднократно посещали различные органы власти (вплоть до региональных управлений МВД и ФСБ) и коммерческие банки в Новосибирске. Весной 2019 года они пришли к мобильной лаборатории по тестированию на ВИЧ и стали оскорблять сотрудников и посетителей, утверждая, что ВИЧ не существует, а всех тестирующихся «разберут на органы»²⁷¹.

Члены «Народного совета Новосибирска» неоднократно участвовали в собраниях, автопробегах и пикетах вместе с другими «гражданами СССР», в том числе с Андреем Булатовым (см.: <u>Некоторые другие</u>), сторонниками КПРФ и националистами из ПДС НПСР (см.: <u>Идеологические предшественники и «соседи»</u>)²⁷². Более того, в мае 2019 года Тардасова-Юн провела с Марией Каменской (см.: <u>СССР Тараскина и Рыжова</u>), Еленой Томенко (см.: <u>ВС СССР Реуновой)</u> и Светланой Родичевой (см.: <u>Некоторые другие</u>) публичное обсуждение идеи объединения в некий верховный орган «восстановителей» СССР – «Совет Державы»²⁷³. Впрочем, дальнейшего развития эта инициатива не получила.

Заметную популярность в интернете Тардасова-Юн приобрела во время пандемии коронавируса благодаря активному распространению её видео с агитацией против масочного режима и вакцинации, конспирологическими теориями о QR-кодах, «химтрейлах» (ядовитых выбросах самолётов) и т. п. В ноябре 2021 года именно на канале «Народный совет Новосибирска», который насчитывает 65 тысяч подписчиков, вышло публичное обращение местных ковид-диссидентов (более 60 человек) к наро-

^{268.} Советский Народ возрождает свою Державу - День Победы; Получаем аусвайс с советскими данными, отзываем все ранее поставленные подписи-согласия // Елена Тардасова-Юн. YouTube. 2020. 26 апреля; В первую очередь надо разобраться со своими личными документами, вашими данными в них. Загсы, паспорта // Елена Тардасова-Юн. YouTube. 2021. 6 октября; Как и для чего изменять данные в наших документах // Елена Тардасова-Юн. YouTube. 2021. 23 ноября.

^{269.} Волеповеление советского человека и советского народа // Елена Тардасова-Юн. ВКонтакте. 2021. 20 февраля.

^{270.} См., например: Собрание Совета Народной Власти Новосибирской Области 11.10 // Народный Совет Новосибирска. YouTube. 2018. 5 ноября; Народный Сход г. Новосибирск 28.04.19 // Народный Совет Новосибирска. YouTube. 2019. 2 мая.

^{271.} Логинова Маргарита. Адепты СССР напали на мобильную лабораторию по тестированию на ВИЧ в Новосибирске // Тайга.инфо. 2019. 18 мая (https://tayga.info/146524).

^{272.} См.: Народный Совет Новосибирска // YouTube.

^{273.} Советская Держава, Начинаем Объединение – Конференция 25.05.2019 // Народный Совет Новосибирска. YouTube. 2019. 25 мая.

 $ду^{274}$. На сообщество «Мы здесь власть» во «ВКонтакте», которое администрирует Тардасова-Юн, подписаны более 21 тысячи человек 275 .

«Страна жизнь АРиЯ» Пестряковой

Инициатива «граждан СССР» – «живых людей» во главе с Татьяной Пестряковой (она же – Татьяна Сошкина, Виктория Полубинская, Виктория Жива). Помимо того, что, как и лидеры других подобных структур, Пестрякова стала выдавать удостоверения «живым людям», она одна из первых решила использовать печатные СМИ – а именно газету «Хочу в СССР-2» – для публикации «волеизъявлений» своих сторонников. Отличает эту группировку также максимальное полное заимствование элементов западных конспирологических тенденций, таких как установление копирайта на имена и призыв использовать в качестве уникальных подписей отпечатки пальцев, оставленные на бумаге кровью.

Структура Пестряковой возникла не позже 2018 года как **«**© **Вольный Всенародный Союз** (Вольный Международный Профессиональный Союз) "суверенный многонациональный народ единственный источник верховной власти"», или просто © ВВС (ВМПС) «смнеивв» (орфография оригинала сохранена). Видеозапись с текстом одного из заявлений ВМПС, опубликованного в газете «Хочу в СССР-2», признана экстремистским материалом²⁷⁶.

Весной 2019 года Пестрякова также запустила проект **«Комитет народного контроля СССР»**, который декларировал *«возвращение страны к законному конституционному, со- циалистическому порядку»* без восстановления советских органов власти, а путём создания «концептуальной власти» из граждан со статусами *«Народного Контролёра, Народного Дружинника, суверенного представителя коренного народа своей земли»* 277.

Тогда же Пестрякова стала утверждать о существовании некоей «державы Русь», состоящей из «преемников-наследников» СССР («живых людей»). Позже её группа во «ВКонтакте» получила название «© страна жизнь – Rezident USSR IV-CБ № 602603», а затем – «© страна жизнь АРиЯ – USSR IV-СБ № 602603». Именно так стала называться её «держава» на планете «Земля-Акиара». Пестрякова также заявила, что не имеет фамилии.

Как и многие «граждане СССР», она любит подавать иски в российские суды. Однако исковые требования у неё совсем уж необычные: к примеру, в 2021 году она подала в Замоскворецкий районный суд Москвы иск к посольству Израиля с требованием вернуть ей имущество, принадлежавшее Российской империи на Святой земле²⁷⁸. Сообщества и персоналии 87

В целом, для деятельности Пестряковой характерна расистская риторика и конспирология, обретающая масштабы, заставляющие сильно усомниться в психическом здоровье автора.

«Совет граждан СССР» Мелиховой

Марина Мещерякова (после смены фамилии – Мелихова, видимо, по второму мужу) из Краснодарского края приобрела локальную известность ещё в начале 2000-х годов. К тому времени, будучи по образованию бухгалтером, она сделала стремительную карьеру в региональной сети АЗС, а затем возглавила собственную компанию «Маис-Ойл», специализирующуюся на перепродаже горюче-смазочных материалов. В 2001 году 30-летняя Мещерякова выдвинулась в депутаты Госдумы на довыборах по 43-му Тихорецкому избирательному округу и заняла третье место. Выборы сопровождались скандалом: Мещерякова заявила, что имеет данные о фальсификации выборов в пользу победителя – протеже экс-губернатора Николая Кондратенко Николая Денисова, сделавшего ставку в избирательной кампании на ярый антисемитизм. Представить публике и избиркому доказательства Мещерякова не смогла, так как была арестована по обвинению в незаконной предпринимательской деятельности, а именно в торговле ГСМ без лицензии, и сильно избита в ИВС²⁷⁹. Позже Мещерякова получила юридическое образование и статус адвоката²⁸⁰. В начале 2010-х она увлеклась йогой и в 2013 году открыла в Краснодаре центр «Эра Водолея»²⁸¹.

В 2010-е у бизнеса Мещеряковой начались проблемы. Судя по картотеке арбитражных дел, с 2013 года у налоговой инспекции стали накапливаться претензии к «Маис-Ойл». В декабре 2015 года Мещерякова была приговорена к трём годам условно за совершённые в 2009–2011 годах налоговые преступления в особо крупном размере (ч. 2 ст. 199¹; п. «б» ч. 2 ст. 199 УК)²⁸². К 2016 году суд признал, что Мещерякова лично должна почти 163 миллионов рублей налогов, в результате чего в конце 2018 года была начата процедура её банкротства.

e496-11eb-9031-F7196153996c); Гражданка СССР из Москвы через суд потребовала у Израиля часть Святой земли // Mash. 2021. 27 октября (https://t.me/breakingmash/28766).

279. Кравченко Галина. Госдума пополнилась кубанским наследником божьим // Коммерсантъ. 2001. 22 мая (https://www.kommersant.ru/doc/267479); Долин Владимир. В Краснодаре арестована бывший кандидат в депутаты Государственной Думы Марина Мещерякова // Радио Свобода. 2001. 5 июня (https://www.svoboda.org/a/24222648.html); Дадашидзе Илья. Дело сестер Мейтаровых. Под знаком черепахи. Фонду защиты гласности 10 лет. Российские правозащитники памяти Виктора Попкова // Радио Свобода. 2001. 6 июня (https://www.svoboda.org/a/24199583.html); Выборы // Радио Свобода. 2001. 21 июня (https://archive.svoboda.org/programs/EL/2001/EL.062101.asp).

280. Мещерякова Марина Борисовна // Об адвокатской деятельности в Российской Федерации (http://lawyers.minjust.ru/lawyers/show/1630007).

281. Пространство для развития // Krasnodar Magazine. 2013. Май (http://maisoil.narod.ru/prostranstvo.jpg). 282. Карточка дела № 1-836/2015 // Сайт Ленинского районного суда Краснодара. 2021. 28 апреля (https://krasnodar-leninsky--krd.sudrf.ru/modules.php?name=sud_delo&srv_num=1&name_op=case&n_c=1&case_id=77847191&case_uid=62c69620-1151-4dd4-8541-064eb94be1e8&delo_id=1540006).

^{274.} Обращение Новосибирцев к Народу по уколам, QR и маскам – 2021 // Народный Совет Новосибирска. You Tube.

^{275.} Мы здесь власть // ВКонтакте.

²⁷⁶. Федеральный список экстремистских материалов дорос до п. 5092 // Центр «CoBa». 2020. 31 августа (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/counteraction/2020/08/d42834/).

^{277.} Комитет Народного Контроля СССР призывает...// Зов Предков. В Контакте. 2019. 21 мая.

^{278.} Карточка дела № M-4551/2021 // Официальный портал судов общей юрисдикции города Москвы. 2021. 16 июля (https://mos-gorsud.ru/rs/zamoskvoreckij/services/cases/claim-civil/details/674fc340-

Параллельно, вероятно, в поисках средств, она стала лидером краснодарского подразделения крупной финансовой пирамиды «Кэшбери». В конце 2018 года пирамида лопнула. Мещерякова со слезами на глазах попросила прощения у 112 человек, инвестировавших в «Кэшбери» по её призыву²⁸³. Вскоре после этого по закону о противодействии отмыванию денежных средств были закрыты все расчётные счета «Маис-Ойл». Мещерякова стала утверждать, что это незаконно, а вообще её проблемы связаны с тем, что она перестала платить налоги, так как благодаря блогерам Ленуру Усманову и Евгению Пупырину поняла, что СССР не распался, Россия оккупирована американцами, налоговая инспекция – коммерческая структура, а все *«прихлебатели незаконной системы»*, *«управляющей компании Эрэфии»* пойдут под трибунал²⁸⁴.

Уже в январе 2019 года она вступила во взаимодействие с Татьяной Хабаровой, стала публиковать разговоры с ней на своём канале на YouTube и вообще пропагандировать её идеи. Она учредила Совет граждан СССР Прикубанского округа Краснодара, а затем провела Съезд граждан СССР Краснодарского края, собравший до 50 делегатов (по официальному сообщению – более 100), где была принята Декларация о единстве советского народа Хабаровой. На этой платформе объединились группы «граждан СССР» во главе с Александром Дударенко из Славянска-на-Кубани (в 2017 году входившим в СССР Тараскина²⁸⁵) и Валентиной Носковой («председателем исполкома Совета народных депутатов Краснодарского края» по версии ВСССР Реуновой). Известный в регионе Андрей Топорков (см.: Некоторые другие), судя по всему, к ним не присоединился.

В марте Мелихова с товарищами придала массовости митингу сторонников Хабаровой в Москве. Организационный задор Мелиховой пожилая Хабарова поддержала и дала ей карт-бланш на организацию масштабного V Съезда граждан СССР в Москве, на котором планировалось начать формирование Верховного Совета СССР (что несколько противоречило традиционному нежеланию Хабаровой создавать параллельные органы власти)²⁸⁶. Съезд прошёл 9 июня 2019 г. в гостиничном комплексе «Измайлово» (подробно о ходе его работы см.: «Движение граждан СССР» Хабаровой).

К осени 2019 года из-за чрезмерной самостоятельности Мелиховой и её склонности к конспирологии Хабарова прервала с ней отношения. Это совершенно не помешало Мелиховой развить бурную деятельность в Краснодаре. Она призывала объединяться все течения «граждан СССР», обращалась к «генсеку ЦК КПСС» Корякину (см.: ВСРСФСР Зори), устраивала круглый стол «экспертов» о путях «выхода из геноцида» (в числе приглашённых был даже её конкурент Александр Парамонов, см.: НОД СССР)²⁸⁷. Мелихова взяла на вооружение самые разнообразные идеи «граждан СССР», включив в свою риторику рассуждения о «коренных народах», недействительности билетов банка России, особенно распространённый именно у краснодарских «граждан СССР»

Сообщества и персоналии

эпитет «учредители СССР», идеи о вреде закона о ТОРах (территориях опережающего развития), по которому российская территория якобы будет роздана иностранцам, и т. д., и особенно напирала на еврейский заговор. Кроме того, она оказывала активную информационную поддержку <u>«народному суду СССР» Гришина</u>.

Вся эта деятельность привлекла внимание правоохранительных органов.

В 2019 году «граждане СССР» во главе с Мелиховой (до 20–30 человек) неоднократно приходили к зданию синагоги и фонда «Ор Авнер» для «народного контроля» (уверенные в том, что это «секта хабадников» – представителей Хабада, одного из направлений в хасидизме, – в которой проводятся жертвоприношения). Однажды с ними даже побеседовал раввин Юрий Ткач. 30 августа, во время очередного визита Мелихова была задержана после конфликта с полицейским. В ноябре в связи с инцидентом у синагоги против неё было возбуждено уголовное дело по ч. 1 ст. 319 УК (оскорбление представителя власти)²⁸⁸.

В течение 2019–2020 годов Мелихову и её сторонников неоднократно привлекали к административной ответственности. В частности, её наказывали по ст. 20.2 КоАП за неповиновение полицейским, организацию несанкционированных акций и другие правонарушения²⁸⁹. Ей назначали штрафы в 20 тысяч рублей, 300 тысяч рублей, 150 часов обязательных работ за организацию возложения цветов к памятнику Ленину 22 апреля. 29 сентября 2020 г. она была оштрафована по ст. 20.3.1 КоАП (возбуждение ненависти) за антисемитский видеоролик²⁹⁰. В тот же день суд направил ближайшую соратницу Мелиховой пенсионерку Тамару Орлову на принудительное лечение в психиатрической больнице. Она обвинялась по ч. 2 ст. 280 УК (публичные призывы к экстремизму в интернете) за видеоролики с призывами к враждебным действиям в

288. Жители Краснодара под видом «народного контроля» проникли в синагогу // Центр «Сова». 2019. 29 августа (https://www.sova-center.ru/religion/news/community-media/communitiesconflicts/2019/08/d42955/); Перова Анна. В Краснодаре возбуждено уголовное дело против активистки сообщества «СССР» // Коммерсантъ. 2019. 15 ноября (https://www.kommersant.ru/doc/4162101). 289. Карточка дела № 5-1355/2019 // Сайт Ленинского районного суда Краснодара. 2021. 22 июля (https://krasnodar-leninsky--krd.sudrf.ru/modules.php?name=sud delo&srv num=1&name op=case&n c=1&case id=78008551&case uid=a1018a9c-1a66-4f54-bda1-24315b1bad3f&delo id=1500001); Kapточка дела № 5-1363/2019 // Сайт Ленинского районного суда Краснодара. 2021. 22 июля (https:// krasnodar-leninsky--krd.sudrf.ru/modules.php?name=sud delo&srv num=1&name op=case&n c=1&case id=78008636&case uid=dd188051-dcda-4a05-8108-9c257791e8e5&delo id=1500001); Карточка дела № 5-182/2020 // Сайт Ленинского районного суда Краснодара. 2021. 22 июля (https://krasnodar-leninsky--krd.sudrf.ru/modules.php?name=sud delo&srv num=1&name op=case&n c=1&case id=78017361&case uid=ef8906f6-9ada-4409-b322-7ac5cb4fd68d&delo id=1500001); Карточка дела № 5-337/2020 // Сайт Ленинского районного суда Краснодара. 2021. 22 июля (https://krasnodar-leninsky--krd.sudrf.ru/ modules.php?name=sud delo&srv num=1&name op=case&n c=1&case id=78017602&case uid=e7254afcb673-497e-989f-fbe22f88e937&delo id=1500001); Карточка дела № 5-867/2020 // Сайт Ленинского районного суда Краснодара. 2021. 22 июля (https://krasnodar-leninsky--krd.sudrf.ru/modules. php?name=sud delo&srv num=1&name op=case&n c=1&case id=78019831&case uid=fed076ca-2838-4899b29e-0c0e8418e180&delo id=1500001);

290. Карточка дела № 5-2873/2020 // Сайт Ленинского районного суда Краснодара. 2020. 29 сентября (https://krasnodar-leninsky--krd.sudrf.ru/modules.php?name=sud_delo&srv_num=1&name_op=case&n_c=1&case id=124554715&case uid=83ec27ff-0233-4dc3-bf13-75184d4666fe&delo id=1500001).

^{283.} Козловский Сергей. Пирамида «Кэшбери»: кто за ней стоит? Обманутые вкладчики составили список подозреваемых // Русская служба Би-би-си. 2018. 2 ноября (https://www.bbc.com/russian/features-46066396).

^{284.} Беспредел! Центрабанк уничтожает малый бизнес! Используя 115 ФЗ! Россия пробуждайся! // Марина Мелихова. YouTube. 2018. 20 декабря; Как убирают неугодных системе! Судья Романов Краснодар вынес незаконное решение // Марина Мелихова. YouTube. 2018. 24 декабря.

^{285.} Список отстраненных и освобожденных от должностей в составе госаппарата СССР граждан СССР (по состоянию на 20.09.2019).

^{286.} О формировании Инициативного Верховного Совета СССР // Съезд граждан СССР. 2019. 22 мая. 287. Всем! Всем! Всем! // Правовед Марина Мелихова Краснодар. ВКонтакте. 2019. 27 сентября.

отношении евреев²⁹¹. Кроме того, в июне 2020 года к штрафу за угрозы судебным приставам (ч. 2 ст. 296 УК) был приговорён Дударенко²⁹².

Параллельно рассматривалось дело самой Мелиховой, против которой выдвинули обвинение по ч. 2 ст. 280 УК в связи с публикацией видео «9 мая 2020 может настать конец путинскому режиму! Это зависит только от нас». В видео были обнаружены призывы к насильственному свержению власти: Мелихова призывала «русских мужчин» выйти на площадь и взять власть в свои руки, как это сделал осетинский народ под руководством Вадима Чельдиева (см.: Некоторые другие), и рассуждала о праве на восстание. 25 марта 2021 г. она была приговорена к трём с половиной годам лишения свободы в колонии-поселении²⁹³.

В сентябре 2020 года вышеупомянутый пенсионер Дударенко и его соратница Зоя Малова, по данным ведущегося сейчас против них следствия, решили убить раввина Ткача. Они заказали это преступление своему знакомому, который оказался внедрённым в движение оперативником ЦПЭ краевого УМВД. 21 сентября 2020 г. сотрудники полиции инсценировали убийство, и исполнитель предъявил заказчикам «доказательства», в награду за что был «назначен» «главой КГБ по Краснодарскому краю». В тот же день Дударенко и Малову задержали. На судебном слушании по избранию меры пресечения Дударенко сразу заявил, что ему запрещает участвовать в очередном «судилище» *«третья космическая группировка Сириуса 16 94*», агентом которой он является. Дела Дударенко и Маловой были направлены в суд в июне 2021 года, их действия следствие квалифицировало по ч. 1 ст. 30, пп. «ж», «з», «л» ч. 2 ст. 105 УК (приготовление к совершению убийства группой лиц, по найму, по мотиву национальной ненависти). При этом рассматриваются они по отдельности – по имеющейся информации, из-за выявленного у Дударенко расстройства психики²⁹⁴.

29 июня 2021 г. суд признал «Совет граждан СССР Прикубанского округа г. Краснодара» экстремистской организацией 295 .

291. «Гражданку СССР» из Краснодара отправили в психиатрическую больницу // Югополис. 2020. 30 июля (https://www.yugopolis.ru/news/grazhdanku-sssr-iz-krasnodara-otpravili-v-psihiatricheskuyu-bolпіси-128852); Карточка дела № 1-574/2020 // Сайт Ленинского районного суда Краснодара. 2021. 24 авгуcta (https://krasnodar-leninsky--krd.sudrf.ru/modules.php?name=sud delo&srv num=1&name op=case&case id=105326300&case uid=af0cdc24-a110-4299-ae98-0c9e72353774&delo id=1540006&new=). 292. Карточка дела № 1-143/2020 // Сайт Красноармейского районного суда Краснодарского края. 2021. 5 abrycta (https://krasnoarmeisk--krd.sudrf.ru/modules.php?name=sud delo&srv num=1&name op=case&case id=215510175&case uid=014335c4-1422-468f-9f9a-bbf63c95ee00&delo id=1540006). 293. «Гражданка СССР» из Краснодара приговорена к лишению свободы // Центр «Сова». 2021. 28 марта (https://www.sova-center.ru/racism-xenophobia/news/counteraction/2021/03/d43925/). 294. Дульская Валерия. Оперативник Центра «Э» среди «граждан СССР». Кого судят за покушение на раввина в Краснодаре // Медиазона. 2021. 29 июля (https://zona.media/article/2021/07/29/rabbi); Карточка дела № 1-367/2021 // Сайт Первомайского районного суда. 2021. 23 сентября (https://pervomaisky--krd.sudrf.ru/ modules.php?name=sud delo&srv num=1&name op=case&case id=203382049&case uid=6a5c56cb-8001-409c-87c2-fd9eddfa48d7&delo id=1540006); Карточка дела № 1-368/2021 // Сайт Первомайского районного суда. 2021. 23 сентября (https://pervomaisky--krd.sudrf.ru/modules.php?name=sud delo&srv num=1&name op=case&case id=203382372&case uid=f0c5d1e2-02a3-47f0-9d2f-aa3337a03d13&delo id=1540006). 295. Решение по делу № 2-6873/2021 // Сайт Прикубанского районного суда Краснодара. 2021. 29 июня (https://krasnodar-prikubansky--krd.sudrf.ru/modules.php?name=sud delo&srv num=1&name op=doc&number=220411290&delo id=1540005&new=0&text number=1).

Сообщества и персоналии

Народный суд / Верховный суд СССР Гришина. Верховный суд РСФСР Малышева

«Народный суд СССР» был организован Дмитрием Гришиным и его друзьями из Новокубанского района Краснодарского края и получил широкую известность в среде «граждан СССР» в 2019 году.

Отличительной особенностью этой структуры является стремление признавать что угодно, начиная с местных банков и поставщиков услуг ЖКХ, террористическими организациями – причём со ссылками на Шанхайскую конвенцию о борьбе с терроризмом, сепаратизмом и экстремизмом (её упоминания встречаются и у других течений «граждан СССР»).

Так, к примеру, террористическими организациями были признаны «Котласгазсервис» и Новокубанский отдел ФССП. В июле 2019 года таким же статусом были наделены все суды РФ, за каждый судебный акт в отношении «граждан СССР» Гришин обязал их расплачиваться килограммом золота. В сентябре 2019 года «суд» признал террористической организацией всю Российскую Федерацию (хотя Россия сама подписывала Шанхайскую конвенцию).

После декабрьского съезда «граждан СССР» (см.: <u>ВС РСФСР Кузнецовой</u>) «суд» приобрёл статус **«Верховного суда СССР».** После этого он приговорил премьер-министра Мишустина и его жену к 25 годам колонии и штрафу в миллион золотых рублей; такие же «приговоры» последовали в отношении некоторых российских судей, вынесших решения, не удовлетворившие отдельных «граждан СССР». Конституционный суд РФ при этом был признан организованным преступным сообществом, а выборы в России – ничтожными.

К 2021 году «Верховный суд» раскололся. Одна его часть снизила активность, переименовалась обратно в «Народный суд», перешла на типографские гербовые бланки и стала за небольшую плату принимать решения о признании гражданства СССР²⁹⁶. Большой популярностью, судя по всему, эта услуга не пользуется. Активно продвигает деятельность этого «суда» Светлана Пушнина, ранее работавшая с Кузнецовой.

Другой осколок под руководством бывшего заместителя Гришина Дмитрия Малышева продолжает работать в качестве **«Верховного суда РСФСР»**, и его решения (например, о признании РФ тоталитарной сектой) признаёт «Верховный совет РСФСР/ СССР» Марины Костюченко (см.: <u>ВС РСФСР Кузнецовой</u>).

Генералиссимус Комарова

Евгения Константиновна Комарова (с 2015 года имя по паспорту – Лита Константиновна Шнейд-Миллер) в 2017 году как член ЛДПР баллотировалась в муниципальные депутаты сразу девяти московских районов; в 2018-м пыталась зарегистрироваться как самовыдвиженец на выборы в шести районах²⁹⁷, активно участвовала в публичных слушаниях по разным вопросам в Москве. В разное время объявляла себя генералиссимусом, диктатором, главнокомандующей суверенного государства РСФСР, царицей Всея Руси, соучредителем Международного общества объединённых матерей, соимператором империи АзРУС и т. п. Комарова утверждала, что в 1991 году некая гражданка Селивёрстова объявила военное положение в РСФСР, а также заявляла, что с 2017 года РСФСР находится на осадном положении.

К 2019 году она стала выдавать собственные паспорта, обзавелась несколькими сторонниками, получившими высшие должности в её РСФСР, и в июне прибыла с ними в город Прохладный Кабардино-Балкарской Республики для помощи своим соратникам, которым отключали газ за неуплату. Там она первым делом попыталась захватить стратегический объект - местный железнодорожный вокзал: зашла в кабинет к начальнику, села в его кресло и устроила долгий скандал с сотрудниками полиции и самим начальником вокзала. Затем она решила представлять интересы соратника в мировом суде (который называла, конечно, коммерческой фирмой), но обернулось это конфликтом с сотрудником полиции, которого она попыталась столкнуть с лестницы. После этого во время скандала с начальником газовой службы и главой администрации села Ново-Ивановского она ударила по лицу другого полицейского, пытавшегося её задержать. В результате был возбуждено уголовное дело по ч.1 ст. 318 УК (применение насилия в отношении представителя власти). Шнейд-Миллер была объявлена в розыск, в декабре задержана при попытке пересечения границы с Грузией и помещена под арест. Позже из СИЗО её освободили, однако когда дело было передано для рассмотрения в Прохладненский районный суд, она на заседание не явилась. В феврале-марте 2021 года её снова нашли и арестовали. 15 июля суд приговорил Шнейд-Миллер к году и восьми месяцам колонии-поселения и освободил, зачтя срок, проведённый в СИЗО. Психиатрическая экспертиза признала её вменяемой, обнаружив только истерическое расстройство личности²⁹⁸.

297. Шнейд-Миллер Лита Константиновна // elections.istra-da.ru. (https://elections.istra-da.ru/person/904103/).

298. Генералиссимус Диктатор // YouTube; Судилище невиновных лицами в чёрных мантиях. Судилище над Человеком // Международная Ассоциация Суверенныхъ Субъектов. 2019; Карточка дела № 1-84/2021 (1-411/2020;) // Сайт Прохладненского районного суда КБР. 2021. 4 августа (https://prohladnensky--kbr.sudrf.ru/modules.php?name=sud_delo&srv_num=1&name_op=case&case_id=22695853&case_uid=d37cb2f5-283f-4860-b0d0-9bd628ba088b&delo_id=1540006).

Сообщества и персоналии 9

ВС РСФСР Зори и КПСС Корякина. КПСС(б/п) и проект «Просвещение» Щипкова

Этот «Верховный совет РСФСР» являет пример использования истории реально существовавшей маргинальной, но вполне традиционной группы коммунистов-догматиков для легитимации деятельности не менее маргинальной, но руководствующейся эклектичными конспирологическими концепциями группы «граждан СССР».

Генсеком ЦК КПСС здесь считается Владимир Корякин. Инженер из подмосковной Электростали, он ещё в 1990-е годы был известен как коммунистический активист. В 1991 году Корякин был одним из учредителей объединения «В защиту прав коммунистов»²⁹⁹. В начале 1997 года баллотировался в горсовет от Народно-патриотического союза России – объединения нескольких политических сил, поддерживавших на президентских выборах 1996 года Геннадия Зюганова. В то время он был председателем Народно-патриотического союза Электростали³⁰⁰. В конце того же года Корякин пытался избраться в Мособлдуму как сопредседатель некоего «Всероссийского Совета рабочих»³⁰¹. В июле 2000 года он стал одним из основателей очередной инкарнации КПСС, организованной активистами, которые в 1999 году разошлись с анпиловской КПСС Ленина-Сталина³⁰² (см.: Идеологические предшественники и «соседи»). В «восстановленной» КПСС Корякин занял пост генерального секретаря ЦК (впрочем, более известны были имена Алексея Мирошника и Виктора Артамонова). Эта КПСС полагала, что социалистическая революция потерпела «временное поражение», и намеревалась бороться за её возобновление; первым шагом для этого должна была стать организация низовых советов. Хотя партия заявляла, что создана «рядовыми коммунистами Советского Союза» (а не России), она довольно трезво оценивала действительность и не заостряла вопросы о гражданстве и легитимности РФ. В интернете активность этой КПСС продолжалась примерно до осени 2003 года³⁰³.

Реальным же организатором структуры «граждан СССР», использующей звучный титул Корякина, стала Светлана Зоря из города Верещагина Пермского края, работавшая экономистом на местном заводе «Ремпутьмаш», а затем вместе с мужем управлявшая гостиницей. В 2014 году за свою деятельность на заводе она была осуждена по ст. 160 УК (присвоение или растрата). С сентября 2016 по июль 2017-го С. Зоря име-

303. См.: КПСС. Сайт. 2004. 9 декабря.

^{299.} Осадчий Иван. Как это было... К истории Компартии РСФСР – КПРФ. М., 2013 (https://biography. wikireading.ru/55391).

^{300.} Голосуйте за кандидата Народно-патриотического союза России. Корякин Владимир Степанович // Электронный каталог ГПИБ. 1997 (http://elib.shpl.ru/ru/nodes/20569).

^{301.} Кынев Александр. Выборы Московской областной думы в 1997 году: каждый сам за себя, Тяжлов против всех // ИГПИ. (http://www.igpi.ru/monitoring/1047645476/1997/1297/50.html).

^{302.} См.: Партинформ. № 27 (337) 7 июля 1999 г. С. 6 (http://partinform.ru/Archive/1999/Партинформ%20№%2027%201999.pdf). Коргунюк Юрий. Политические партии России летом – в начале осени 2000 г. // Партинформ. 2000. 6 октября (http://partinform.ru/articles/letos00.htm).

новалась замглавы Пермской области в <u>СССР Тараскина</u>³⁰⁴. Затем она стала председателем президиума Верховного совета РСФСР в структуре <u>ВС СССР Валентины Реуновой</u>. Однако вскоре Зоря вступила в конфликт с «министром финансов» Ольгой Кузнецовой (якобы из-за того, что Кузнецова предлагала на период перехода к СССР разрешить частную собственность). В декабре 2018 года Зорю сняли со всех постов и «осудили» на 24 года лишения свободы по обвинению в попытке захвата власти (председатель Верховного суда Марина Пугачёва заявляла, что Зоря, будучи также министром соцобеспечения, украла избирательные протоколы и стала шантажировать начальство, требуя назначить на высокий пост)³⁰⁵.

Зоря не признала отстранение и осталась в свободном плавании, заявив об учреждении «обновлённого» СССР 15 мая 2019 г.; впоследствии в некоторых документах в качестве даты учреждения указывалось 15 сентября 2019 г. Именно в сентябре Зоря стала распространять программу действий «граждан СССР» из 16 пунктов. По этой программе, нужно осознать, что на самом деле ты «Хозяин», обладатель «абсолютного права», но в РФ находишься в положении «раба, скота, товара». От ИНН, СНИЛС, ИНН и штрих-кодов следует отказаться, сделав «заявление-волеизъявление» в госорганы, «заявить себя» гражданином СССР и «на основании Конституции 1977 года» приступить к восстановлению госорганов: советов, а затем исполкомов, а после охвата 51 % граждан – провести выборы. Последователям Зори также было предписано запрашивать в архивах «копии документов о смене власти в 1990–1992 годах» (и они такие запросы реально делают), рассылать шаблонные письма «в структуры коммерческой фирмы "Российская Федерация-Россия", международные организации и структуры иностранных государств» и т. д. 306

Чуть ранее, в июне, Зоря и её соратники обнаружили «подлинных» хранителей советских активов, которые должны были вернуть их «гражданам СССР». В их адрес сторонники Зори стали направлять «поручения». Хранителями по непонятным причинам оказались: Эльвира Набиуллина и Герман Греф; Парамонов и все соучредители его фонда «Казна творца РА»; вышеупомянутый генсек ЦК КПСС Корякин, «руководитель Славянского Жрецового (Жреческого) круга, ВрИО Председателя комитета мерности По спасению всего живого» Владимир (Самороковский) и секретарь Жрецового (Жреческого) круга Юрий Щипков (с сентября 2015 по май 2016-го входивший в структуру СССР Тараскина)³⁰⁷.

С последними у Зори и её немногочисленных сторонников наладился контакт, и в ноябре «граждане СССР» решили дать Корякину пост председателя президиума Верховного совета СССР³⁰⁸. Это назначение одобрил также актив православно-сталинист-

Сообщества и персоналии

ской организации «Бородино 2012–2045» во главе с «ветераном православно-патриотического движения», «академиком-генерал-полковником» Геннадием Сальниковым³⁰⁹.

О Щипкове известно, что он был директором «Всемирного фонда планеты Земля» 310, который издавал книги эзотерического характера некоего Владимира Шемшука («Бабы Яги – кто они? Как стать Богом», «Эпоха Рая на Земле. Русско-борейский Пантеон» и т. п.) 8 конце 2019 года Корякин начал подписывать составленные Щипковым «государственные акты», каждый из которых занимал десятки и даже сотни страниц. Для этих документов характерны упоминания «военных властей» и «Специального военно-политического органа (СВПО) СССР» (который якобы является законной властью с 1991 года), «Суверенов», «Субъектов права», «Отроков Божьих», «Держателей непрерывного высшего естественного права»; апеллирование к разнообразным реестрам, завещанию «главного масона» Ричарда Граветта, власти Елизаветы ІІ, персидского шахиншаха, Ивана Грозного, Золотой Орды и т. п., прочие конспирологические антисемитские теории; упоминания запросов и обращений в различные госорганы и международные инстанции 312.

Идейное и организационное непостоянство Зори удивило и её сторонников. Сначала Зоря требовала от Корякина и Щипкова отдать советское золото, затем решила вступить с ними в союз. Сначала отказалась от статуса физического лица, а затем потребовала от последователей в качестве физических лиц вступать в некую международную кооперацию «Золотая Ось», через которую то ли Корякин, то ли бог якобы предоставил ей «миллион мер» (то есть более 31 тонны золота), и даже заявила, что готова стать не только гражданкой СССР, но и «мирянином» – гражданкой «Золотой Оси». В результате в феврале 2020 года от Зори отделился «совет народных депутатов» Кунгура³¹³.

В июне-августе 2020 года произошёл разрыв самого Щипкова с Зорей и Корякиным: последний перестал подписывать «государственные акты», Щипков стал именовать себя большевистской платформой КПСС и начал подписывать свои тексты сам, а Корякин заклеймил его предателем³¹⁴. Замена КПСС на КПСС(б/п) в шапке этих «актов» мало что изменила в путанных текстах Щипкова. Так, к примеру, в «интервью» с КПСС(б/п) он приводит многостраничный перечень из 100 «балансов», которые должны быть возвращены «гражданам СССР», – начиная с российского золота, «включённого в титулы Короны Арагона в 1904–1912 годах» и затем переправленного евреями в США, и заканчивая «экспортным, импортным и платёжным балансом СССР на 2020 год»³¹⁵. Одновременно Щипков стал развивать собственный проект «Просвещение», продвига-

^{304.} Список отстраненных и освобожденных от должностей в составе госаппарата СССР граждан СССР (по состоянию на 20.09.2019).

^{305.} Захаркин С. Указ. соч.; Плотникова М. Указ. соч.

^{306.} Действия осознанного Человека-Хозяина своей страны // Президиум Верховного Совета РСФСР. ВКонтакте. 2019. 18 сентября.

^{307.} Список отстраненных и освобожденных от должностей в составе госаппарата СССР граждан СССР (по состоянию на 20.09.2019).

^{308.} Срочно! Даем полномочия Председателя Президиума ВС СССР Корякину В.С. // Президиум Верховного Совета РСФСР. ВКонтакте. 2019. 18 ноября.

^{309.} Актив «Бородино 2012–2045» одобрил Корякина В.С. на Главу Советского Союза! // Президиум Верховного Совета РСФСР. ВКонтакте. 2019. 22 декабря; Официальный сайт Региональной общественной организации «Бородино 2045» (http://www.borodino2012-2045.com/).

^{310.} Щипков Юрий Алексеевич // Rusprofile (https://www.rusprofile.ru/person/shhipkov-yua-772465090999).

^{311.} Книги издательства «Всемирный фонд планеты Земля» // LiveLib (https://www.livelib.ru/book/1001495089-baby-yagi-kto-oni-kak-stat-bogom-vladimir-shemshuk).

^{312.} Здесь и далее использован опубликованный архив документов Щипкова и его сторонников под названием «СССР, СВПО».

^{313.} Почему Мы, отозвали полномочия Корякина В.С. и Зори С.П. // г. Кунгур, Народный Совет. ВКонтакте. 2020. 2 февраля.

^{314.} ЦК КПСС принял решение по Щипкову Ю.А. // Светлана Петровна Зоря. YouTube. 2020. 25 августа. 315. Интервью с ЦК КПСС (Большевистская платформа) // Проект «Просвещение». ВКонтакте. 2021. 26 марта.

ющий идеи «граждан СССР» – «живых людей». По Щипкову, «граждане СССР» являются «колонами, приобретшими права для перехода в епископский сан» по римскому праву; «князьями Церкви», потомками Ивана Грозного с 1472 года как «Учредители, Бенефициары и Выгодоприобретатели в Союзе ССР как Религиозном Фонде Отроков Божых, которому причитаются и подлежат вручению доходы и аннуитеты из Божественного Траста (1302), Завещательных и Имущественных трастов Римского Понтифика» и т. д. Участники проекта, по мысли его авторов, должны подавать заявления на: «замену паспортно-визового бланка РФ» – чтобы «выйти из реестров»; «возврат вкладов из полевых учреждений Госбанка СССР и Банка России» – чтобы перейти под правовую защиту «советских военных властей»; на «бюджет одного гражданина СССР»; перестать платить за услуги ЖКХ, так как это «мошенническая схема»; отказаться от уплаты налогов и использования QR-кодов; «осознать себя хозяином земли и человеком с гражданством СССР», то есть «Первым после Бога». Канал проекта «Просвещение» имеет более 60 тысяч подписчиков, видео получают десятки тысяч просмотров на YouTube; по 12 тысяч подписчиков в его группах во «ВКонтакте» и в Telegram³¹⁶.

Зоря и её сторонники тем временем продолжают рассылать «волеизъявления», неторопливо «восстанавливать» советские министерства и публиковать постановления «ЦК КПСС» за подписью Корякина (например, об отмене самоизоляции, масочного режима и вакцинации). Популярность ВС РСФСР Зори в 2021 году невелика, большинство видео на её YouTube-канале набирают лишь несколько сотен просмотров³¹⁷. Однако один из её верных сторонников – инвалид пенсионного возраста Владимир Бесхлебный – предстал перед судом по обвинению в приготовлении к организации экстремистского сообщества (ч. 1 ст. 30, ч. 1 ст. 282¹ УК)³¹⁸. Таким сообществом по закону считается «организованная группа лиц для подготовки или совершения преступлений экстремистской направленности» (то есть преступлений по мотивам ненависти или вражды). О каких конкретно планировавшихся им преступлениях идёт речь, неясно. По словам соратников Бесхлебного по омскому «исполкому Совета народных депутатов», при возбуждении дела в ФСБ утверждали, что он готовил вооружённый захват власти³¹⁹. В материале информационного агентства «SM-News», которое, возможно, связано с правоохранительными органами, в качестве претензий к обвиняемому значится только создание параллельных органов управления³²⁰. Следует заметить: если даже Бесхлебный и его немногочисленные товарищи и имели какие-то обсуждения возможности захвата власти, то их реалистичность

316. См.: Проект Просвещение. YouTube; Проект «Просвещение». ВКонтакте; Проект «Просвещение». Telegram.

317. Светлана Петровна Зоря. YouTube.

318. Карточка дела № 1-187/2021 // Сайт Первомайского районного суда Омска. 2021. 2 августа (https://pervomaycourt--oms.sudrf.ru/modules.php?name=sud_delo&srv_num=1&name_op=case&case_id=131125171&case_uid=46879d76-e5eb-4470-9e84-68dd69604284&delo_id=1540006&_token=a89d65b2-3ab6-432d-a59e-59d4c7e8ff5f).

319. Бородянский Георгий. В Омске ФСБ завела на отрицающего распад СССР пенсионера-инвалида дело о создании экстремистской организации. У его соратников прошли обыски // Новая газета. 2020. 14 июля (https://novayagazeta.ru/news/2020/07/14/163013-v-omske-fsb-zavela-na-otritsayuschegoraspad-sssr-pensionera-invalida-delo-o-sozdanii-ekstremistskoy-organizatsii-u-ego-soratnikov-proshliobyski)

320. Белкин Евгений. «Я достаю из широких штанин» // SM-News. 2020. 16 июля (https://omsk.sm.news/ya-dostayu-iz-shirokix-shtanin-4224/).

Сообщества и персоналии

и общественная опасность вызывают сомнения даже с учётом его контактов с Евгением Мякишевым из омского отделения организации ветеранов войн «Боевое братство».

ВС РСФСР Кузнецовой

Москвичка Ольга Кузнецова, по её собственным словам, окончила Плехановский институт народного хозяйства, Московский институт права, Российскую академию народного хозяйства при Президенте России. В 2008 году возглавила общественное объединение «Женсоветы Москвы» и региональную общественную организацию делового сотрудничества женщин «Москвитянка». Позиционировала себя также в качестве бизнес-тренера, сопредседателя Совета женских сил, члена «Деловой России», Московской торгово-промышленной палаты, руководителя проекта «Бизнес на каблуках» и проч. В 2013 году она была кандидатом в депутаты городского округа Щербинка от «Альянса зелёных», а в 2014-м баллотировалась в Мосгордуму от «Справедливой России»³²¹.

В 2018 году Кузнецова объявилась в <u>ВС СССР Реуновой</u> в качестве «министра финансов» и приняла участие в нескольких внутренних скандалах. В результате одного из них в середине 2019 года Кузнецова отделилась от Реуновой и начала самостоятельную деятельность, которой способствует активное ведение блога на YouTube.

13–15 декабря 2019 г. в подмосковных Химках прошёл Первый чрезвычайный объединительный съезд народных депутатов и делегатов РСФСР. Основную работу по его организации вели Кузнецова, пропагандист водительских прав «ГАИ СССР», «председатель президиума ВС РСФСР» Александр Ульянов, конспиролог Светлана Пушнина из Алексина Тульской области (позже – «секретарь» «Верховного суда СССР» Гришина). Съезд собрал представителей 8 сообществ из 59 регионов страны и более 100 делегатов, в том числе некоторых лидеров, таких как Дёмкин. В результате работы съезда «народный суд СССР» Гришина среди прочего стал «Верховным судом», а в начале 2020 года была предпринята попытка провести выборы в объединённые советы народных депутатов 322.

Довольно быстро, однако, начались склоки. В мае BC под руководством Кузнецовой отстранил Ульянова и его соратника Геннадия Широкова («председателя BC PCФСР») за жалобы граждан на паспорта, выдаваемые «МВД СССР» 323 , а в июне кузнецовский «прокурор» «разоблачил» и другие проступки как Ульянова, так и Гришина 324 . В авгу-

^{321.} Кузнецова Ольга Михайловна // Союз женских сил. Б. д. (https://союзженскихсил.pф/socnet/user/216/?post=9381&bl=36); Полная расшифровка дебатов кандидатов 9-го округа («Москва Доверие») // Москва 24. 2014. 26 августа (https://www.m24.ru/articles/Mosgorduma/26082014/53953). Кузнецова Ольга Михайловна // elections.istra-da.ru (https://elections.istra-da.ru/person/22474/). По состоянию на осень 2021 года передача Кузнецовой «Бизнес на каблуках» по-прежнему выходит в эфир на онлайн-радио Mediametrics (https://radio.mediametrics.ru/biznes_on_heels/).

^{322.} Материалы к Чрезвычайному Съезду Советов Народны // ВКонтакте.

^{323.} Дело А. Ульянова и Г. Широкова – Президиум ВС РСФСР от 14.05.20 // Ольга Кузнецова. YouTube. 2020.14 мая.

^{324.} Сенсация! Разоблачение Прокурором РСФСР А. Ульянова и «судьи» Гришина! 12.06.20 // Ольга Кузнецова. YouTube. 2020. 12 июня.

сте 2020-го из кузнецовского BC вышла Пушнина³²⁵. В сентябре Кузнецову и Пушнину вывел из состава своей версии «BC PCФСР» Ульянов³²⁶.

В феврале 2021 года произошёл ещё один раскол: Кузнецова разоблачила следующий заговор, в котором принимали участие несколько руководителей «РСФСР», в том числе врио председателя КГБ и министра обороны Тагир Шульман, а также **Марина Костюченко**³²⁷. Последняя создала собственный «ВС РСФСР/СССР».

С Кузнецовой осталось относительно небольшое число сторонников. Программа её «ВС РСФСР» включает восстановление Конституции 1977 года, всеобщую национализацию, повышение прожиточного минимума и MPOT (до суммы, эквивалентной 150–227 тысячам не признаваемых «гражданами СССР» билетов банка России), запрет ГМО, «ешек» (пищевых добавок), 5G (а также 6G и 7G, хотя подобных технологий пока не существует), возрождение ГОСТов, колхозов, отмену ЕГЭ (и возврат «сталинской» программы обучения) и т. п. 328

По состоянию на середину 2021 года Кузнецова продолжает вести свой канал, на котором комментирует самые разные актуальные темы (естественно, с уклоном в конспирологию); видео набирают по несколько тысяч просмотров. Кроме того, в качестве частого гостя на её канале появляется «историк царской семьи» Сергей Желенков. Он утверждает в числе прочего, что расстрел царской семьи был инсценирован, а царевич Алексей стал советским премьером Косыгиным, что Сталин и Николай II были двоюродными братьями, и т. д. 329

Новокуйбышевский ВЦИК СССР

Группа «граждан СССР» из Новокуйбышевска Самарской области существует с 2014 года. В 2018 – начале 2019 года она считала себя частью самарского профсоюза «Волжский кристаллъ» (использует название именно с твёрдым знаком; был близок к «Народному контролю» Пестряковой, см.: «Страна жизнь АриЯ») и, по-видимому, имела отношение к «Самарскому облисполкому» (отличавшемуся симпатиями к ПДС НПСР³³¹, см.: Идеологические предшественники и «соседи»). Ярко проявила себя новокуйбышевская группа на Съезде граждан СССР 9 сентября 2019 г. (см.: «Движение граждан СССР» Хабаро-

- 325. Хочу сообщить о своём решении выйти из ВС РСФСР имени Кузнецовой // Светлана Пушнина. ВКонтакте. 2020. 14 августа.
- 326. Верховный Совет РСФСР вывел Кузнецову Пушнину и Терещенко из состава Верховного Совета РСФСР // Александр Ульянов. YouTube. 2020. 5 сентября.
- 327. Тагир Мойсеевич Шульман потерял свои временные должности в КГБ И Минобороне. Президиум № 75.07.02.21 // Ольга Кузнецова. YouTube. 2021. 7 февраля; Смотреть всем! Марина Костюченко запланировала замочить членов президиума ВС РСФСР?! 09.02.21 // Ольга Кузнецова. YouTube. 2021. 10 февраля; Председатель Президиума Верховного Совета РСФСР «депутат» Кузнецова Ольга Михайловна «Разоблачение» // Верховный Совет СССР 777. 2021. 4 февраля.
- 328. Съезд Советов СССР 2021 Congress Of The USSR. ВКонтакте.
- 329. Черных Евгений. Неужто премьер-министр СССР Алексей Косыгин был сыном... последнего русского царя? // Комсомольская правда. 2016. 16 июля (https://www.kp.ru/daily/26555/3572214/).
- 330. С чего и как начинался ВЦИК г. Новокуйбышевска? // Infopedia.su.
- 331. Самарский Облисполком. 2018. 1 июля.

Сообщества и персоналии

<u>вой</u>), где критиковала <u>Мелихову</u> и блокировалась со сторонниками Светланы Лады-Русь (ОКС/ОСВР), которые вообще чрезвычайно активны в Самарской области.

Идея новокуйбышевцев, которых возглавили Юрий Захаров, Изиля (Елизавета) Афанасьева и Ирина Шукшина, соответствовала распространившемуся к 2019 году среди «граждан СССР» мнению, что недопустимо формировать советские «органы власти» «сверху», путём раздачи должностей. Однако если многие под влиянием Вячеслава Негребы (ВОД «КПЕ») стали явочным порядком создавать «народные советы» или «советы народных депутатов», то новокуйбышевцы пошли дальше: они решили, что для начала нужно повсеместно провести выборы через «советские избиркомы». Это стало и одной из причин размежевания с ОСВР, который решил, что будет создавать «советы» «и на основе правового поля СССР и правового поля РФ – как кому удобней и проще» 332.

Захаров, Афанасьева и их сторонники назвались Всесоюзной центральной избирательной комиссией (ВЦИК). «Выборы» начались 18 августа 2019 г. Вскоре ВЦИК обзавёлся важным союзником – настоящим «советским депутатом», точнее, народным депутатом Новокуйбышевского горсовета в 1990–1993 годах Юрием Алексеевичем Слепнёвым. Его депутатский статус новокуйбышевцы использовали для легитимации своей инициативы в глазах «граждан СССР». В октябре 2020 года от лица Слепнёва выборы были официально объявлены (задним числом). В своём обращении депутат, в частности, предлагал всех лиц, замещающих государственные должности, сотрудников МВД и военнослужащих, которые будут противодействовать проведению выборов, считать изменниками Родины, подлежащими суду по ст. 64 УК РСФСР, и клятвопреступниками. За эти заявления в мае 2021 года он был оштрафован на 10 тысяч рублей по ст. 20.3.1 КоАП (возбуждение ненависти) 334.

Неожиданно ВЦИК столкнулся с уголовным преследованием. В 2020 году под следствие за причастность к деятельности <u>СССР Тараскина</u> попал «замглавы Волгоградской области» (по версии того же Тараскина) Александр Мордовский из города Волжского. Ему вменили в вину, в частности, то, что он администрировал YouTube-каналы «Новокуйбышевск – граждане СССР, объединяйтесь!» (имел более 50 тысяч подписчиков) и «ПоРа включить РаЗумъ», а также с апреля по сентябрь 2020-го был главой УИКа новокуйбышевцев в своём городе, а с сентября – зампредом ВЦИК. В июле 2021 года он был приговорён к шести годам колонии³³⁵.

Возможно, именно уголовное преследование Мордовского заставило новокуйбышевцев переформатировать деятельность. 5 марта 2021 г. они провели «Первый всесоюзный съезд советов народных депутатов», на следующий день – заседание «Вер-

^{332.} Отношение ОСВР к деятельности группы Юрия Захарова «Новокуйбышевск» // Общенародный Союз Возрождения России. 2021. 25 февраля.

^{333.} Виноградова Юлия. Новокуйбышевские «Граждане СССР» требуют смены власти // ProGorodNSK.ru. 2019. 2 августа (https://progorodnsk.ru/news/view/211474).

^{334.} См.: Советского депутата оштрафовали за призыв не препятствовать выборам советских депутатов // Центр «Сова». 2021. 28 мая (https://www.sova-center.ru/misuse/news/persecution/2021/05/d44848/).

^{335.} Вынесен приговор участнику экстремистской организации MOO «СССР» // Сайт Волжского городского суда Волгоградской области. 2021. 14 июля (http://vol.vol.sudrf.ru/modules.php?name=press_dep&op=1&did=477); Карточка дела № 1-828/2021 // Сайт Волжского городского суда Волгоградской области. 2021. 6 сентября (https://vol--vol.sudrf.ru/modules.php?name=sud_delo&srv_num=1&name_op=case&case id=248136050&case uid=d76656c1-9092-4cf5-b1f1-13676cee3a11&delo id=1540006).

ховного совета», а 8 марта своё первое постановление издал «президиум ВС»³³⁶. В этом документе говорилось, что представители 75 регионов признали выборы в советы законными и постановили продолжать их до полного формирования советов. «Президиум» также постановил распространить «манифест советского народа» с чрезвычайно длинным названием, в котором упоминается, что народ вышел *«из состояния морока и добросовестного заблуждения о распаде Советского Союза»*.

Наконец, были опубликованы принятые на съезде декреты о земле (о ликвидации частной собственности на землю и передаче недр государству), о народоправии и о социальных гарантиях (с обещаниями возврата старого пенсионного возраста, «раскредитования», возврата ГОСТов, бесплатных услуг ЖКХ, внедрения энергоэффективных технологий). «Декрет о народоправии» предусматривал переименование СССР в «Союз Советских Социалистических Районов», который считается «Державой» и состоит из пяти округов, делящихся на краевые образования и далее на районы. Наконец, «президиум» запретил всех конкурирующих «восстановителей» СССР.

Захаров стал издавать всё больше документов и всё больше примешивать к советско-ностальгической риторике неоязыческую. Так, в одном из документов он призвал все государства и страны присоединяться к «державе» СССР для построения «единой сверхдержавы» и закончил воззвание фразой «Пролетарии всех стран, соединяемся ради счастливой жизни наших детей, ради жизни Человека на Земле, ради наших Родов!». В другом Захаров, как «председатель президиума», «Человек изначально единого народа, Державник, Учредитель, Гражданин СССР» своим «прямым волеизъявлением» приказал самоликвидироваться и покинуть Землю «иноземным организациям», которые «паразитируют на человеческом труде», забирают энергию и дают взамен «бумажки» на основании морского права и римского права. К таким организациям он отнёс Роспотребнадзор, МФЦ, суды, банки, военкоматы, ВОЗ и т. д. А другой указ даже предусматривал запрет «вакцинации и ковид-центров».

Авторитаризм Захарова и Афанасьевой, спорные положения «декрета о земле», введение терминов, не предусмотренных Конституцией 1977 года, привели к внутреннему конфликту в организации. В результате в марте 2021 года депутатских мандатов были лишены почти 80 человек из разных регионов, в том числе Шукшина. Судя по всему, они стали ядром ОО «Союз граждан СССР». ВЦИК же в ходе конфликта заявил, что это были «мерзавцы и коллаборационисты», «бузотёры», агенты «торговой фирмы РФ» (которая прекратила деятельность в 2017 году) и члены «анархически настроенных групп», пытавшихся подорвать мирную выборную кампанию.

Тем не менее летом 2021 года сами Захаров и Афанасьева сделали шаги в сторону радикализации своих сторонников: они создали «Верховный совет воинов СССР» и «советы воинов районов». В июле-августе «Совет воинов» был наделён полномочиями по «освобождению заложников», возврату «общенародной социалистической собственности», обеспечению проведения выборов. Кроме того, этот орган «приказал» силовым структурам, находящимся на территории СССР, добровольно разоружиться и покинуть территорию. УФСИН России было «приказано» провести дополнительное расследование дел «граждан СССР» и, по возможности, амнистировать их по советскому праву, а незаконно осуждённых – просто освободить. Наконец, «Совет воинов» «приказал» *«убрать надгробия (кресты и другую религиозную атрибутику)*

Сообщества и персоналии

с территории державы СССР и устанавливать только в местах захоронения». Игнорирование этих распоряжений считается военным преступлением.

Никаких практических шагов со стороны этих «воинов» пока замечено не было. Однако популярность новокуйбышевцев не снижается, выборы «депутатов» продолжаются по всей России и в постсоветских республиках; в конце августа 2021 года были выданы «мандаты» под номерами с 463 по 473. Жизнь в «советах» кипит, и народные избранники даже время от времени пишут в центр доносы на своих коллег, которые называются «протоколы преступлений».

ОО «Союз граждан СССР»

Общественное объединение «Союз граждан СССР» образовалось весной 2021 года. Её ядром стали «депутаты» из числа почти 80 лишённых мандата новокуйбышевским ВЦИКом. Причиной стал авторитаризм его лидеров Захарова и Афанасьевой и «антиконституционный» (с точки зрения приверженцев Конституции 1977 года) уклон в неоязыческую тематику, например, введение понятий «Роды» и «Державники». Позже раскольники объявили новокуйбышевцам вотум недоверия за незаконный сбор персональных данных³³⁷. Целью объединения заявляются довыборы в «советы народных депутатов» (до тех пор, пока каждый не будет включать хотя бы трёх человек) для последующего проведения съезда и довыборов в «Верховный совет СССР».

«Союз граждан СССР» обладает сайтом³³⁸ и немногочисленной группой во «ВКонтакте» (всего чуть более 300 подписчиков)³³⁹, выпускает газету «Советский человек», его ячейки ведут семь каналов на YouTube (видео набирают по несколько сотен просмотров). Наиболее активны союзы «Ленинграда и области», «Куйбышевской области» (в том числе в Чапаевске под руководством Юрия Дёмина), Москвы, Ярославля, Тулы.

Риторика этого течения в основном посвящена советской ностальгии, хотя не чураются его сторонники и некоторых теорий заговора, антисемитизма, антипрививочных настроений и т. д.

Некоторые другие

— Андрей Булатов (Белово Кемеровской области). Автор проектов «Народная держава Россия Русь», «советы народных депутатов». Имеет микроскопические отделения в Москве, Новосибирске, Кемерове, Новокузнецке. В рамках своей деятельности Булатов объявил о начале «операции "Булат" по принуждению тварных сущностей к миру», запретил войны и дегуманизирующие религии. Имел связи с потребительским обществом «Золотая ось» (см. также: ВС РСФСР Зори). Выступал также в качестве координатора НОД России (см.: Идеологические предшественники и «соседи») в Белове.

^{336.} Здесь и ниже использованы материалы из публичного архива документов Новокуйбышевского ВЦИК.

^{337.} Новокуйбышевск – остановись! // Союз граждан СССР – Ленинграда и области. YouTube. 2021. 4 апреля. 338. Союз граждан СССР. Сайт.

^{339.} ЗА РОДИНУ! / Ленинград и Ленинградская область. ВКонтакте.

— **Антон Булгаков** (Сургут). Автор проекта по защите прав потребителей «Сургут Надзор».

- **Татьяна Волкова** (Москва). Хозяйка сайта «Правосудия.нет», систематически публикующего материалы конспирологического характера и документы разнообразных инициатив «граждан СССР».
- Алексей Гаранин (Переславль-Залесский Ярославской области). Считает себя «гражданином СССР» с 2015 года, с 2018 года ведёт YouTube-канал. В 2019 году основал некоммерческую организации «Добровольное объединение народа СССР» (ДОН). Участники движения несколько раз проводили съезды у Гаранина на ферме. В исполком ДОН входят, судя по видео, восемь человек. Страницы во «ВКонтакте» у десяти отделений ДОН в разных городах России, но особой активности их подписчики не проявляют³⁴⁰. Широкой известности за пределами Ярославской области ДОН не имеет.
- Аркадий Марков (Псковская область). Предприниматель. Председатель «Народного совета граждан СССР Псковской области в составе РСФСР и СССР». Ранее депутат городского поселения Остров Псковской области, председатель общественного совета Псковского гражданского общества; в 2014 году представлял НОД России³⁴¹. Правоохранительные органы неоднократно пытались привлечь его к административной и уголовной ответственности. В частности, в 2011 и 2014 годах, по его словам, Марков был фигурантом уголовных дел по ч. 1 и 2 ст. 282 УК (возбуждение ненависти), в 2017-м по ст. 280 (публичные призывы к экстремистской деятельности). В марте 2019 года он был приговорён к штрафу в размере 700 тысяч рублей по ч. 2 ст. 205² (публичное оправдание терроризма) за то, что в ноябре 2016 года опубликовал со своими одобрительными комментариями видеоролик, содержавший отрывок из сериала, в котором офицер ФСБ убивает бывшего коллегу, нарушившего присягу³⁴². Этот видеоролик распространялся Вячеславом Негребой (ВОД «КПЕ»). Марков также был лишён депутатского мандата. В октябре 2020-го ему были предъявлены обвинения по ч. 2 ст. 280 УК и ч. 2 ст. 280¹ УК (призывы к сепаратизму в интернете)³43.
- **Владимир Мошкин** (Красноярск). «ПравоведъСибирь», «бог Меря», «Уполномоченный по правам человека СССР» по версии <u>СССР Тараскина</u>. В 2012 году осуждён за зверское избиение жены по ч. 1 ст. 111 УК³⁴⁴. Один из создателей финансовой

Сообщества и персоналии

пирамиды «Рой Клуб», связанной с «криптовалютой PRIZM», в раскрутке которой принимает участие также Алексей Старостенко (Федерация ВИП СССР).

- Светлана Родичева (Санкт-Петербург). Соучредитель «Общины Самодержавных Живых Мужчин и Женчин Обладателей Высшей Естественной Вечной Воли», ранее связанной с профсоюзом «Союз ССР» Дёмкина. Община образовалась после того, как суд по иску петербургского предприятия «Жилищное хозяйство» обязал Родичеву, представлявшую профсоюз, опровергнуть сведения из её видеоролика о том, что наличие штрих-кода на квитанциях говорит об их принадлежности США и Канаде и нахождении «Жилищного хозяйства» в офшоре, а также заблокировал сам ролик и запретил Родичевой публиковать новые³⁴⁵. Не позже 2018 года, ещё в рамках профсоюза «Союз ССР», Родичева установила контакт с принадлежащими к «живым людям» конспирологами Будимирой (Светланой) Сократовой и другими, вместе с которыми создала общину. В рамках своей деятельности Сократова, Родичева и их соратники даже приглашали в Россию немецкого идеолога движения «живых», «суверенного судью» Карла-Петера Хофмана³⁴⁶ (см.: Идеологические предшественники и «соседи»).
- **Андрей Топорков** (Краснодарский край). С 2016 года автор популярного канала «Возрождённый СССР Сегодня», в 2016–2017 годах «исполняющий обязанности Главы Краснодарского края РСФСР/СССР» (Тараскина)³⁴⁷.
- Олег Трушкинг (Барнаул). Популярный видеоблогер; по собственному утверждению «Народный Комиссар СССР, Председатель НКВД СССР, юрист СССР, терапевт эмоционального комфорта, поэт, музыкант, продюсер, писатель, актёр». В организованном им «Государственном комитете обороны» состоит в общей сложности четыре человека.
- Татьяна Цопкало (Владивосток). В декабре 2018 года вместе с Олегом Ждановым и другими «гражданами СССР» (до 10 человек) Цопкало «возродила» органы власти РСФСР/СССР и советы народных депутатов. В январе 2019-го они провели «народное вече» в одном из торговых центров³⁴⁸. С самого начала риторика Цопкало была близка к идеям «живых людей», она быстро отошла от темы СССР, ударившись в антисемитскую конспирологию и неоязычество. По образцу других «живых людей» провозгласила «Державу Света Великую Русь-Всея Руси Планетарную» и теперь называет себя «Берегиня Таня, глава ПравиСлавит-ваДержСветаВелРуси-ВРЗВ ВсемОбъед-яОбщ-РусАс НаследХозСо'ДРодЖенТаня»³⁴⁹, а также «Глава Всемирного Объединения Общин Самодержавных БлагоРодных Славянских Родов Русов Асов исКонных первоРодных коренных Родов Державы Великой Руси Мидгард Земли Любви». По её словам, она возродила субъект вечного права по русскому родовому праву, не входящий в еврейскую юрисдикцию, с правом планетарного управления. Всем желающим «берегиня Таня» предлагает объединяться в «общины самодержавников» или присоединяться семейно-родовой общиной к её державе; в общину при этом можно включить даже

^{340.} Алырин Святослав. «Это не Россия встает с колен. Это СССР вылезает из гроба» // Daily Storm. 2019. 16 сентября (https://dailystorm.ru/vlast/eto-ne-rossiya-vstaet-s-kolen-eto-sssr-vylezaet-iz-groba); Обсуждение Исполкома ДОН Казань 17 10 2021 г. // Алексей Гаранин. YouTube. 2021. 18 октября; Алексей Гаранин // ВКонтакте.

^{341. «}Неофашизм не пройдёт!» Митинг псковских коммунистов собрал сотни жителей города Воинской Славы Пскова // КПРФ. 2014. 22 июня (https://kprf.ru/party-live/regnews/132335.html).

^{342.} Литаврин Максим. Остров проклятых. Как псковский депутат стал обвиняемым в призывах к терроризму из-за сериала // Медиазона. 2019. 6 февраля (https://zona.media/article/2019/02/06/ostrov); Суд приговорил к штрафу псковского депутата, обвиняемого в оправдании терроризма из-за сериала HTB // Медиазона. 2019. 27 марта (https://zona.media/news/2019/03/27/700-k).

^{343.} Суд не стал арестовывать псковского экс-депутата по делу о призывах к экстремизму и сепаратизму // Медиазона. 2020. 7 октября (https://zona.media/news/2020/10/07/markov).

^{344.} Карточка дела № 1-6/2012 (1-15/2011; 1-697/2010;) // Сайт Канского городского суда Красноярского края. 2020.18 августа (https://kanskgor--krk.sudrf.ru/modules.php?name=sud_delo&srv_num=1&name_op=case&n_c=1&case_id=98230824&case_uid=91236d64-e67d-485a-9653-cd88e0a55a2b&delo_id=1540006).

^{345.} Силантьев Р., Стрекалова О. Указ. соч. С. 61-63.

^{346.} Семинар «Живой и Вольный» // poisk-ru.ru.

^{347.} Список отстраненных и освобожденных от должностей в составе госаппарата СССР граждан СССР (по состоянию на 20.09.2019).

³⁴⁸. Народное вече против рептилоидов: «граждане СССР» во Владивостоке начали формировать движение непризнания существования РФ // VL.ru. 2019. 1 февраля (https://www.newsvl.ru/vlad/2019/02/01/177710/).

^{349.} Берегиня Таня. ВКонтакте; Держава Света Великая Русь-Всея Руси Планетарная. ВКонтакте.

умерших родственников³⁵⁰. Как и многие активные «граждане СССР», Цопкало находится в зоне внимания правоохранительных органов и привлекалась к административной ответственности за демонстрирование Сварогова квадрата, который запрещён как символ экстремистской организации «Северное братство»³⁵¹.

- Вадим Чельдиев (Северная Осетия). Оперный певец, прославившийся организацией «народного схода» против коронавирусных ограничений во Владикавказе 20 апреля 2020 г. Вместе с несколькими соратниками стал фигурантом уголовных дел, в том числе о призывах к экстремизму, организации массовых беспорядков и применении насилия к силовикам. Рядовые участники «схода» также были привлечены к уголовной ответственности за участие в массовых беспорядках.
- Александр Черных (Воронеж). Таксист. В 2015–2017 годах участвовал в структурах СССР Тараскина и отметился широко тиражируемым «гражданами СССР» разговором с представителем администрации Каширского района Воронежской области, в котором доступно объяснил ему основные идеи «граждан СССР»³⁵². В 2019 году назначил себя генсеком ЦК КПСС (обосновав это тем, что «свято место пусто не бывает») и создал свой YouTube-канал³⁵³. В январе 2020 года приговорён к полутора годам лишения свободы условно с запретом на администрирование сайтов и другую подобную деятельность в интернете по ч. 2 ст. 280 УК (публичные призывы к экстремизму в интернете)³⁵⁴. Это не мешает ему по-прежнему вести канал.
- Александр Шефанцов (Москва). В 2009 году объявил себя председателем правительства СССР³⁵⁵. Поначалу это «правительство» придерживалось достаточно традиционной сталинистской риторики, а председателем президиума ВС СССР признавало Александра Козлобаева. Довольно быстро Шефанцов придумал себе альтер эго по фамилии Радист³⁵⁶ и «возродил» не только СССР, но и «Великое царство Бога и Христа Российскую Империю», и стал носить титулы «Ангел Смерти Мира Сего, Глава Правительства Российской Империи, Главный врач-психиатр народов СССР», «На-
- 350. Сход Матушки Берегини «Выход в Титул Самодержавник/ца Державы Света Великой Руси» от 21.06.7528 // Матушка Берегиня Таня. YouTube. 2020. 23 июня.
- 351. Карточка дела № 5-347/2019 // Сайт Первореченского районного суда Владивостока. 2021. 2 августа (https://pervorechensky--prm.sudrf.ru/modules.php?name=sud_delo&srv_num=1&name_op=case&n_c=1&case_id=16518737&case_uid=ab6fb7ff-18a3-4d0e-bd27-57d96e52cd17&delo_id=1500001).
- 352. Звонок из (РФ) в правительство СССР г. Воронежа! // Российская действительность. Одноклассники. 2018. 25 июня.
- 353. Генеральный Секретарь Советского Союза! YouTube.
- 354. Макар Илья. В Воронеже осудили лидера ячейки экстремистской группировки «СССР» // MOË! Online. 2020. 19 февраля (https://moe-online.ru/news/incidents/1057226); Соседко Евгения. «Блогер СССР» в воронежском суде: «За коммуналку платят пособники террористов» // Вести Воронеж. 2021. 31 января (https://vestivrn.ru/news/2020/01/31/bloger-sssr-v-voronezhskom-sude-za-kommunalku-platyat-posobniki-terroristov/); Карточка дела N° 1-60/2020 (1-520/2019;) // Сайт Левобережного районного суда Воронежа. 2021. 24 июня (https://levoberezhny--vrn.sudrf.ru/modules. php?name=sud_delo&name_op=case&_uid=142c1520-fa52-4cba-ac78-a4674afcf9f1&_deloId=1540006&_caseType=0&_new=0&srv_num=1&_hideJudge=0).
- 355. Правительство Советского Союза. Сайт.
- 356. Р. Силантьев и О. Стрекалова полагают, что Шефанцов и Радист это два разных человека. Есть все основания утверждать обратное.

Сообщества и персоналии

чальник Ада СССР», «Главный Арбитражный Управляющий Российской Империи», «Главный Еврей Мира Сего», «Страшный Судия Живых и Мёртвых Мира Сего, и.о. Президента СССР, Царь всех царей Мира Сего, Верховный Главнокомандующий всех воинов Мира Сего, Босс всех боссов и Король всех мафиозных королей Мира Сего, Царь Христианский, Аль-Машиах, Аль-Махди, Аль-Майтрейя, Калки-Аватар», иногда дополнительно используя имена Александрий I или Александр IV. За такую неадекватную деятельность Козлобаев уже к 2011 году отстранил Шефанцова от должности и отменил все его указы³⁵⁷. Из большого количества текстов, порождаемых Шефанцовым и публикуемых на его сайте «Правительство Советского Союза»³⁵⁸, следует, что он выступает за СССР и Сталина, но против марксизма-ленинизма и коммунистов, в качестве ангела смерти обещает уничтожить грешников без паспорта СССР на Страшном суде, резко обличает священников РПЦ МП, но поддерживает опального схиигумена Сергия (Романова). Каких-либо свидетельств существования у него активных последователей нет.

- ВС СССР (Кудряшова, Сыров) см.: ВС СССР Реуновой.
- BC СССР (Шамраев) см: ВС СССР Реуновой.
- **ВС РСФСР (Вяткин, Палладий)** см.: <u>ВС СССР Реуновой.</u>
- BC CCCP (Пугачёва, Томенко, Райхерт) см.: <u>BC CCCP Реуновой.</u>
- BC PCФCP/CCCP (Андрианов, Золотарёва) см.: <u>BC CCCP Реуновой</u>.
- **BC PCФCP/CCCP (Ульянов, Широков)** см.: ГАИ СССР; ВС РСФСР Кузнецовой.
- **BC PCФCP/CCCP (Костюченко)** см.: ВС РСФСР Кузнецовой.

^{357.} Re: Список самозванцев поименно...// Великая Дивеевская Тайна. Пасха Святой Руси. Интернет-форум. 2011. 25 сентября.

^{358.} Правительство Советского Союза.

традиционные сталинисты западная конспирология 1995 Хабарова Козлобаев Шефанцов Тараскин 2010 Барышева 2011 Шмидт 2012 2013 Негреба 2014 Присягин Мишин КОН Руси-Украины . Иноземцев 2015 Старостенко Мошкин Марков 2016 Токарева Топорков Булдаков Ульянов Дёмкин 2017 Пелихова Реунова Родичева 2018 Парамонов OKC/OCBP Пестрякова Юн Трушкинг Комарова Кудряшова и др Каменская Мелихова 2019 . нишидТ. Булгаков Черных Кузнецова Цопкало Новокуйбышевцы 2020 Пугачева и др. Малышев 2021 Союз граждан СССР Мангушев Костюченко

Условное генеалогическое древо российских «граждан СССР». По оси X – ранжирование по идеологическим установкам от классического сталинизма до наиболее радикальных версий идей «живых людей».

Андрианов и др.

Пунктиром обозначены организационные связи (союзы, преемственность). Для облегчения восприятия не указаны многочисленные случаи преемственности между СССР Тараскина и другими структурами.

Рекомендации

Правозащитному сообществу. При взаимодействии с «гражданами СССР» выяснять их принадлежность к тому или иному течению, проверять характер их деятельности, критически оценивать её. Сформировать позицию правозащитной организации относительно необходимости публичного дистанцирования от ксенофобных и конспирологических взглядов «граждан СССР» при оказании им помощи.

Правоохранительным органам. Дифференцировать течения «граждан СССР» по идеологическим особенностям, активности, склонности к общественно опасным, в том числе ксенофобным и насильственным проявлениям. При расследовании уголовных дел по ст. 282² УК не смешивать деятельность граждан в рамках разных, зачастую конкурирующих, течений «граждан СССР».

При решении вопроса о преследовании «граждан СССР» по антиэкстремистским статьям КоАП и УК, связанным с высказываниями, руководствоваться критериями необходимости и соразмерности ограничения свободы слова, практикой Европейского суда по правам человека (ЕСПЧ), постановлением пленума Верховного суда РФ от 28 июня 2011 г. N° 11 «О судебной практике по уголовным делам о преступлениях экстремистской направленности» (в ред. постановлений от 3 ноября 2016 г. N° 41, от 20 сентября 2018 г. N° 32, от 28 октября 2021 г. N° 32), в том числе анализировать контекст высказываний, размер аудитории их автора, его авторитет, вероятность практической реализации призывов.

Привлекать «граждан СССР» к ответственности в случаях систематической пропаганды нетерпимости по этническому и религиозному признакам, включающей призывы к насилию.

Воздерживаться от преследования по ст. 20.3.1 КоАП, 282 УК или 280 УК за призывы к российским госслужащим, военным или полиции принять присягу СССР под угрозой военного трибунала, если отсутствуют данные о реальной угрозе насилия. Вероятность практической организации такого трибунала крайне мала; обвинения в предательстве сами по себе не являются опасными подстрекательскими высказываниями; к мирной же критике представители власти должны быть особенно терпимы.

Воздерживаться от преследования по ст. 20.3.2 КоАП и 280^2 УК за распространение материалов о нелегитимности РФ, необходимости воссоздавать советские органы власти и присягать советской власти, если такие призывы не сопряжены с угрозой применения насилия, которая может быть воспринята реально.

Контролировать, как во взаимодействии с подразделениями Росгвардии, так и при помощи агентурных методов, доступ сообществ «граждан СССР» к огнестрельному, холодному и иному оружию, а также их связи с лицами, имеющими боевой опыт, опыт работы в правоохранительных органах, связи в силовых структурах. Большинство «граждан СССР» называет себя приверженцами мирных методов борьбы, однако риск спонтанных насильственных преступлений с их стороны не исключён. Он обусловлен заметной долей эмоционально нестабильных и просто психически нездоровых людей в рядах «граждан СССР», а также их возможными контактами с более радикально настроенными зарубежными сторонниками теорий заговора.

Организация «гражданами СССР» сомнительных финансовых экспериментов («потребительских сообществ», «кооперативов», «криптовалютных бирж», «обменни-

Рекомендации 109

ков»), эксплуатирующих доверие «советских граждан», может становиться основанием для преследования лидеров соответствующих течений в уголовном порядке.

Не пренебрегать правом назначать судебно-психиатрическую экспертизу не только в уголовных делах, но и в делах об административных правонарушениях.

Субъектам законодательной инициативы. Состав преступления, предусмотренного ст. 282² УК (организация деятельности экстремистской организации), в настоящее время формальный, то есть ответственность по этой статье следует за формальное совершение действий организационного характера или участие в запрещённой организации, что само по себе не всегда несёт общественную опасность. Предлагается рассмотреть вопрос о реформировании этой уголовной нормы таким образом, чтобы ответственность следовала именно за совершение конкретных общественно опасных действий (например, за ксенофобную пропаганду и/или подстрекательство к насилию) в рамках деятельности ранее запрещённой организации.

Ст. 20.3 КоАП (публичное демонстрирование нацистской символики) предлагается реформировать таким образом, чтобы исключить всякую возможность её применения в ситуациях, когда нацистская символика используется – в том числе «гражданами СССР» – в качестве средства политической критики, а не для пропаганды нацизма. Действующая редакция предусматривает освобождение от ответственности в тех случаях, когда «формируется негативное отношение к идеологии нацизма», однако на практике отсутствие явного осуждения нацистской идеологии далеко не всегда тождественно её пропаганде.

СЭБ ФСБ, Росфинмониторингу, Банку России, коммерческим банкам. Обращать особое внимание на финансовую деятельность физических и юридических лиц, аффилированных с ними кредитных организаций, кооперативов, эксплуатирующих тематику «граждан СССР». Одни структуры подобной тематики могут просто аккумулировать средства граждан (в том числе полученные обманным путём), другие – распоряжаться несуществующими капиталами, третьи – служить ширмой для крупномасштабных финансовых махинаций.

Министерствам и ведомствам, антитеррористическим комиссиям субъектов РФ. Рассмотреть вопрос о разработке типовых инструкций для государственных и муниципальных служащих по взаимодействию с «гражданами СССР». Целью подобных инструкций должно стать ускорение и упрощение взаимодействия с «гражданами СССР», погашение конфликтов.

Минздраву России, профильным объединениям психиатров. Организовать научно-методическую работу по ознакомлению психиатрического сообщества с концепциями «граждан СССР» и близких течений, по дифференцированию патологических случаев, с зарубежной специализированной литературой. При необходимости провести консультации с коллегами из Германии, Великобритании, США и Канады об опыте врачебного взаимодействия со сторонниками теорий заговора.

Случаи преследования

Подсчитать общее число случаев преследования «граждан СССР» по административным статьям не представляется возможным. Известно, что их неоднократно привлекали к ответственности, например, по следующим статьям КоАП:

- 6.3 (нарушение законодательства в области обеспечения санитарно-эпидемиологического благополучия населения);
- чч. 8–11 ст. 13.15 (распространение заведомо недостоверной общественно значимой информации под видом достоверных сообщений);
- 19.3 (неповиновение законному распоряжению сотрудника полиции);
- 20.1 (мелкое хулиганство, в том числе «оскорбление власти» в интернете);
- 20.2 (нарушение правил проведения публичных мероприятий) в основном за приуроченные к 9 мая автопробеги;
- 20.3 (публичное демонстрирование нацистской символики);
- 20.3.1 (возбуждение ненависти или вражды);
 20.29 (массовое распространение экстремистских материалов).

Случаи преследования в уголовном порядке носят не столь массовый характер и подвергаются примерному подсчёту. Список известных дел приведён в таблице ниже. Наиболее распространены обвинения по следующим статьям УК:

- ст. 264¹ (управление автомобилем в нетрезвом состоянии);
- ч. 1 ст. 282 (возбуждение ненависти);
- ч. 1 ст. 280 (публичные призывы к экстремизму);
- ч. 2 ст. 280 (публичные призывы к экстремизму в интернете);
- ч. 1 ст. 282² (организация деятельности экстремистской организации);
- ч. 1.1 ст. 282 2 (вербовка в экстремистскую организацию);
- ч. 2 ст. 282² (участие в деятельности экстремистской организации);
- чч. 2, 3 ст. 296 (угрозы, в том числе в адрес судебных приставов, в связи с осуществлением правосудия);
- ч. 1 ст. 318 (применение насилия в отношении представителя власти);
- ст. 319 (оскорбление представителя власти).

Другие статьи обвинения сопровождены пояснениями в таблице.

Приговоры приводятся в хронологическом порядке. Для дел, расследование или рассмотрение в суде которых на момент составления таблицы не было завершено, в графах «дата приговора» и «решение суда» указано тире. В случае изменения приговора указывается только дата вынесения приговора первой инстанцией.

Неизвестные нам подробности дел (имена обвиняемых, приговоры, принадлежность к течениям «граждан СССР») отмечены в таблице вопросительным знаком.

Не учитываются приговоры, вынесенные до того, как подсудимые начали деятельность в качестве «граждан СССР»; дела сторонников Светланы Лады-Русь (Пеуновой), не связанные с пропагандой идей «граждан СССР»; дела рядовых участников схода во Владикавказе в апреле 2020 года; дела о сугубо бытовых конфликтах, не имеющих никакого отношения к самоидентификации обвиняемых как «граждан СССР». Приговоры по ст. 264¹ УК приведены в таблице по той причине, что «граждане СССР» используют псевдоправовые аргументы (апеллируют к советским прави-

Случаи преследования

лам дорожного движения, предъявляют купленные у единомышленников документы и т. д.), когда их задерживают за вождение в состоянии опьянения.

Дата приговора/ постановления	ФИО	Регион	
12.07.2017	Тюрнин Александр Николаевич	Коми	
10.01.2018	Рыжих Александр Александрович	Сахалинская область	
29.01.2018	Кормановский Александр Игоревич	Коми	
19.03.2018	Рыжих Александр Александрович	Сахалинскаяц область	
26.04.2018	Тюрнин Александр Николаевич	Коми	
16.08.2018	Тюрнин Александр Николаевич	Коми	
12.10.2018	Хрулёв Евгений Александрович	Приморский край	
12.10.2010	Хрулёв Юрий Александрович	P SPS PS	
12.11.2018	Борисевич Дмитрий Анатольевич	Коми	
22.11.2018	Матвеев Роман Иванович	Коми	
7.12.2018	Хамидуллов Ренат Рафкатович	Коми	
21.01.2019	Лисовец Павел Григорьевич	Коми	
21.01.2019	Ревякин Станислав Анатольевич	Коми	
4.03.2019	Алесик Ярослав Александрович	Приморский край	
27.03.2019	Марков Аркадий Сергеевич	Псковская область	

Статья обвинения	Решение суда	Кто лидер течения
ч. 1 ст. 318, ст. 2641	9 месяцев лишения свободы	Тараскин
ч. 3 ст. 296	?	Тараскин
ч. 1 ст. 282	штраф 8 тысяч рублей	Тараскин
ч. 1 ст. 318	?	Тараскин
ч. 1 ст. 159 ¹ (мошенничество в сфере кредитования)	1 год 3 месяца лишения свободы	Тараскин
ч. 1 ст. 282, ч. 2 ст. 280	4 года лишения свободы (после декриминализации ст. 282 сокращен до 3 лет)	Тараскин
ч. 1 ст. 318; переквалифицировано в	4 года 4 месяца лишения свободы; после переквалификации – штраф 150 тысяч рублей	Тараскин
кассации на ч. 2 ст. 296	4 года 4 месяца лишения свободы; после переквалификации – штраф 150 тысяч рублей	Тараскин
ч. 1 ст. 282, ч. 2 ст. 280	2 года 6 месяцев условно	? (по версии прокуратуры – Тараскин)
ч. 1 ст. 282	2 года условно	Тараскин
ч. 1 ст. 282, ч. 2 ст. 280	2 года 6 месяцев условно (после декриминализации ст. 282 сокращен до 1 года 6 месяцев условно)	Тараскин
ч. 1 ст. 282	прекращено следствием в связи с декриминализацией	? (по версии прокуратуры – Тараскин)
ч. 1 ст. 282	прекращено следствием в связи с декриминализацией	? (по версии прокуратуры – Тараскин)
ч. 1 ст. 318	3 года колонии общего режима	многие одновременно
ч. 2 ст. 205²	штраф 700 тысяч рублей	сам Марков

Дата приговора/ постановления	ФИО	Регион
26.04.2019	Злоказов Андрей Геннадьевич	Свердловская область
13.05.2019	Алесик Ярослав Александрович	Приморский край
28.08.2019	Тюрнин Александр Николаевич	Коми
25.10.2019	Баев Владимир Анатольевич	Коми
29.11.2019	Бондарев Анатолий Викторович	Курская область
9.12.2019	Давлетзянов Вадим	Башкортостан
30.12.2019	Старостенко Алексей Викторович	Курская область
24.01.2020	Тухватулин Равиль Зуфарович	Башкортостан
31.01.2020	Черных Александр Николаевич	Воронежская область
5.06.2020	Галимзянов Рамзиль Газинурович	Татарстан
11.06.2020	Петрова Людмила Николаевна	Карелия
16.06.2020	Дударенко Александр Иванович	Краснодарский край
29.07.2020	Орлова Тамара Николаевна	Краснодарский край
30.07.2020	Солонина Владимир Б.	Ставропольский край
02.09.2020	Макаров Алексей Николаевич	Челябинская область
03.12.2020	Покладов Александр Васильевич	Краснодарский край
10.12.2020	?	Мурманская область

Статья обвинения	Решение суда	Кто лидер течения
ч. 1 ст. 280	принудительное лечение	Тараскин
ч. 1 ст. 318	4 года колонии общего режима	многие одновременно
ч. 2 ст. 321 (применение насилия в отношении сотрудника ФСИН)	2 года 7 месяцев колонии строгого режима	Тараскин
ч. 2 ст. 280	10 месяцев условно	сторонник «граждан СССР» в целом
ч. 3 ст. 327	1 год исправительных работ, отменено в апелляции с возвратом прокурору	Ульянов
ч. 2 ст. 280	3 года условно	?
ч. 1 ст. 282	возвращено прокурору	сам Старостенко (ранее – Тараскин)
ч. 2 ст. 280	1 год 6 месяцев колонии- поселения	Барышева
ч. 2 ст. 280	1 год 6 месяцев условно	сам Черных
ст. 264¹	180 часов обязательных работ	Ульянов?
ч. 2 ст. 280	1 год 6 месяцев условно	?
ч. 2 ст. 296	штраф 60 тысяч рублей	Мелихова
ч. 2 ст. 280	принудительное лечение в условиях стационара	Мелихова
ч. 5 ст. 327 (использование подложных документов)	прекращено в связи с деятельным раскаянием	Реунова
ст. 319	штраф 15 тысяч рублей	Дёмкин
ч. 3 ст. 30, ч. 4 ст. 159 (покушение на мошенничество в особо крупном размере)	2 года условно	?
ч. 2 ст. 280	прекращено с назначением судебного штрафа	Дёмкин?

Дата приговора/ постановления	ФИО	Регион
22.12.2020	Евплов Геннадий Викторович	Ставропольский край
12.2020	Янушковский Леонид Юрьевич	Ульяновская область
26.02.2021	?	ЯНАО
	?	
25.03.2021	Мелихова (Мещерякова) Марина Борисовна	Краснодарский край
12.04.2021	Габов Александр	Коми
30.04.2021	Кудряшова Любовь Александровна	Курганская область
14.05.2021	Маркова Светлана Викторовна	Краснодарский край
15.06.2021	Алесик Ярослав Александрович	Приморский край
08.07.2021	Мордовский Александр Алексеевич	
-	Генералов Алексей Николаевич	Волгоградская область
-	Машанин Сергей Вячеславович	

Статья обвинения	Решение суда	Кто лидер течения
ч. 5 ст. 327	штраф 5 тысяч рублей	Реунова
ч. 1.1, ч. 2 ст. 282²	5 лет условно	Тараскин
ч. 2 ст. 282²	прекращено связи с добровольным отказом от участия в организации	Тараскин
ч. 2 ст. 280	3 года 6 месяцев лишения свободы в колонии- поселении	сама Мелихова
ч. 1 ст. 222, ч. 1 ст. 223, ч. 1 ст. 222.1 (незаконное хранение оружия и боеприпасов, незаконное изготовление оружия), ст. 317 (посягательство на жизнь сотрудника правоохранительного органа), 318, 319, ч. 2 ст. 280, ч. 1 ст. 354 ¹ (реабилитация нацизма)	16 лет лишения свободы в колонии строгого режима	?
ч. 1 и 2 ст. 205² (публичные призывы к терроризму, в т.ч. в интернете)	штраф 300 тысяч рублей	Реунова (до 2019)
ч. 2 ст. 280	направлено в суд с постановлением о применении мер медицинского характера, но возвращено прокурору	Тараскин, Мелихова
ст. 264¹	?	многие одновременно
	6 лет лишения свободы	
ч. 1 ст. 282 ²	-	Тараскин, затем новокуйбышевский ВЦИК

Дата приговора/ постановления	ФИО	Регион
	Подчуфаров Вячеслав	_
12.07.2021	Воронцов Сергей	Тульская область
	Воронцова Светлана	
15.07.2021	Шнейд-Миллер (Комарова) Лита (Евгения) Константиновна	Кабардино-Балкария (место постановления приговора) Москва (место проживания)
20.072024	Винокуров Герман Михайлович	
29.07.2021	Ширинкин Анатолий Викторович	– Санкт-Петербург
24.09.2021	Николаев Андриян Леонидович	Архангельская область
_	Шепелёв Вячеслав Юрьевич	Самарская область
-	3 обвиняемых	Кировская область
-	2 обвиняемых	Сахалинская область
	Закерова Ирина Ивановна	
-	Гурьянов Андрей Витальевич	Нижегородская область
	Ушаков Сергей Николаевич	
-	Тараскин Сергей Вячеславович	Москва
-	Соболев Николай	Ставропольский край

Статья обвинения	Решение суда	Кто лидер течения
	3 года лишения свободы, заменено в апелляции на 2 года 6 месяцев условно	
ч. 2 ст. 282²	3 года лишения свободы, заменено в апелляции на 2 года 6 месяцев условно	Тараскин
	2 года 6 месяцев условно	
ч. 1 ст. 318	1 год 8 месяцев лишения свободы в колонии- поселении	сама Шнейд-Миллер (Комарова)
ч.1 ст. 325 (похищение, уничтожение,	?	- Пёман
повреждение или сокрытие официальных документов, штампов или печатей)	?	- Дёмкин
ч. 1 ст. 282	2 года 6 месяцев условно	сам Андриянов
ст. 319 (оскорбление представителя власти), ч. 2 ст. 280, ч. 1 ст. 282, ч. 2 ст. 205.2	-	сторонник «граждан СССР» в целом
ч.1 ст. 282²	-	Тараскин
ч. 2 ст. 282²	-	Тараскин
ч. 1 ст. 282²	-	Тараскин
ч.1 ст. 282²	_	сам Тараскин
ч. 2 ст. 282²	_	Тараскин

Дата приговора/ постановления	ФИО	Регион
-	Бесхлебный Владимир Николаевич	Омская область
-	Хугаев Анатолий Графович и др.	Северная Осетия
-	Марков Аркадий Сергеевич	Псковская область
-	Ларин Александр Станиславович и др.	Самарская область
-	Карпов Вячеслав	Ярославская область
-	?	Башкортостан
-	Костиков Александр Юрьевич	Москва
-	Сивожелезов Игорь Владимирович	Ростовская область
-	Кульчихин Сергей Александрович	Ярославская область
-	Чельдиев Вадим Казбекович	
-	Чиркинов Рамис Ахметович	Северная Осетия
-	Бесолов Арсен Тамерланович	
-	Дударенко Александр Иванович	Красцопарский край
-	Малова Зоя Ивановна	Краснодарский край
-	— Литвиненко Ирина Васильевна	Кемеровская область

Статья обвинения	Решение суда	Кто лидер течения
ч. 1 ст. 30, ч. 1 ст. 282¹ (приготовление к организации экстремистского сообщества)	-	Зоря
ч. 3 ст. 159 (мошенничество в особо крупном размере)	-	Реунова
ч. 2 ст. 280, ч. 2 ст. 280 ¹ (призывы к сепаратизму в интернете)	-	сам Марков
?	-	Тараскин?
ч. 2 ст. 280	-	?
ч. 2 ст. 282²	-	Тараскин
ч. 1 ст. 318	-	Дёмкин
ч. 2 ст. 280	-	сторонник «граждан СССР» в целом
ч. 1 ст. 318	?	?
Ст. 207¹ (распространение фейков); ч. 1 ст. 318; ч. 3 ст. 33, ч. 1 ст. 212 (организация массовых беспорядков); ч. 2 ст. 280	-	
ч. 1 ст. 212 (организация массовых	-	сторонники «граждан СССР» в целом
беспорядков)	-	
ч. 1 ст. 30, пп. «ж», «з», «л» ч. 2 ст. 105 (приготовление к совершению убийства	-	— Мелихова
группой лиц, по найму, по мотиву национальной ненависти)	-	
ч. 2 ст. 280		- Towarona OCPD
ч. 1 ст. 282	-	— Токарева, ОСВР

Дата приговора/ постановления	ФИО	Регион
_	?	Татарстан
-	?	Марий Эл
-	Карпов Евгений	Тульская область
-	6 человек	Брянская область, Бурятия
-	Пискунов Николай Вячеславович	Мордовия
-	Моськин Илья Геннадиевич	Ярославская область
-	?	прославская область

Статья обвинения	Решение суда	Кто лидер течения
ч. 2 ст. 280	-	Мелихова
ч. 2 ст. 282²	-	Тараскин
ч. 2 ст. 280	-	Черных
ст. 282²	-	Тараскин
? Предположительно, ч. 1 ст. 282	-	Дёмкин
? Предположительно, ч. 3 ст. 222 (незаконное приобретение огнестрельного оружия), ч. 1 ст. 231 (незаконное культивирование наркосодержащих растений)	-	_ сторонники «граждан СССР» в целом?

Ахметьев Михаил Александрович

Граждане без СССР. Сообщества «советских граждан» в современной России

Редактура

Г. Струнников, В. Ахметьева

Корректура

В. Ахметьева

Дизайн, обложка **Дизайн-бюро «Верстак»** Вёрстка **М. Конькова**

Подписано в печать 17 декабря 2021 г. Формат 60х90/8. Гарнитура Circe

Печать офсетная. Бумага офсетная. Уч.-изд. л. 10,4. Тираж – 500 экз. Заказ №

РОО Центр «Сова». Адрес для писем:

101000, Москва, Лучников переулок, 4, под. 3, к. 2

тел./факс: +7 (495) 517 92 30; e-mail: mail@sova-center.ru

sova-center.ru

Отпечатано в Т8 «Издательские Технологии», Москва, Волгоградский проспект, 42, корп. 5, «Технополис Москва» тел.: +7 (499) 322 38 30; e-mail: tk@knigasearch.ru,

www.t8print.ru, www.letmeprint.ru

16+